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Vino f in de año 

DESPEDIDA DEL AÑO 
Como es t rad ic iona l el alcalde 

de To ledo Joaqu ín Sánchez Garri-
do o f rec ió un v ino español a la 
corporac ión munic ipa l , func iona-
rios y empleados de este Ayun ta -
mien to con ocasión de la f iesta de 
Fin de Año . A c t o que t uvo lugar 
en el salón de sesiones de la Casa 
Consistorial . 

El o f ic ia l mayor IViatías Rodrí-
guez Díaz, t o m ó la palabra para en 
nombre del co lect ivo de func iona-
rios y empleados expresar a nues-
tras autor idades locales los deseos 
de fe l ic idad para el año que iba a 
comenzar. Con la e rud ic ión a la 
que nos t iene acostumbrados el 
señor Rodríguez Díaz, se ex tend ió 
a con t inuac ión en hacer una inte-
resante exposic ión de aquél los 
acontec imientos más sobresalien-

tes en las andaduras históricas de 
la Admin is t rac ión públ ica españo-
la. Grandes juristas europeos que 
apor ta ron su saber a servicio de la 
Admin is t rac ión no fa l ta ron en las 
citas que hizo el o f ic ia l mayor . 
Llegó a rizar el r izo cuando, si 
alguna de ellas, al ser usadas c o m o 

metáfora o de apl icac ión, se refe-
rían al pensamiento de algún clási-
co la t ino o griego, en las respecti-
vas lenguas in fo rmaba de la frase, 
que, eso sí, t raducía al aud i t o r i o 
del que supo captar su atenc ión 
con especial interés; pues, t o d o 
hay que deci r lo , Matías Rodríguez 
Díaz era comenta r io de todos en 
el sent ido de elogiarle por su gran 
preparación como jur ista y tam-
bién como inte lectual . 

Terminada la in tervenc ión del 

of ic ia l mayor fue el alcalde Joa-
qu ín Sánchez Garr ido qu ien segui-
damente se d i r ig ió a todos los 
presentes para agradecer las fel ic i -
taciones recibidas, y personalmen-
te tamb ién a Matías Rodríguez 
Díaz por- su br i l lan te exposic ión. 
A con t inuac ión • nuestra pr imera 
au to r idad local i n f o r m ó sobre los 
resultados de la gestión munic ipa-
lista durante el ejercic io que termi -
naba, así c o m o los problemas más 
acuciantes que ocupaba la aten-
c ión de nuestra co rporac ión muni -
cipal actua lmente. Lacónico, pre-
ciso y realista nuestro alcalde in-
f o r m ó de todos los aspectos con 
ese sent ido pragmát ico que le es 
habi tual . Terminada la interven-
c ión del señor Sánchez Garr ido se 
procedió a cump l i r con los br indis 
de r igor. 



JOAQUIN SANCHEZ GARRIDO 
Al t ratar de hallar un t í t u l o 

para este a r t í cu lo llegué a la con-
clusión de que el adecuado era el 
nombre de nuestro alcalde ya que 
es él quien provoca la not ic ia que 
voy a comentar por el singular 
interés e impor tanc ia que entraña. 
Nuestra pr imera au to r idad local ha 
dec id ido la creación —tej iendo his-
tor ia en el tapiz de los anales 
toledanos— de una emisora de 
radio munic ipa l (Frecuencia Mo-
dulada al ser las de más bajo coste) 
cuya instalación ha sido ya apro-
bada en sesión de A y u n t a m i e n t o 
Pleno. 

Con esta d isposic ión el alcalde 
viene a potenciar la comun icac ión 
entre nuestra Admin i s t rac ión y el 
admin is t rado. La fraseología deci-
monón ica que provocaba una se-
paración entre aquél los dos con-
ceptos, va de jando de ser una 
depr imente y negativa real idad. La 
gente hoy habla de un m o d o más 
d i rec to y por lo t an to la in fo rma-
ción debe tener unos cauces y 
p royecc ión rápidos y ref lejados en 
textos ágiles y especialmente cla-
ros. Nada mejor para satisfacer 
aquellas premisas que la radio. La 
exigencia de una buena in forma-
ción responde al c r i te r io que im-
pone la c i rcunstancia de que la 
op in ión en la c iudad está s iempre 
cond ic ionada resultado de la di-
namic idad de la pob lac ión . Con-
t rar io a lo que ocurre en las 
localidades rurales donde la opi-
n ión suele ser estable. 

La radio, en este caso la muni -
cipal, es una decisión vía para 
conseguir que la i n f o rmac ión no 
sólo llegue a todos, sino tamb ién a 
esos núcleos de vec indar io en las 
áreas urbanas que fa l tos de forma-
c ión no pueden captar el sent ido 
de los mensajes. En razón de el lo 
la acc ión de éstas emisoras munic i -
pales Ha sido def in ida por su efica-
cia co.nG un "periodismo de comun i -
dad " . Un per iod ismo que natural-
mente, con todas las connotac io-
nes al respecto, se inscribe igual-
mente en la l lamada "Ga lax ia de 

Gu temberg " . En Europa, que se 
hallan m u y ex tend idos el uso en la 
i n fo rmac ión de emisoras de radio 
propiedad de ayun tamien tos , es 
Italia el país con un número no-
tab lemente mayor en medios de 
este carácter. La act iv idad de estas 
emisoras munic ipales asumen ade-
más de la i n fo rmac ión munic ipal is-
ta tamb ién la de la d i fus ión cu l tu -
ral. Laacción de estos medios en el 
ámb i t o cu l tu ra l adquiere una gran 
ef icacia; pues, una u t i l i zac ión ra-
cional de ellos en d icho aspecto, 
con t r i buye en manera m u y impor -
tante al desarrol lo soc io-cu l tura l 
de los pueblos. Las emisoras muni -
cipales de radio representan un 
papel tan act ivo en este campo 
que esta labor cobra real idad el 
a fo r i smo de educar i n f o rmando . 

La decisión de nuestro alcalde 
al crear una emisora mun ic ipa l de 
radio potencia con el lo t amb ién su 
propia o f ic ina de Relaciones Públi-
cas en nuestra Admin i s t rac ión , co-
mo vehícu lo de i n fo rmac ión para 
que la comprens ión , el conoci-
m ien to y el en tend im ien to alcance 
el s ign i f icado m á x i m o o clave en la 
in te rcomun icac ión entre Admin is -
t rac ión y admin is t rado. Puede af ir-
marse que el lo es tan imprescin-
dible c o m o lo son las válvulas de 
germanio para que func ione un 
transistor. En el á m b i t o de la 
not ic ia la radio c o n t r i b u y e con su 
f unc i ón esquemática en la in for -
mación a que los tex tos de los 
mensajes l leguen a los radioyentes 
con una depurada ob je t iv idad. 
Cuidando, eso sí, el leve mat iz que 
se ciña para destacar mejor la 
ent idad de la not ic ia . Con la not i -
cia ocurre lo mismo que con la 
pub l ic idad. Del t r a tam ien to que se 
apl ique al t e x t o en una not ic ia 
c o m o del arte en el p lanteamiento 
de un anunc io dependerá el grado 
de mot i vac ión del subsconciente. 

Es m u y poderosa la fuerza de 
los medios de comun icac ión social 
como indicara A. Hux iey. De su 
uso bien o mal d i r ig ido dependerá 
no sólo la imagen de lo que t raten. 

sino la de la propia ent idad que 
d i funde el mensaje tamb ién . En lo 
que a la radio se refiere su fuerza 
de penetrac ión adquiere, s iendo 
igualmente inmensa, la caracterís-
tica y hecho c ier to que llegó a 
descubrir Pitágoras. Se cuenta que 
este f i l óso fo durante las lecciones 
que impar t ía a sus a lumnos ob-
servó que éstos le con templaban 
pero no prestaban demasiada aten-
c ión a sus palabras. IViás bien 
tend ían a mirar le a la cara. Para 
cambiar ésto, imaginó una estrata-
gema que consist ió en colocarse 
detrás de una cortina y hablar desde 
el o t r o lado de esta cor t ina . Los 
a lumnos no veían al o rador , y de 
esta f o rma tenían que escuchar por 
fuerza los sonidos del discurso. 
Esta s i tuación, que se l lama acus-
mática, inventada por Pitágoras, se 
había perd ido, pero se recuperó 
gracias al invento y apar ic ión de la 
rad iod i fus ión. 

El avance técn ico del periodis-
mo consecuencia del adelanto tec-
no lóg ico es muy acelerado. Preci-
samente esta c i rcunstancia fue la 
que provocó la necesidad de las 
Relaciones Públicas u o f ic ina de 
i n fo rmac ión en el Estado y en la 
Admin i s t rac ión Local. La emis ión 
de las in formac iones por medio de 
la radio la recibe con inmediatez y 
c lar idad el vec indar io y es enton-
ces cuando verdaderamente se 
siente par t ic ipante y co laborador 
con la Admin is t rac ión . Y si este 
vecindar io se benef ic ia de un buen 
servicio de i n fo rmac ión , t amb ién 
es lo c ier to que este servicio entra-
ña igual eficacia en el á m b i t o 
cu l tura l . Sobre t o d o ten iendo en 
cuenta que los radioyentes pueden 
rechazar algunos programas, pero 
nunca los que sean de carácter 
cu l tura l . 

T o d o lo expuesto viene en 
esencia a conf igurar la impor tanc ia 
de la not ic ia provocada por el 
alcalde de To ledo y que he comen-
tado en esta crónica. 

Felipe R O D R I G U E Z B O L O N I O 



Toledo, toledanos y toledanistas 

DOCTORA TERESA LAGUIA ARRAZOLA 

Entrevistamos hoy a una mujer 
impor tan te y no sólo por el hecho 
de ser mujer , s ino porque ella, 
Teresa Laguía Arrazola, casada y 
madre de tres hi jos, es l icenciada 
en medicina con la especialidad de 
anestesia que ejerce en el hospi ta l 
de la Seguridad Social en nuestra 
c iudad. Concejal en el Ayun ta -
m ien to de To ledo por el grupo 
PSOE, desempeña la delegación 

munic ipa l de Sanidad, Higiene, 
Consumo y Medio Amb ien te . Pue-
de af i rmarse que la doc to ra Laguía 
Arrazola es toda una mujer de 
nuestro t i empo . 

Hablar de po l ied ro f emen ino en 
lo que a nuestra entrevistada se 
refiere, cabe ún icamente decir —la 
presentación de un entrevistado 
obl iga a hacerlo en esencia— que. 

Doña Teresa Lagui'a Arrazola 

f ís icamente, es una mujer no muy 
alta, aunque de proporc iones ar-
mónicas. Siendo joven, sin embar-
go, peina muchas canas que cont r i -
buyen a du lc i f i ca r la expres ión de 
su rost ro a la vez que acentúa su 
a t rac t ivo y personal idad. 

Si f em in idad es t ransparencia, 
manos y corazones suti les, Teresa 
Laguía Arrazola al hablar mueve 
las manos c o m o alas de mariposas. 
Recuerda, por elocuentes, las ma-
nos que p intaba El Greco, de las 
que se ha d icho , que t ienen un 
soberano gestor para decir lo que 
les pasa por la cabeza y por el 
corazón. Se adivina fác i l , que Te-
resa Laguía es una mujer de fuer te 
carácter, tenaz y decidida. Cuali-
dades que decora con su sonrisa, 
siempre lúdica y espontánea, testi-
mon io de su inmensa human idad y 
s impat ía. 

— Hipócrates, a rqu i tec to de la 
ética médica, decía que si la natu-
raleza humana enferma puede cu-
rarse sola, ¿hay algo de c ier to en 
ello? 

—Yo creo que esta cita lo que 
quiere decir, y entonces sí estaría 
de acuerdo, es que en nuestra 
naturaleza es donde residen los 
medios y los mecanismos para su 
propia curacién. 

— ¿Tiene To ledo una infraes-
t ruc tu ra sanitaria bien dotada? 

— La c iudad t iene una buena 
in f raestructura sanitaria asisten-
cial, pero, desde el p u n t o de vista 
del A y u n t a m i e n t o , precisamente, 
es in f raest ructura lo que nos fa l ta 
para poder cump l i r con las obliga-
ciones previstas en las leyes. 

— En el desempeño de tu ges-
t i ón c o m o delegada munic ipa l de 
Sanidad, Higiene, Consumo y Me-
d io Amb ien te , ¿echas en fal ta 
algún medio —no económico— que 
pudiera serte de especial u t i l idad? 

— El que, dada la impor tanc ia 



que representa el servicio en una 
delegación conno la que tengo asig-
nada, que la Corporac ión munic i -
pal se haga exacta idea de la 
impor tanc ia de la atención sanita-
ria en un A y u n t a m i e n t o . Y dispo-
ner de un admin is t ra t ivo o varios, 
así c o m o de una of ic ina o despa-
cho, donde puedan evacuarse con-
sultas. Es decir, que en de f in i t i va , 
lo que nos fa l tan son medios 
económicos. 

— La Ley de Régimen Local, en 
op in ión de relevantes po l í t i cos , ya 
no sirve, pues, no es coherente con 
el sistema democrá t i co español. A 
pun to de aparecer la nueva, acorde 
ya con el sistema, ¿qué sugerirías, 
en lo que a tu delegación se 
refiere, de Sanidad, Higiene, Con-
sumo y Medio Amb ien te , fuese 
re fo rmado o previsto en ella? 

— Lo que quer r íamos los que 
t rabajamos en este campo de la 
sanidad es, p r inc ipa lmente , que se 
de l im i ten bien las func iones y que 
todas las competencias queden 
bien aclaradas. Hecho esto, dispo-
ner de medios con los que poda-
mos desempeñar con más fac i l idad 
nuestra tarea. Debe mejorar t o d o 

lo referente a la asistencia en los 
barrios más alejados de los centros 
sanitarios actuales. Esto es, lo es-
peramos tan to de la nueva Ley de 
Sanidad c o m o de la de Régimen 
Local. 

— ¿Te ha decepcionado algo de 
nuestro A y u n t a m i e n t o ? 

— No; al con t ra r io . En todas las 
personas he encon t rado una gran 
co laborac ión y deseos de ayudar. 
Pero hay que conseguir una mejor 
organización. 

- ¿ Q u é problemas son los más 
acuciantes que se mani f iestan en 
tu delegación? 

— Una mejor do tac ión de me-
dios. Los indispensables son una 
ubicación de la delegación donde 
los ciudadanos pudieran acudir 
con cualquier problema. Y , como 
di je an ter io rmente unos adminis-
t rat ivos propios, es decir, exclusi-
vamente dedicados a estas tareas 
para poder ordenarlas y hacer un 
seguimiento adecuado de todos los 
temas que nos atañen. 

— Los médicos generalmente, son 

proclives a las humanidades, y en 
estas discipl inas, son siempre mu-
chos los que destacan en caracte-
res excepcionales, ¿por qué expre-
sión a r t í c t i c a +e incl inas en 
especial? 

— Desgraciadamente, en mi ca-
so, no soy de esos médicos que 
destacan tamb ién en cualquier ma-
ni festación ar t íst ica. En lo que al 
arte se refiere, adm i ro todas las 
expresiones. Todas me gustan, 
sean pictór icas, musicales, l itera-
rias, etc., pero no tengo cual idades 
para pract icar n inguna de ellas en 
especial. Repi to que me gustan 
todas. 

— Durante varios años has traba-
jado c o m o médico en un hospi ta l 
de Sudáfr ica. Desde el pun to de 
vista c ien t í f i co , ¿te fue posit iva 
esta experiencia? 

— Fueron unos años del iciosos 
porque los sudafr icanos son m u y 
agradables y acogedores. Desde 
este pun to de vista nuestra estan-
cia a l l í fue posit iva. También en el 
aspecto c ien t í f i co . La medic ina en 
Sudáfr ica es de in f luencia anglosa-
jona y debemos tener presente que 
esta medic ina es hoy puntera de 
nuestro t i empo . Además, Sudáfr i -
ca es un país con grandes medios. 
No es que no se mi ren los gastos 
económicos, sino que, por el con-
t rar io , t ienen con t ro l exacto de 
todo. C ien t í f i camente gozan de un 
a l to nivel profesipnal . Por t o d o 
el lo, repi to , fue una experiencia 
m u y posit iva c o m o médico en 
aquel país. 

— Está muy general izado en Su-
dáfr ica el sen t im ien to del "apar-
t h e i d " o se reduce a una pequeña 
demograf ía blanca? 

— Lo más grave, precisamente, 
es el hecho de no ser un sent imien-
to ind iv idual . Es tan general izado 
y p r o f u n d o que está ins t i tuc iona l i -
zado. Las leyes grandes y peque-
ñas de la vida en aquel país están 
impregnadas del " a p a r t h e i d " . El 

b lanco niega al negro la part ic ipa-
c ión en sus ciudades, sus universi-
dades, sus colegios y puestos de 
responsabi l idad en la Admin is t ra -
ción. El negro, consecuencia de 

este estado de cosas, se aleja del 
blanco y acaba odiándole. Y este 

es t o d o el d ramat i smo del "apar-
t h e i d " . ' 

En Sudáfr ica los blancos son 
ex t remadamente acogedores, co-
mo señalé en p r inc ip io , y encanta-
dores en la relación social. Den t ro 
de lo sat is factor io que nos fue 
nuestra estancia en ese país. Sin 
embargo no pod íamos ident i f icar-
nos en t o d o con su f i l oso f ía ; pero, 
t a m p o c o con la ac t i t ud del negro, 
pues, por el mucho od io que éste 
va acumu lando , llega un m o m e n t o 
en que se hace m u y d i f í c i l comu-
nicar con él y entonces, uno se 
siente desplazado respecto a cual-
quiera de estas dos comunidades. 

—Algunos m o n u m e n t o s presen-
tan la corrosiva huella de la polu-
c ión consecuencia del excesivo 
t ráns i to de vehícu los de m o t o r a 
exp los ión que van ennegreciendo 
su imagen, ¿crees que hay indic ios 
de alarma por amenaza de irrepa-
rables deter ioros? 

— C r e o que s í . Desgraciada-
mente es m u y evidente sobre t o d o 
en algunas salidas, de nuestra ciu-
dad, es m u y no to r i o . Lo d i f í c i l es 
encont rar una so luc ión, sobre to-
do por su gran coste económico . 
Tenemos el reto de conservar 
nuestra c iudad, al m ismo t i e m p o 
que viv i r en el siglo X X . Necesita-
mos medios de t ranspor te para 
atender al desplazamiento de per-
sonas, abastecimientos y servicios. 
Además, el p lan teamien to o carac-
teríst icas urbanas de To ledo : ca-
lles en cuesta, estrechas, y muchos 
otros problemas. Se necesitará 
t i empo , pero tamb ién imagina-
c ión. 

— Por ú l t i m o , Teresa ¿cuál es t u 
hobby? 

—Pues no sé. Quizá mis " h o b -
bies" , sean la música, aunque y o 
no la in te rpre to , sólo la admi ro . 
La danza... Me gusta mucho la 
cocina y la jard iner ía. 

Damos por te rminada esta agra-
dable entrevista que acabo con 
tres palabras: Teresa, muchas gra-
cias. 

Felipe R O D R I G U E Z B O L O N I O 

Esta entrevista fue realizada y 
emi t ida por el medio " R a d i o 8 0 " . 



FEDERACION 
DE MUNICIPIOS 
DE 
CASTILLA-LA MANCHA 

Los siglos caminan, canninennos 
con ellos. Son palabras de Sten-
dhal. En el m u n d o de nuestro 
t i e m p o las estructuras munic ipal is-
tas se ar t icu lan o evo luc ionan y 
t ransmi ten las experiencias y co-
noc imien tos de otras ciudades aso-
ciadas. Pues, c o m o tamb ién se ha 
escr i to, estamos asist iendo al adve-
n im ien to de una c iv i l izac ión emi-
nentemente asociativa basada en 
los pr inc ip ios de sol idar idad. De 
aquí la famosa expresión de " coo -
perar o desaparecer". Europa halla 
en este sistema el med io de encon- . 
trarse a sí misma por la vía de la 
cooperac ión que viene a robuste-
cer la acción munic ipa l is ta . Pero, 
c o m o es c ier to , nada nuevo hay 
bajo el sol. Remontándonos a la 
lejana época del emperador roma-
no Augusto , i n tu ían ya y sugerían 
la capital impor tanc ia que supon-
dría una asociación de ciudades 
del imper io . Pero fue en la Edad 
Media cuando el lo iba a cobrar 
realidad con aquéllas asociaciones 
o ligas de ciudades que surgieron a 
imperat ivos de la defensa y el 
comerc io , y que supuso un gran 
paso para elevar los niveles econó-
mico-sociales y cul turales de las 
poblaciones compromet idas en ta-
les acuerdos. Aquél la un idad euro-
pea que se apun tó c o m o posible 
durante el imper io de Car lomagno, 
y que volver ía a resurgir en el 
sueño del poeta Dante con su idea 
de un imper io universal sin f ron te-
ras y que fue asumida por el 
emperador español Carlos I, no 
pudo llevarse a c a b o ante los 
efectos del Renac imiento —esa se-
gunda Amér ica c o m o v ino en def i -
nir le el poeta Valery— por la 
exal tac ión del sen t im ien to de las 
nacionalidades. 

El sent ido asociat ivo es una 
constante en la histor ia del hom-
bre. Ar istóte les decía que el hom-

bre es un animal asociat ivo. La 
humanidad, escribió el doc to r Ma-
rañón, avanza a través de t remen-
das pruebas y catástrofes de los 
procesos histór icos hacia perspec-
tivas que representan un a l to esca-
lón. Fue precisamente al t é r m i n o 
de la segunda guerra mund ia l y de 
sus horrores, cuando el Mun ic ip io 
iba a ser decisivo asumiendo el 
p ro tagon ismo en la po l í t i ca de 
cons t i tu i r asociaciones de ciudades 
de varios países con el f i n de 
desarrol lar una acción que fuera 
f u n d a m e n t o para evitar en el f u tu -
ro los desastres consecuencia de 
enf re tamientos bél icos —cuya sin 
razón y d ramat ismo plasmara con 
sus pinceles aquél abanderado del 
roman t i c i smo como fue nuestro 
p in to r Goya—. Empezaron enton-
ces a nacer toda una serie de 
federaciones munic ipal is tas que 
progresiva y aceleradamente fue-
ron creciendo y desarrol lándose en 
una ef ic iente cooperac ión en to-
dos los aspectos que entraña la 
competencia y responsabi l idad de 
los munic ip ios. Entre ellas, por 
c i tar algunos ejemplos, la Un ión 
Internacional de Ciudades y Au to -
ridades Municipalistas la "S is ter Ci-
t i e s A s s o c i a t i o n " ; Federación 
Mundia l de Ciudades Unidas; " I n -
ter Amer ican Munic ipa l Organiza-
t i o n " ; Asociación de Munic ip ios 
Ecuator ianos; Federación Cana-
diense de Alcaldes y Munic ip ios ; 
Federación Nacional Española de 
Munic ip ios, etc. Y , rec ientemente, 
la Federación de Munic ip ios de 
Castil la-La Mancha, y las corres-
pondientes a las restantes comun i -
dades autónomas enlazando todas 
ellas con la Federación Nacional. 
Porque los mun ic ip ios son las célu-
las que componen el t e j i do social 
de los pueblos, y por t an to , el 
mejor medio para conseguir una 
universal eficacia en la coopera-

c ión de estas Federaciones que 
vienen a hacerse los pilares máxi-
mos para consol idar la paz y el 
en tend im ien to mund ia l a la vez 
que el bienestar social y elevación 
de los niveles económicos y cu l tu-
rales de las ciudades federadas. 
Faci l i tan tamb ién la labor hacien-
do más asequibles los objet ivos y 
f ina l idad de la Comun idad Euro-
pea y Consejo de Europa. En lo 
que a Iberoamérica respecta, los 
pueblos fue ron conscientes de que 
sus mun ic ip ios , c o m o unidades ad-
ministrat ivas o inspiradoras de po-
l í t ica no estaban haciendo con t r i -
buc ión adecuada a la modern iza-
c ión, po l í t i ca económica y social 
de sus respectivas sociedades. Por 
lo que empezaron a crear asocia-
ciones del carácter que comenta-
mos. 

El p r ó x i m o mes de marzo ten-
drá lugar en T o l e d o la pr imera 
reunión de las representaciones de 
los mun ic ip ios castel lanomanche-
gos, esta vez para estudiar y deci-
d i r sobre el p royec to de Estatutos 
que regirá la vida de esta Federa-
c ión. Más de novecientos alcaldes 
se darán cita en esta mi lenar ia 
c iudad, que tan to sabe de univer-
salidad, para proceder al mencio-
nado estudio y enmiendas cuyo 
resultado cu lm ine en la aproba-
c ión de sus tamb ién ci tados estatu-
tos. La Federación Nacional Espa-
ñola y las correspondientes regio-
nales vienen a enlazar en gran 
parte en cuanto a sus f ines tam-
bién con muchas disposiciones y 
objet ivos de la Carta Europea so-
bre Ordenac ión del Te r r i t o r i o . En 
este aspecto son f ines pr incipales 
de dicha carta el reducir las di fe-
rencias regionales y asegurar un 
desarrol lo económico-socia l equi-
l ib rando las regiones para mejorar 
la cal idad de vida, una gest ión 
responsable de los recursos natura-
les, p ro tecc ión del med io ambien-
te, ecología, etc. Puntos coinci -
dentes con los previstos en la 
Federación de Mun ic ip ios de Cas-
t i l la-La Mancha. Entre o t ros tam-
bién la p r o m o c i ó n y estudio sobre 
problemas y cuestiones de carácter 
local, la d i fus ión del conoc im ien to 
de las inst i tuc iones locales y la 
par t ic ipac ión ciudadana. Y c o m o 
también prevé la Carta Europea, el 
desarrol lo y consol idac ión del es-
p í r i t u democrá t i co en el ámb i to 



munic ipal is ta del con t inen te , pero 
basado en la autononnía y sol idari-
dad de los mun ic ip ios asociados. Y 
una mayor par t ic ipac ión ciudada-
na en la p lan i f icac ión de su entor -
no y una cooperac ión más operat i -
va en lo local, regional, nacional y 
tamb ién en el ámb i t o in ternacio-
nal. 

La d i rectora general de A d m i -
nist ración Local de Casti l la-La 
Mancha Isabel de Pías Ferrer, y Angel 
Luis V ida l A lonso, gerente de la 
Confederación Nacional de Muni-
cipios se hal lan preparando la reu-
nión en To ledo a la que en pr inc i -
pio me referí . La pr imera de sus 
medidas ha sido la creación de una 

Comis ión compuesta por profesio-
nales —uno por cada espec ia l i dad -
de la Prensa, Relaciones Públicas, 
Pro toco lo y varios asesores técni-
cos en lo mun ic ipa l con el f i n de 
colaborar en la preparación de los 
serv ic ios necesarios para una 
Asamblea c o m o la in fo rmada. Es 
coord inador general de esta Comi-
sión Angel Luis V ida l A lonso. 

El A y u n t a m i e n t o de To ledo en 
sesión de Pleno celebrada el día 24 
de enero ú l t i m o acordó por unani-
midad, en respuesta a la inv i tac ión 
para la inc lus ión de To ledo a la 
Federación, hecha por el presiden-
te de la Comis ión Gestora del 
p royec to de Estatutos, Ramón 

Fernández Espinosa, adherirse a 
ella con todos los derechos y 
obl igaciones previstos en d ichos 
Estatutos, y delegar en el alcalde 
de la c iudad para que representan-
do a este mun ic i p i o asista a la 
Asamblea cons t i t uyen te de la Fe-
deración en cuest ión, facu l tándo le 
para la adopc ión de cuantos acuer-
dos se adopten en el seno de la 
misma. 

Una vez se haya celebrado la 
reun ión de este a r t í cu lo in fo rma-
remos sobre el desarro l lo y resulta-
do de la misma. 

Felipe R O D R I G U E Z B O L O N I O 

FALLECIO 
D. ANGEL 
GALAN 
PEREZ 

Recogemos en estas páginas 
nuestro p r o f u n d o sen t im ien to por 
el súb i to fa l l ec im ien to del fo tógra-
f o o f ic ia l al servicio de nuestro 
Excmo. A y u n t a m i e n t o d o n Angel 
Galán Pérez, qu ien durante su vida 
profesional , se destacó por el a l to 
sent ido de responsabi l idad que se 
t raduc i r ía en la eficacia de su 
labor. La muer te de un gran amigo 
es una circunstancia que imp ide 
darle el ú l t i m o adiós con esas 
frases tan absurdas c o m o estereoti-
padas. Senci l lamente, c o m o di j i -
mos a su viuda doña Pur i f icac ión 
Riquelme y a sus dos hi jos, jamás 
le olv idaremos. 
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Universa 

EL ALCALDE DE BERLIN ESTE VISITA TOLEDO 
El día 3 de nov iembre ú l t i m o el 

alcalde de Ber l ín Este señor 
Erhard Krack llegó a la capi ta l de 
España especialmente inv i tado por 
su colega el alcalde de Madr id , 
Enr ique T ie rno Galván, para reali-
zar el acto o f ic ia l de la f i rma de 
los correspondientes p ro toco los en 
los que se recoge el acuerdo de 
cooperac ión, in tercambios cu l tura-
les, comerciales y tu r ís t icos entre 

sus respectivas ciudades. Con este 
mo t i vo , días después y tamb ién 
inv i tado por la pr imera au to r idad 
local de Madr id , se desplazó el 
alcalde de Ber l ín a To ledo para 
conocer la c iudad y su pa t r imon io 
h is tó r i co -monumenta l y ar t ís t ico . 

A l llegar a To ledo el señor 
K rack que venía acompañado de 
dos concejales y el jefe de la 
of ic ina mun ic ipa l de Prensa y Re-
laciones Públicas de su Ayun ta -
mien to , asistidos con la presencia 
de un a l to f unc iona r io de la emba-
jada en Madr id de la Repúbl ica 

Democrát ica A lemana, en func io -
nes de in térprete y del jefe de la 
o f ic ina de Prensa y Relaciones 
Públicas del A y u n t a m i e n t o de 
Madr id Just iano Gómez Alvarez y 
la func ionar la de la misma of ic ina, 
señori ta Fransica Durán, se dir igie-
ron d i rectamente a cump l imen ta r 
a nuestro alcalde Joaqu ín Sánchez 
Garr ido qu ien les esperaba en su 
despacho of ic ia l con el concejal 
Nazario Prado López. Una vez 
hechas las opor tunas presentacio-
nes, el alcalde berl inés p ronunc ió 
unas palabras en las que subrayó la 
satisfacción y p ro funda emoc ión 
que a él y sus acompañantes, les 
suponía hallarse en una c iudad de 
tan excepcionales valores histór i -
cos y culturales. Terminada la 
in tervenc ión del señor Krack, 
nuestro alcalde señor Sánchez Ga-
r r ido se d i r ig ió a estas i lustres 
personalidades alemanas para dar-
les la bienvenida a To ledo y de-
searles una fel iz estancia en esta 
pobación-. Seguidamente nuestra 

pr imera au to r idad local inv i tó a su 
colega el alcalde de Ber l ín Este a 
que f i rmara en el l ib ro de visitan-
tes d is t inguidos, c o m o así lo hizo. 

Una vez que el alcalde de Ber-
l ín y séqui to v is i taron los monu-
mentos más impor tan tes de la 
c iudad se reunieron en un almuer-
zo con el alcalde de To ledo señor 
Sánchez Gar r ido y el p r imer te-
niente de alcalde Rafael Mar t í n 
Sánchez. Durante el a lmuerzo el 
señor Krack i n f o r m ó exp l íc i ta -
mente de las ventajas que para 
ambas ciudades representaría el 
que se estableciera entre ellas una 
relación tamb ién de in tercambios 
culturales y comerciales. Puntos 
de vista éstos que fue ron conside-
rados por nuestras autor idades 
munic ipal is tas presentes, llegándo-
se a la conc lus ión de que aquellos 
aspectos fueran opo r tunamen te es-
tudiados. Te rm inando el a lmuerzo 
las personalidades alemanas em-
prendieron el regreso a Madrid. 

F.R.B. 
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GREGORIO 
MARANON 
MOYA 

Me encuent ro en el cigarral 
" L o s Do lo res" , adqu i r i do en 1922 
por el doc to r don Gregor io Mara-
ñón y Posadil lo f igura universal de 
la ciencia y de las humanidades, 
con su h i jo Gregor io Marañón 
Moya qu ien, amablemente, ha ac-
cedido a ser entrevistado para 
nuestros lectores. 

Existe la simbiosis Toledo-Gre-
co y a fo r tunadamente tamb ién la 
de To ledo-Marañón. Conoc iendo 
ambas en p ro fund idad mejor se 
entenderá el apasionante mensaje 
de esta c iudad in tempora l . Gran 
parte, por no decir la inmensa 
mayor ía de la inmensa obra inte-
lectual y c ien t í f i ca del Dr. Mara-
ñón, fue a lumbrada en este ciga-
rral en el que la fami l ia Marañón 
ha sido y sigue s iéndolo muchas 
veces an f i t r i ona de f iguras egregias 
y estelares de la po l í t i ca , las cien-
cias y las humanidades. Es por 
t odo lo hasta ahora ano tado que, 
en este cigarral, hay adher ido en 
sus piedras mucho musgo de sabi-
dur ía. Llegó a hacerse algo así 
como un tabernáculo del saber. 

La arqu i tec tura de este ed i f i c io 
fue alterada por deseo expreso del 
Dr. Marañón a su actual estado 
que responde en su est i lo a la idea 
de cómo debería ser un cigarral 
to ledano según el poeta Gustavo 
A d o l f o Bécquer. Si tuv iera que 
apl icar un sími l para mejor de f in i r 
lo que representa este cigarral en 
la ver t iente cu l tu ra l , no dudar ía en 
a f i rmar que viene a ser c o m o una 
luz más de las que irradia ese 
cabujón, r u b í sin labrar, que cierra 
la piedra preciosa de la sabiduría 
c o m o escribiera John Adar i al 

hablar de la inconcrec ión del arte 
árabe. Su rec in to a jard inado sugie-
re incluso el trazado y ambiente 
que debieron tener aquellas man-
siones helénicas que se h ic ieron 
escenarios donde f l u ía el pensa-
m ien to que iba a conf igurar la 
antigüiedad clásica. Y c o m o escri-
b ió T i rso de Mol ina de estas f incas 
de recreo toledanas, t amb ién este 
cigarral con templa la panorámica 
de la c iudad con deseo de abrazar-
la c o m o en un acto de posesión. 

Gregor io Marañón Moya, es 
Embajador, eminente jur is ta , pe-
r iodista, l i terar io , conferenc iante , 
ensayista, etc. Es un hombre que 
se halla en esa edad desde la que se 
siente la vida y se par t ic ipa en ella 
con esa especial serenidad que 
in funde a quienes t ienen hecho? 

imuchos "caminos al andar " . Su 
aspecto es serio y reconcent rado. 
Dir ía, si no fuese por la fac i l idad y 
f recuencia con la que se d ibu ja la 
sonrisa en su rost ro , l iberando así 
una entrañable s impat ía , que es 
aceradamente orgul loso y a l t ivo. 
Sus manos componen durante la 
conversación unos ademanes leves, 
pero de elegante y co r to vuelo, 
con lo que c o n t r i b u y e a potenc iar 
sus argumentos. Se comprende 
que Kant escribiera de las manos 
que son el segundo cerebro. Dis-
tante, pero m u y observador, el 
señor Marañón pienso que es de 
aquellos que gustan ser "especta-
dores de espectadores". 

Muchos han sido los premios 
Nobeles que v iv ieron inolv idables 
jornadas toledanas en este cigarral. 
Entre ellos, creo recordar, Stein-
beck, Madame Curie, Dr. F leming 

y el Dr. Waksman, respectivamen-
te, descubridores de la penic i l ina y 
de la estreptomicina And ré Maurois, 
etc. Pero también el ex presidente 
de Francia Charles DeGaul le, el de 
Méj ico Elias Calles, N ice to Alcalá 
Zamora, Manuel Azaña, F^ey Hum-
ber to de Ital ia. Escultores c o m o 
Mar iano Benl l iure, Sebastián Mi-
randa y V i c t o r i o Macho. Poetas 
tales c o m o Federico García Lorca, 
Rubén Darío, A n t o n i o Machado, 
Escritores y pensadores, c o m o 
fue ron Beni to Pérez Gladós, Jean 
Cocteau, Ortega y Gasset, Pérez 
Ayala, Menéndez y Pelayo, Joa-
qu ín Sorol la, Indalecio Prieto, 
Fernando de los Ríos, Conde Ro-
manones y un largo etcétera. Sería 
tarea ardua la ci ta de todos y 
hacerlo en su orden y especialida-
des humaníst icas cuando, en mi 
caso, acudo a una rápida memor i -
zación. 

—Gregorio, duran te muchos 
años has s ido d i rec to r general del 
Ins t i tu to de Cul tura Hispánica, 
hoy denominado de Cooperac ión 
Iberoamericana, ¿por qué este 
cambio de nombre por o t r o práct i -
camente abstracto y que además 
deja fuera de la órb i ta hispana a 
Fi l ip inas y Estados Unidos que 
también fue ron herederos de nues-
tra cu l tura? 

— El cambio se hizo siendo pre-
sidente don Manuel de Prado y 
Co lón de Carvajal, ex presidente 
de Iberia. Los mot ivos f ue ron va-
rios. Creo que no fue precisamente 
un ac ier to . Todos los Ins t i tu tos de 
Hispanoamérica se siguen l laman-
do de " C u l t u r a Hispánica" . 

— En este año se cump le el 
centenar io de Ortega y Gasset, 
¿cómo era Ortega y Gasset en su 
t ra to social? 

—Tuve el honor , a través de m i 
padre, de conocer le mucho. Era 
un gran señor. Adm i rab le conser-
vador. Tenía una voz sensacional 
que sabía mat izar en sus conferen-
cias y discursos.Oírleera un placer 
f ís ico, aparte de t o d o lo que se 
aprendía de él. Vestía a la perfec-
c ión. Comía bien, pero poco. No 
bebía apenas. Fumaba demasiado. 
Lo fundamenta l de él es que sabía 
t ratar a cada uno c o m o lo que 
cada uno era. 

—Tu padre decía que aprendió 
a ser l iberal con Ben i to Pérez 
Galdós, con Menéndez Pelayo y su 
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suegro Miguel Moya. Vo lv iendo a 
Ortega y Gasset, ¿por qué par t ido 
"h ipotecar ías t u pensamiento po-
l í t i c o " ? 

— En mi j uven tud no f u i de 
n ingún par t ido po l í t i co . Ni de 
Falange, aunque sí amigo de José 
A n t o n i o , a quién admiré en mu-
chas cosas de su pensamiento y de 
su cu l tura . Durante el Franquis-
mo, s e r v í a l o s liberales: a Pedro 
Camero del Casti l lo y a Castiella. 
He sido siempre l iberal. En t iendo 
por el lo lo que decía Marañón: 
Liberar no es una po l í t i ca , es una 
conducta. 

- H a s sido Embajador de Espa-
ña en Argent ina. Antes, y tamb ién 
por tu c i rcunstancia d ip lomát i ca , 
tuviste ocasión de in terveni r en el 
seno de las Naciones Unidas donde 
ganaste un p le i to a favor de Espa-
ña ¿quieres expl icar a nuestros 
lectores c ó m o fue? 

- E s t u v e tres años, durante el 
min is ter io de Castilla en Nacio-
nes Unidas. Por circunstancias de 
la Asamblea, me tocó a m í ser el 
p r imero en decir a l l í que España 
era una Monarquía . 

- T u padre, Ortega y Gasset y 
Ramón Pérez de Aya la , fue ron 
tres ar t í f ices en la imp lan tac ión de 
la II Repúbl ica española. Más tar-
de, Ortega se decepcionó ¿ocurr ió 
igual a t u padre y a Pérez Ayala? 

— La Repúbl ica, que a d v i n o 
con mayor ía del pueblo, fue tan 
mal llevada que du ró c inco años y 
tres meses. Pocos meses después 
de su adven imien to . Ortega y Gas-
set, jefe de la agrupación al servi-
c io de la Repúbl ica la d iso lv ió y él 
se re t i ró de las Cortes. Ya lo había 
hecho mi padre, porque ser d ipu-
tado era incompat ib le con el servi-
cio a ciertas inst i tuc iones cul tura-
les. 

— El alcalde de To ledo , Joaquín 
Sánchez Garr ido, recibirá en la 
p róx ima primavera a una destaca-
da personalidad nor teamer icana 
que llegará a To ledo representan-
do al Depar tamento de Estado de 
Norteamérica y al Estado de Oh io 
de aquel país para hablar y acor-
dar con nuestra pr imera au to r idad 
local el programa de par t ic ipac ión 
de nuestra c iudad y su h o m ó n i m a 
estadounidense de Ohio , en los 
actos de conmemorac ión del 
q u i n t o centenar io del Descubri-
m ien to de Amér ica por España, 

¿creés que esta c iudad puede apor-
tar mucho h is tór icamente para su 
presencia con m o t i v o de d icho 
centenar io? 

—Toledo tendr ía que ser pieza 
fundamenta l en el q u i n t o centena-
r io. Por las tres cul turas que repre-
senta: cr ist iana, árabe y jud ía . Y 
por cuanto es y será siempre. 
To ledo es judía . No se puede decir 
más. 

— En t i empos de Napoleón I I I , 
Francia inventó —valga la expre-
sión— el vocablo " l a t i n o a m é r i c a " 
con un c laro sent ido de atentar a 
los intereses histór icos y espir i tua-
les de España en Amér ica. Hace un 
mes, el expresidente de Francia 
Giscard, se ha sacado de la manga, 
y con igual f ina l idad, la voz "ga-
loamér ica" . ¿cuál podr ía ser, en t u 
op in ión , la reacción de España 
para b loquear los efectos de aque-
llos términos? 

— Hispanoamérica, Iberoaméri-
ca, Lat inoamér ica y a otrosvocablos 
que se les ocur ren permanente-
mente a unos y otros. Hispanidad, 
Hispanoamérica lo izaron funda-
menta lmente Unamuno y Maeztu-. 
Hoy día, en el id ioma internacio-
nal, se ha impuesto la palabra 
Lat inoamér ica. No se discute. En 
todas las universidades, asambleas, 
congresos, reuniones pol í t icas y 
cul turales del m u n d o entero no se 
dice más que lat inoamér ica. En 
España misma, la u t i l i zan ya 
miembros de nuestro p rop io Go-
bierno. En un a r t í cu lo m ío , publ i -
cado en A B C en 1971, recuerdo 
una frase de un discurso de Franco 
que d i j o : "España l levó a las Amé-
ricas la La t i n i dad " . 

- A l implantarse la II Repúbl ica 
en España, a t u padre le o f rec ieron 
la presidencia, pero la rechazó 
¿por qué? 

— Nunca aceptó cargos po l í t i -
cos. Pudo ser embajador en París, 
min is t ro de Ins t rucc ión Públ ica; 
de Sanidad, etc. Nunca quiso salir 
de su hospi ta l y de sus Academias, 
que fue ron c inco. Salvo Jovel lanos 
y Cánovas del Casti l lo n ingún o t r o 
tuvo tantas. 

— Feder ico García Lorca cuan-
do te rminaba alguna de sus obras 
de teat ro acudía a vuestro cigarral 
y aqu í os la leía. Tu padre comen-
taría un día a este respecto, que 
García Lorca las leía con tal prod i -
gio, que resulta oa incluso mejor que 

en la voz de los actores, ¿cómo 
recuerdas a García Lorca en su 
diseño humano? 

— Feder ico fue, desde luego, un 
fabulos actor. En el cigarral leía 
algunas de sus obras aún no estre-
nadas. Pero deseaba que fuera en 
la i n t im idad . Venían pocos ami-
gos: el doc to r Teó f i l o Hernando, 
Miguel Maura, el célebre aviador 
capi tán Iglesias, los embajadores 
de Chi le, ín t imos de Lorca, Igna-
cio Zuloaga, y pocos más. No 
fa l taba el gran to ledano doc to r 
Delgado. 

—Toledo fue para tu padre su ob-
sesión, su pasión, su musa. A lgo 
así, a c o m o Beatr iz fue para el 
poeta Dante. Sabemos que tú 
compartes iguales sent imientos 
que, tantas veces, se mater ia l iza-
ron en atenciones que tuv is te para 
esta c iudad; pero ¿hay algo que te 
desagrade de To ledo? 

— Las ú l t imas palabras que d i jo 
mi padre, el ú l t i m o d o m i n g o po-
cos días de su muerte, fue : " T o l e -
do, luz de m i v ida " . De To ledo , lo 
ún ico que me desagrada es... no 
estar en él. 

— Gregor io, ¿cuál es t u hobby? 
— Uno hace muchas cosas que le 

gustan, aparte del t rabajo profesio-
nal. Pero realmente no tengo nin-
gún " h o b b y " . Qu iero a mis ami-
gos. Me d iv ier ten mis enemigos. Y 
leo mucho. A medida que pasan 
los años, más que leer es releer. 

— En el m u n d o de hoy el pesi-
mismo, incluso el t e m o r , es una 
llaga en el á n i m o de los pueblos. 
El m iedo a una nueva y to ta lmen-
te dest ructora tercera guerra mun-
dial. El m i t o Prometeo en cuya 
leyenda " t o d o s te rm inan cansa-
dos " por esta histor ia sin sent ido, 
los dioses se cansan, las águilas se 
cansan, la herida se cierra penosa-
m e n t e " ; y c o m o escr ibió Kafka, es 
más fáci l admi t i r el mi lagro que 
crear un verdadero progreso. Gre-
gor io , ¿crees que, pese a t odo , hay 
lugar para la esperanza? 

— Nuestro m u n d o está pasando, 
quizá, los días más graves de lo 
que va de siglo. La pr imera guerra 
mundia l , con Yai ta después, nos 
han l levado a esta s i tuac ión. Lo ha 
escr i to Ortega y Gasset entre otras 
muchas figuras del pensamiento y 
de la po l í t i ca de casi todos los 
países. Pero, c o m o bien dices, nos 
queda la esperanza. Es c o m o el 
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Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 3 de noviembre de 1983 

— Lectura y aprobación si procede, del borrador del acta 
anterior. 

—Asuntos de personal.— A la vista de las necesidades 
existentes en el Pantano del Guajaraz, los asistentes acuerdan 
prorrogar por quince días (a partir del di'a 29 de octubre), el 
contrato de régimen administrativo suscrito por D. José Blas 
Esteban Ruiz, para sustituir a D. Ramón Perezagua por licencia 
.matrimonial de éste. 

De conformidad con la propuesta del Tribunal Calificador, 
la Comisión Municipal Permanente acuerda declarar desierta la 
plaza de Técnico de Admón. General. 

—Soiicitudes de licencia de obras mayores.— vistos los 
informes emitidos por los Servicios Técnicos Municipales, por 
la Comisión Provincial de Patrimonio Histórico Artíst ico y por 
la Sección Administrativa de Urbanismo, se acuerda conceder 
licencia a: 

— D. Carlos García Gallardo, en local núm. 2, Bloque D, 
viviendas sociales Sta. María de Benquerencia. 

-Cof radía del Valle, en la Ermita Ntra. Sra. del Valle. 
— D. Basilio Sánchez Ramírez, en la Bajada del Barco, 18. 
- D . Fernando Díaz Fernández, en la C/ Trinidad. 
— D. Pablo Pérez Jiménez, en la C/ Alberche, 65. 
-Mon ta je Eléctrico Sampol, S.A. para iluminación de 

monumentos en las Plazas del Consistorio y del Ayuntamiento. 
—Montaje Eléctrico Sampol, S.A., para iluminación de 

monumentos en Iglesia de San Lucas. 
-Monta je Eléctrico Sampol, S.A., para iluminación de la 

Puerta del Sol y Mezquita del Cristo de la Luz. 
-Hidroeléctr ica Española, S.A., para tendido de líneas 

subterráneas de baja tensión en la C/ "C", del Polígono 
Industrial, parecela 14. 

—Comunidad de Vecinos de Cigarrales de Vistahermosa, 
Primera Fase. 

- D . Mariano Muñoz Aparicio, en la C/ Alberche, 51, 
Bloque D. 

—Compañía Teléfonica Nacional de España, en la Plaza de 
la República Dominicana. 

- D . Noberto Galán López, en la C/ Santa Ursula, 16. 
-Fábr ica Nacional de Armas. 
—D. Antonio Fernández Borja, para construcción de piscina 

en la Urbanización "La Cerca". 
- D . José Merchero Sánchez, en la C/ Alfonso VI , 6. 
Los asistentes acuerdan denegar la licencia solicitada por D. 

Dionisio López Sánchez, en la C/ Cardenal Tavera, 10. 
-Relac ión de expedientes remitidos a la Comisión de 

Patrimonio. 
— Relación de obras menores concedidas. 
- I n fo rme de expedientes de actividades molestas. 
—Solicitudes de indemnización por daños. -
-Sol ici tudes de devolución de f ianza. - Vistas las 

solicitudes de las empresas interesadas, así como los informes 
emitidos al efecto, la Comisión Municipal Permanente acuerda 
la devolución a: 

-Financiera Mecánico Eléctrica, S.A'., (F.I.M.E.S.A.), la 
cantidad de ciento ochenta mil pesetas (180.000 pts). 

-Comercia l Abengoa, S.A., la cantidad de ciento dieciseis 
mil seiscientas pesetas (116.600 pts). 

-Transferencia de quiosco no autor izada.- Visto el escrito 
por el que D. Juan Pedro Rodríguez Peces solicita se le 

conceda legalmente el quiosco frente al núm. 12 de la Avda. de 
la Reconquista, alegando que lo viene explotando por 
habérselo traspasado doña Hilaria Peña Carrasco, los asistentes 
acuerdan denegar la legalización solicitada por el Sr. Rodríguez 
Peces. 

-Determinac ión de Fiestas Locales para 1984. 
-Rect i f icac ión del Padrón de Habitantes correspondiente a 

1983. 
-Re lac ión de propuesta de gastos.- La Comisión Municipal 

Permanente conoció y aprobó la relación de gastos con un 
total de ciento cuatro mil quinientas treinta y dos pesetas 
{104.532 pts). 

— Recursos Contencioso-Administrativos. 
-Sol ic i tudes relativas al servicio de suministro de agua.-

Visto el escrito por el que el Presidente de la Asociación 
Cultural "Montes de Toledo" interesa el restablecimiento del 
servicio de suministro de agua en el inmueble de la Pta. del 
Cambrón, la Comisión Municipal Permanente acuerda 
desestimar la proposición. 

Visto el escrito por el que D. José Luis de la Cruz Gallardo 
y otros solicitan lectura individual de contadores de agua en 
lugar de colectivo respecto al inmueble de la C/ San Pedro del 
Verde, 18, la Comisión Municipal Permanente acuerda que se 
emita informe por el Asesor Jurídico al respecto. 

-So l i c i tud de bonificación en impuesto de circulación de 
vehículos. 

—Solicitud de anulación de recibo de alcantarillado y 
devolución de cantidades. 

— Reclamación sobre impuesto municipal de solares. 
— Escrito del Gobierno Civil interesando exención de tasas. 
-Instancias varias.- Vista la solicitud presentada por D. 

Pedro Toledo Martínez, por la que interesa la celebración de 
un Acto Procesional el próximo día 5 de noviembre, los 
asistentes acuerdan acceder a lo solicitado. 

Se acuerda autorizar a D. Manuel Portilla, en representación 
de vecinos de la C/ del Arrabal, para que lleven a cabo la 
iluminación de dicha vía pública con motivo de las fiestas 
navideñas, así como de un Belén viviente junto a la torre de la 
Parroquia de Santiago el Mayor. 

A tenor de lo informado por el Concejal Delegado de 
Educación, Cultura, Archivos^ Bibliotecas y Museos, se acuerda 
autorizar a D. Angel Delgado Pintor para que pueda instalar 
una pista de coches entre las Calles del Guadarrama, Alberche 
y Miño , del Polígono de Santa María de Benquerencia; la 
autorización tendrá vigencia durante un mes. 

Se acuerda comunicar a D. Juan Sanahuja Pastor que este 
Ayuntamiento no dispone de Colegios situados en zona 
céntrica en el que se le pueda permitir el uso de aulas para 
llevar a cabo las conferencias que se propone llevar a cabo. 

A tenor de lo informado por el Concejal Delegado de 
Festejos y Deportes, la Comisión Municipal Permanente 
acuerda acceder a lo interesado por D. Juan Francisco Stephan 
Bügeer. 

-Mociones e In formes.- La Comisión Municipal Permanen-
te acuerda que pase a estudio propuesta de la Comisión de 
Personal la moción del Concejal Delegado de Festejos y 
Deportes en la que se solicita se asigne al Jefe de la Sección 
Administrativa de Información y Cultura el complemento de 
dedicación exclusiva. ' 

En relación con la moción en la que el Concejal Delegado 
de Festejos y Deportes propone que el encargado del Sector de i 
Carpintería, Sr. Carrasco Ruiz, y dos empleados más se I 
dediquen enexclusivaa la realización de trabajos que afectan a 
dicha delegación con motivo de la preparación de la Cabalgata 
de Reyes y otras actividades previstas, los asistentes acuerdan 
que dicho Delegado se ponga de acuerdo con el de Obras y 
Servicios. 

La Comisión Municipal Permanente acuerda prestar 
aprobación a la moción en la que el Concejal Delegado de 



Festejos y Deportes propone la instalación de mesas en' 
diversos puntos de la Ciudad al objeto de recoger firmas en 
apoyo de que Toledo sea designado capital de la Región 
Castellano-Manchega. 

La Comisión Municipal Permanente acuerda ratificar el 
encargo de redacción en los siguientes proyectos básicos: a) 
Proyecto Básico de Polideportivo Cubierto en el barrio de Sta. 
María de Benquerencia a los Arquitectos D. Angel Fernández 
Villar y D. Miguel Marín Rodríguez; b) Proyecto Básico de 
Polideportivo cubierto en el barrio de Sta. Bárbara a D. Tomás 
Martín Rubio y a D. José Luis Montero Escobar, arquitectos. 

La Comisión Municipal Permanente conoció y aprobó el 
informe del Aparejador Municipal, Sr. Calvo. 

En relación con la moción en la que el Delegado de Cultura 
interesa que se dote de calefacción la Biblioteca Municipal 
instalada en el Centro Administrativo de Sta. María de 
Benquerencia, la Comisión Municipal Permanente acuerda que 
por el servicio de ingeniería que sé cuantifique el gasto de 
funcionamiento de calefacción, previendo otras alternativas 
tales como la Energía Solar. 

-Correspondencia.- La Comisión Municipal Permanente 
conocido el escrito de la Secretaría General de la Federación 
Castellana de Gimnasia en el que reclama diverso material 
dejado en el Polideportivo Municipal con motivo del 
Campeonato de España de Gimnasia Deportiva Masculina, que 
la Federación Provincial celebró el día 14 y 15 de mayo 
últ imo, acuerda se conteste a dicha Federación, a tenor de lo 
informado por el Concejal Delegado de Deportes con fecha 31 
de octubre úl t imo. 

La Comisión Municipal Permanente se da por enterada de la 
comunicación que se produce a este Ayuntamiento sobre el 
Seminario organizado por la Caja de Ahorros de Alicante y 
Murcia y el Comité Gestor de Bancos de datos regionales sobre 
"Sistemas de Información para la Planificación Regional" que 
tendrá lugar en Alicante del 28 de noviembre al 2 de 
diciembre. 

A la vista de la comunicación remitida a este Ayuntamiento 
por "EMOPUBL ICA" sobre organización de "Jornadas sobre 
el medio ambiente y calidad de vida" que tendrán lugar en 
Madrid los días 18 y 19 del presente mes, se acuerda que 
asistan a las mismas dos miembros corporativos. 

—Preguntas y sugerencias.— La Alcaldía-Presidencia sugiere 
a los asistentes, y éstos aceptan, que se constituya una 
Comisión para llevar a cabo lo acordado por esta Comisión de 
fecha 27 de octubre úl t imo, a propuesta del Grupo Popular, 
sobre la celebración de un Acto en el que se reivindique para 
Toledo lacapitalidad de la Región. Dicha Comisión quedará 
constituida por el Sr. Ubeda de los Cobos, del Grupo PSOE; 
Sr. Molina García del Grupo Popular y Sr. Herrera Sant del 
Grupo PCE. 

Informa la Alcaldía-Presidencia que el próximo sábado 
visitará nuestra Ciudad el Sr. Alcalde de Berlín. 

Da cuenta también la Alcaldía-Presidencia de haber recibido 
una carta del Alcalde de Miami (Estados Unidos), en la que se 
interesa el establecimiento de relaciones culturales y de diverso 
tipo. 

Asimismo informa de haber visitado nuestra Ciudad el 
Director del Banco Europeo de Inversiones, acompañado de 
otros representantes de Entidades de Crédito Local de España. 

Finalmente, informa que el próximo sábado tiene 
programada una entrevista con el Duque de Segorve y el Sr. 
Marañón Moya en relación con diversos aspectos impositivos 
que afectan al Hospital de Tavera. 

Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 10 de noviembre de 1983 

— Lectura y aprobación, si procede, del borrador del acta 
anterior. 

-Asun tos de Personal.- Vistas las solicitudes presentadas 
por doña Clara Eugenia Gómez Chico, D. Angel Garrido Ganso 
y D. Juan Alberto Fernández Meneses, funcionarios de este 
Ayuntamiento, por la que interesan le sean reconocido el 
t iempo de servicios prestados como contratados y vistos los 
informes emitidos por el Negociado de Personal, con la 
conformidad de la Jefatura de Régimen Interior, los asistentes 
acuerdan reconocer, a doña Clara Eugenia Gómez Chico a 
e f e c t o s d e trienios, 4 meses por el t iempo de servicios prestados 
en régimen de contratación administrativa como Auxil iar 
Administrativo en el Excmo. Ayuntamiento de Talavera de la 
Reina. A D. Angel Garrido Ganso, a efectos de trienios 3 meses 
y 5 días, por el t iempo de servicios prestados en régimen de 
contratación Administrativa como Auxil iar Administrativo en 
•este Excmo. Ayuntamiento. A D. Juan Alberto Fernández 
Meneses, a efectos de trienios, 2 años, 8 meses y 14 días, por el 
t iempo de servicios prestados en régimen de contratación 
laboral como Delineante de este Excmo. Ayuntamiento. • 

-Sol ic i tudes de licencias de obras mayores.- Vistos los 
informes emitidos por los Servicios Técnicos Municipales, por 
la Comisión Provincial del Patrimonio Histórico-Artístico y 
por la Sección Administrativa de Urbanimo , se acuerda 
conceder licencia a: 

- D . Alberto Juárez Ruiz, en Pa. de Barrio Nuevo 1. 
—Doña Juliana Gálvez García, en la CATahona, 9. 
—D. Agustín Martínez Moreno, en Avda. de Santa Bárbara, 

21 . 
—Doña María Escobar Martín, en la C/ Santa Leocadia, 4. 
—D. Sixto Valentín Pradillo, en la Avda. General Villalba, 

11. 
- D o ñ a María Teresa Velasco Morales, en C/ Pozo Amargo, 

15. 
—D. Patrocinio Guzmán Rodríguez, en la C/Chapinería, 7. 
—Serprix (Autoservicio), en la plaza de las Cuatro Calles, 4. 
- D o ñ a Isabel Gil Calles, en la C/ Nueva, 9. 
—Asimismo los asistentes acuerdan renovar la licencia de 

obras concedidas por esta Comisión a D. José de la Cruz Galán, 
en la C/ Amarguil lo, 10. 

Los asistentes acuerdan renovar la licencia de obras a D. 
Santiago Díaz Carbajal, en la C/ Tendillas, 12. 

— Relación de expedientes remitidos a la Comisión de 
Patrimonio. 

— Relación de obras menores concedidas. 
—Solicitudes de prórroga de licencia de obras.— La Comisión 

Municipal Permanente acuerda conceder a D. Jaime Suárez 
Alvarez, prórroga de licencias de obras. 

Se acuerda asimismo por los asistentes, conceder a D. Jaime 
Suárez Alvarez, la prórroga de licencia de obras solicitada, 
correspondiente a , la resolución de la Excma. Comisión 
Municipal Permanente de fecha 7 de abril de los corrientes. 

—Solicitudes de información urbanística.— Visto el informe 
emitido por los Servicios Técnicos Municipales, por la 
Comisión Provincial de Protección del Patrimonio Histórico-
Artíst ico y por la Sección Administrativa de Urbanismo, se 
acuerda informar en los siguientes términos a D. Eduardo Guío 
López, en la C/ San Pedro el Verde núm. 9 y 10. 

— Recurso de reposición contra denegación de prórroga de 



licencia de obras.- La Comisión Municipal permanente 
acuerda que pase a informe de la Comisión de Urbanismo el 
recurso de Reposición interpuesto por D. Remigio Orgaz 
Rodríguez, contra acuerdo de esta Comisión de fecha 17 de 
marzo del año en curso, por el que se le denegaba solicitud de 
prórroga de licencia de obras para la construcción de 2 
viviendas unifamiliares en la Carretera de Navalpino, 75. 

-Re lac ión de tomas de agua concedidas.- La Comisión 
Municipal Permanente conoció y ratif icó, la relación de tomas 
de agua concedidas y que son las siguientes: Intagar, S.A., para 
el inmueble C/ Virgen de la Bienvenida; a Insti tuto Catequista 
"Dolores Sopeña", para inmueble núm. 3 de la C/ Virgen de 
Gracia; a Honorio Martín Herrón para el inmueble núm. 21 de 
la C/ Venancio González; D. Antonio Jarama Alcolea, para el 
inmueble núm. 3-bajo del Paseo de la Rosa; a Compañía 
Teléfonica Nacional de España, para la Avda. de la 
Reconquista núm. 16; a D. Eustaquio Villa, para parcela núm. 
61, II Fase del Polígono Industrial de Sta. María de 
Benquerencia; y a D. Tomás García López, para la parcela 
núm. 58 de la C/ Algodor. 

-Relac ión de facturas.- La Comisión Municipal Permanen-
te conoció y aprobó la relación de las siguiente facturas con 
un total de: quinientas seis mil pesetas (506.000 pts.). 

-Peticiones relativas al impuesto municipal sobre circula-
ción de vehículos. 

-Reclamación contra cuota incluida en padrón de solares. 
— Reconsideración acuerdo sobre recurso contencioso-Ad-

ministrativo. 
-Cuenta de Caudales' del tercer trimestre del ejercicio de 

1983. 
-Determinación de fiestas locales para 1984. - Visto el 

escrito por el que el Director Provincial de Trabajo interesa de 
esta Corporación se determinen las dos fiestas locales 
correspondientes al año 1984, la Comisión Municipal 
Permanente acuerda designar como fiestas locales para 1984, 
las dos siguientes: el día 23 de enero. Festividad de San 
Ildefonso, patrono de la ciudad y el día 22 de junio, viernes 
siguiente al Jueves Festividad del Corpus Christi. • 

-Instancias varias.- La Comisión Municipal Permanente a 
la vista del Informe de la Sección de Servicios, acuerda 
desestimar la solicitud por la que doña Eulalia y doña Aurora 
del Cerro Ortega solicitan la venta de terreno para la 
construcción de un Panteón Municipal, en el Cementerio 
Municipal. 

A la vista del escrito presentado por D. Leonardo Moreno 
Heras, en representación de "Edi tora Central de T.V. y Radio" 
(Radio 80), la Comisión Municipal Permanente acuerda 
reformar su acuerdo de 29 de septiembre. 

-Mociones e informes.- La Comisión Municipal Permanen-
te aceptando moción presentada por la Alcaldía-Presidencia, 
acuerda ofrecer a la Asociación de Cooperación Cultural y 
Económica España-Arabia Saudí, el inmueble de propiedad 
municipal conocido por la Escuela de idiomas. 

Vista la moción por la que el Sr. Dorado pone de manifiesto 
algunos defectos que a su parecer se producen con la 
pavimentación de varias calles del Barrio de Santa Teresa, entre 
las que cita la C/ de Chile y la Plaza de Cuba, los asistentes 
acuerdan que se dé contestación al f irmante de la moción el 
contenido de dicho informe. 

La Comisión Municipal Permanente conoció, dándose por 
enterada, el informe emit ido por el Arquitecto Municipal en 
relación con la propuesta núm. 2 contenida en la moción del 
Sr. Urbán. 

Los asistentes, aceptando moción presentada por el 
Concejal Delegado de Parques y Jardines, acuerdan dar por 
rescindida, a partir del día 30 del mes en curso, la prórroga de 
contrato de prestación del servicio de conservación y 
mantenimiento de diversas zonas ajardinadas por parte de la 
empresa Tecno Park. 

La Comisión Municipal Permanente acuerda prestar su 
aprobación a la moción del Concejal Delegado de Cultura en la 
que se proponen determinados actos de la presentación del 
libro de fotografía "Toledo en la fotografía de Casiano 
Alguacil", con la salvedad de reducir a 25.000 pesetas el 
presupuesto de gastos previstos para la confección de carteles, 

.programas e invitaciones. 

Se acuerda prestar aprobación a la moción en la que el 
Delegado del Servicio de Bomberos, Sr. Falantes, propone la 
adquisición de quinientos litros de espumógeno de alta 
expansión B-940 y otros doscientos cincuenta litros de 
espumógeno de baja expansión t ipo Aquaf i lm AF 6, y cuyo 
importe total asciende a doscientas treinta y tres mil seiscien-

. tas veinticinco pesetas. (233.625 pts.). 

La Comisión Municipal Permanente conoció, dándose por 
enterada, la moción que, por encargo de la Concejal Delegada 
de Sanidad, Higiene, Consumo y Medio-Ambiente, presenta el 
Jefe de la Sección de Servicios sobre limpieza y acondiciona-
miento de rodaderos, ajardinamiento de determinadas zonas y 
erradicación de chabolismo en el Rodadero de Gerardo Lobo y 
zonas adyacentes. 

La Comisión Municipal Permanente acordó prestar su 
aprobación a la moción de la Alcaldía-Presidencia en la que 
propone se la faculte para solicitar del Ministerio de Obras 
Públicas y Urbanismo, Dirección General de Obras Hidráulicas, 
la cesión plena a este Ayuntamiento del inmueble conocido 
por "Casa Diamantista". 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, la Comisión Municipal Permanente acuerda prestar 
su aprobación a la moción presentada por la Sra. Alba 
González interesa se hagan gestiones con la Dirección General 
de Bellas Artes y Archivos , para que se habilite nuevamente 
como vivienda el Torreón del Puente de San Martín, al objeto 
de evitar su deterioro a la vez que podría remediar la necesidad 
de alguna de las innumerables familias carentes de vivienda. 

-Correspondencia.- A tenor de lo interesado por el Sr. 
Gobernador Civil de la Provincia, la Comisión Municipal 
Permanente acuerda designar al Arquitecto Municipal para 
formar parte de la ponencia técnica encargada de informar 
sobre los expedientes de licencia de apertura afectados por el 
Reglamento General de Policía de Espectáculos. 

También se da cuenta a la Comisión Municipal Permanente 
de diversos documentos remitidos por la Dirección General de 
Obras Hidráulicas respecto a la contratación e iniciación de las 
obras de traída de aguas para abastecimiento de esta ciudad 
desde el canal de las Aves. 

La Comisión Municipal Permanente acuerda acceder a lo 
interesado por los alumnos de tercer curso de Geografía e 
Historia del Centro Universitario de Toledo, para que se le 
abone la cantidad de 50.000 ptas. como remuneración del 
trabajo de investigación realizado sobre el urbanismo del Casco 
Histórico de nuestra Ciudad. 

-Preguntas y Sugerencias.- Por la Alcaldía-Presidencia se 
interesa de los Asistentes inicien el estudio de cuál sería el 
emplazamiento más idóneo para la estación de autobuses, al 
objeto de poder intercambiar impresiones sobre el tema en la 
próxima sesión "de esta Comisión. 

Por el Sr. Martín-Peñato se sugiere la conveniencia de que 
esta Comisión vuelva a celebrar sesión a las 19 horas. Se 
responde por la Alcaldía que es necesario modificar el acuerdo 
plenario que establece este horario actual. 

La Sra. Alba González sugiere la conveniencia de 
incrementar la i luminación de la Carretera de Circunvalación, 
tramo comprendido entre el Restaurante "E l Emperador" 
hasta las "Cerámicas Sanguino". 

Por el Sr. Martín Sánchez se informa a la Permanente del 
deseo del Colegio de Sta. Leocadia de poder util izar el Teatro 
de Rojas el próximo mes de diciembre, alrededor del día 22, 
para actividades extraescolares. 



El Sr. Molina García informa de que la C/ de las Armas y el 
Paseo del Miradero mantienen encendido durante la mañana el 
alumbrado público. A lo que se añade por el Sr. Sánchez 
Martín-Macho que se da igual circunstancia en la C/ Esparteros 
y en la Avda. del General Villalba, frente al "Ve loz" , 

También sugiere el Sr. Sánchez Martín-Macho que se 
requiera a la empresa concesionaria del Cine de Verano del 
Miradero para que retire la pantalla y que todavía permanece en 
dicho paseo. También sugiere que se requiera a la empresa que 
hizo las obras de la posada de la Hermandad, que retire los 
andamios y demás material almacenado en dicho inmueble. 

Finalmente dicho teniente de Alcalde sugiere que se 
controle la entrada de los que acuden al salón de Esgrima que 
se tiene cedido a la Federación Provincial, dentro del inmueble 
de Güitos. 

Por el Sr. Rojas Gómez se sugiere la conveniencia que por 
los servicios técnicos municipales se estudie el adecentamiento 
de la rotonda de Buenavista. A esto contesta el Sr. Sánchez 
Martín-Macho que dicha rotonda se va a ajardinar. 

Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 17 de noviembre de 1983 

— Lectura y aprobación, si procede, del borrador del acta 
anterior. 

—Asunto de personal. 
—Solicitudes de licencia de obras mayores.— Vistos los 

informes emitidos por los Servicios Técnicos Municipales, por 
la Comisión Provincial del Patrimonio Histórico Art íst ico y 
por la Sección Administrativa de Urbanismo, se acuerda 
conceder licencia a: 
— D. Jesús María Sánchez Echalecu, en la parcela núm. 91 de 

la Fase II de los Cigarrales de Vistahermosa. 
- D o ñ a Rosario López Alonso, en la C/ Sacramento, 5 

(Covachuelas). 
— Relación de expedientes remitidos a la Comisión de 

Patrimonio. 
— Relación de obras menores concedidas.— La Comisión 

Municipal Permanente conoció, ratificándola, la relación de 
obras menores concedidas que con fecha 15 de Noviembre 
úl t imo presenta la Sección Administrativa de Urbanismo. 
Dicha relación la componen veintidós licencias; comienza con 
la concedida a D. Eusebio de las Hazas y termina con la 
concedida a Sor María Luisa Vilas. 

—Solicitud de información urbanística. 
— Recurso de reposición contra denegación de prórroga de 

licencia de obras. 
— Expediente en actividad molesta.— La Comisión Munici-

pal Permanente acuerda informar favorablemente, de confor-
midad y con sujeción a los emitidos por la Dirección Provincial 
de la Salud y por el técnico municipal, la solicitud de licencia 
municipal formulada por D. Juan López-Triviño Vil lamor, en 
la Carretera de Navalpino, 19. 

— Reclamación por daños producidos por alcantarillado. 

—Proyecto de finalización de obras en urbanización en la C 
División Azul. 

—Solicitud de prolongación de cesión en precario de 
vivienda municipal. 

—Proyecto básico de zoológico municipal. 
— Reclamación sobre molestias producidas en el cine de 

verano. 
-Cert i f icac ión de obras.- Vista la certif icación ordinaria 

núm. 3, expedida por el Sr. Ingeniero Municipal, correspon-
diente a la urbanización de la zona deportiva primera fase del 
Polideportivo Municipal Cubierto, por un importe de (859.900 
ptas.), los asistentes acuerdan prestarle su aprobación, 
haciendo efectivo dicho importe al contratista de las citadas 
obras, PROKAR, S.A. 

Vista la certificación ordinaria núm. 3, expedida por el Sr. 
Arquitecto Municipal correspondiente a las obras del 
Consultorio Médico y Tenencia de Alcaldía, tercera Fase del 
Barrio de Santa Bárbara, por importe de novecientas noventa y 
ocho mil cuatrocientas veintinueve pesetas (998.429 ptas.), se 
acuerda aprobar dicha certificación, haciendo efectivo el 
importe de dichas obras al contratista de las mismas, 
PROKAR, S.A. 

Examinada la certificación ordinaria núm. 1, expedida por 
el Sr. Ingeniero Municipal, correspondiente a las obras de 
ejecución de redes de riego y sustitución de red de distribución 
por motivo de la sequía, por importe de nueve millones 
ochocientas veinte mil quinientas nueve pesetas (9.820.509 
ptas.), los asistentes acuerdan prestarle su aprobación a efectos 
de que su importe pueda ser hecho efectivo. 

— Resoluciones del Tribunal Económico-Administrativo. 
— Recurso de reposición contra acuerdo denegatorio de 

moratoria de pago. 
—Horas extraordinarias. 

-Mociones e informes.- Vista la moción que eleva la 
Alcaldía-Presidencia, relativa a pregunta formulada en sesión 
plenaria de 24 de Octubre pasado por el Concejal Sr. Dorado 
Badillo, relativo al pago de horas extraordinarias por servicio 
de megafonía o cualquier otro material municipal que requiera 
la intervención del personal de esta Corporación, la Comisión 
Municipal Permanente se ratifica en el contenido del acuerdo 
adoptado al efecto, en sesión de 13 de Octubre úl t imo, punto 
14 de su Orden del Día. 

Conocida la Moción que eleva a Permanente el Sr. 
Concejal-Delegado de Cultura, Educación, Archivos, Bibliote-
cas y Museos, proponiendo la continuación de las actividades 
iniciadas por el Cine-Club Municipal, la Comisión acuerda, 
quede el asunto sobre la Mesa. 

Examinada la Moción que suscribe el Sr. Dorado Badillo en 
nombre del Grupo de Concejales del P.C.E., relativa a la 
posible adquisición de parcela 1.01 del Polígono Industrial de 
esta Ciudad y que en la actualidad pertenece a Dragados y 
Construcciones, S.A., la Comisión Municipal Permanente 
acuerda pase la cuestión a la Comisión Informativa de 
Urbanismo, a efectos de que dictamine sobre el asunto. 

Previa declaración de urgencia, por unanimidad de los 
asistentes y vista la Moción que eleva la Presidencia, en base al 
escrito f i rmado por D. Víctor Lancha España, sobre 
información urbanística respecto del edificio de su propiedad 
sito en la C/ Carmelitas, 6 y Callejón de Dos Codos, 5; visto 
que el inmueble de referencia se halla en estado de ruina , los 

> asistentes acuerdan comunicar tal circunstancia a dicha 
Comisión de Patrimonio Histórico-Artístico, declinando toda 
responsabilidad que pudiera recaer sobre esta Corporación por 
causa de la posible ruina del citado edificio, toda vez que el 
Ayuntamiento se ve impedido para actuar en la materia. 

Previa declaración de urgencia, por Onanimidad de los 
asistentes, se admite a trámite la Moción que eleva el 
Concejal-Delegado de Deportes y Festejos, solicitando 



subvención económica de 50.000 ptas., con el f in de hacer 
efectivos los gastos de desplazamiento de autocar, de Madrid a 
Toledo y regreso, a los equipos que tomen parte en el 
Campeonato Interprovincial de Gimnasia Deportiva, en la 
especialidad de cama elástica. 

Visto el informe del Concejal-Delegado de Deportes y 
Festejos, emitido en relación con el acuerdo de esta Comisión 
M. Permanente del día 13 de Octubre pasado, referente a la 
financiación de la prueba " I I Premio de Velocidad de 
Automóviles Ciudad de Toledo", se acuerda pase el asunto a 
Intervención, a f in de que por dicha Dependencia se informe 
en relación con las cifras reales abonadas dentro del total de la 
financiación dicha. 

Sometidos a estudio los cinco Informes que el Sr. Ingeniero 
Técnico Industrial de la Corporación emite, relacionados con 
el estado y uso de otras tantas Instalaciones contratadas por 
este Excmo. Ayuntamiento con Hidroeléctrica Española, S.A., 
la Comisión Municipal Permanente, con referencia a cada uno 
de aquellos, acuerda lo que sigue: . 

1) Contrato, equipo de medida nüm. 455, relativo a 
transformador intemperie para elevación de aguas en 
circunstancias especiales dentro de las instalaciones existentes 
en el Guajaraz. 

2) Instalación contratada, equipo de medida núm. 516, en 
planta de bombeo del Embalse del Guajaraz.- Instalar un 
maxímep-o a f in de reducir el término de potencia y eliminar 
la corriente reactiva. 

3) Contador de alumbrado, presa de Guajaraz, equipo de 
medida núm. 435. La Comisión se da por enterada del 
contenido del Informe, sin adoptar medida alguna al respecto. 

4) Equipo de medición núm. 295, centro de transformación 
sito en Depuradora del Cerro de los Palos.— Se resuelve 
eliminar la energía reactiva. 

5) instalación que se mide con el equipo núm. 987, 
alumbrado Cerro de los Palos.- La Comisión se da por 
enterada del contenido del Informe. 

Se acuerda así mismo, con referencia a los supuestos de los 
Informes núms. 2) y 4) que anteceden, autorizar al Sr. 
Concejal-Delegado de Alumbrado, para que consulte a un 
mínimo de tres empresascobre ofertas de precios. 

—Correspondencia.— Es conocida la comunicación que a 
esta Corporación dirige el Director de "Radio 80" en Toledo, 
agradeciendo las facilidades que por el Ayuntamiento se han 
dado para la instalación del nuevo Centro Emisor del Cerro de 
los Palos y ofreciendo al propio t iempo los servicios de dicha 
Emisora en la Ciudad. La Comisión acuerda darse por 
enterada. 

Conocida la petición que formula el Presidente del Grupo 
Ornitológico de Toledo, solicitando un trofeo, con destino a la 
" X l i Edición del Concurso Provincial de Canaricultura y 
Pájaros Exóticos", la Comisión acuerda acceder a lo solicitado, 
debiendo pasar la presente resolución al Sr. Concejal-Delegado 
de Festejos y ..Deportes, . a efectos de que se tramite todo lo 
referente a la facilitación del trofeo mencionado. 

Dada lectura al escrito que remite a este Excmo. 
Ayuntamiento el Director del Comité de Educación del 
"MUNICIPAL OFFICE" de Nara (Japón), en el que solicita el 
envío de obras y trabajos artísticos de los niños toledanos para 
ser allí expuestos y ampliamente difundidos en actos diversos, 
la Comisión M. Permanente acuerda pase el asunto al Sr. 
Concejal-Delegado de Cultura y Educación, a efectos de que se 
recaben de los Centros docentes de Toledo. 

Es conocida la comunicación que dirige al l imo. Sr. Alcalde, 
el Director de la Residencia Sanitaria "Virgen de la Salud" de 
esta Ciudad, relativa a petición de actuaciones del Servicio 

Municipal de Grúa en el "recinto de la Institución para retirar 
los coches indebidamente aparcados". 

Visto el escrito enviado al Gobierno Civil de la Provincia 
por Doña Pilar Martín Vidales Sánchez reclamación por ruidos 
que repercuten en su vivienda procedentes de un taller , 
cont iguo" del que es propietario D. Mariano Zamorano 
Fernández, local ubicado en el núm. 21 de la Calle de la I 
Ciudad. i 

Es examinado un escrito remitido por la Presidencia de la ' 
Cruz Roja Española en Toledo, conteniéndose en el mismo un I 
doble aspecto: A) Medidas tomadas en relación con la solicitud I 
de ambulancias y personal para la prueba automovilística 
"DOS HORAS FURA" que tendrá lugar en la Ciudad el 
domingo 27; y B) recordatorio respecto a cantidades que este 
Ayuntamieno adeuda a la expresada Institución. 

Conocido el escrito que eleva a la Alcaldía-Presidencia la 
Dirección del Centro Universitario de Toledo, en que se 
solicita sea consignada presupuestariamente, en concepto de 
subvención a dicho Centro por este Excmo. Ayuntamiento 
-e jerc ic io 1 9 8 4 - la cifra de 10 millones de pesetas, la 
Comisión Municipal Permanente acuerda que el asunto pase a 
la Informativa de Hacienda y Personal, a efectos de que por la 
misma se emita el correspondiente dictamen con vistas al 
Presupuesto ordinario del año próximo. 

—Preguntas y sugerencias.— Dentro del presente punto, por 
la Alcaldía-Presidencia en primer término, se da lectura a la 
sugerencia del Concejal-Delegado del Servicio de Tráfico, 
Transportes, Policía, Bomberos, Sr. Falantes Izquierdo, cuyo 
texto literalmente dice: 

1.— Si existe obligación laboral de atender al servicio de 
retén, y caso afirmativo, si corresponde ser abonado y en qué 
cuantía. 

2.— Si en caso de sustitutiones por enfermedad, licencia, 
etc., corresponde abonar las horas empleadas en la sustitución 
como extraordinarias o de lo contrario, si pueden abonarse por 
otro concepto de menor coste o canjeables por días libres". 

La Sra. Alba González formula la siguiente sugerencia: 
Que se requiera a Doña Santiaga Pérez Camino, t i tular del solar 
correspondiente i las antiguas casas 7 y 9 de la C/ Real, a que 
el mismo sea vallado, toda vez que carece de tal requisito. 

A continuación el Teniente de Alcalde Sr. Martín-Macho 
interviene en la forma que sigue: 

a) Que se sugiera a la Empresa IMES, S.A. a f in de que 
retire los escombros existentes tanto en la Vega como en el 
Paseo de Recaredo y que tienen su origen en las obras de 
iluminación artística de las Murallas. 

b) Sugiere igualmente se requiera al promotor del bloque de 
viviendas que se construyan en el Barrio de Sta. Bárbara, C/ del 
Ferrocarril, D. Santiago Cogolludo Pérez, a que realice las 
obras necesarias en cuanto hace referencia al muro y 
escalinata hacia el paseo de la Rosa, según el compromiso que 
con el Ayuntamiento tiene adquirido. 

c) En relación con las • instalaciones de alumbrado de la 
pasada feria de Agosto, que se requiera de nuevo a 
Hidroeléctrica Española, S. A., a f in de que retire los cables que 
quedaron enrollados a los árboles, ya que además de ir tal 
estado de cosas contra estética del Paseo de la Vega, dichos 
árboles resultan dañados con ello. 

d) Que en la C/ de Santa Fe se urja a quien proceda, a ' 
efectos de que sea reparado el zócalo existente en la fachada 
que da frente al acceso del Banco de Madrid y al núm. 6 de la 
citada vía. 

El Teniente de Alcalde Sr. Martín Sánchez sugiere que se 
agilicen las notificaciones a los interesados en las licencias de 
obras concedidas, toda vez que se denota cierto retraso en 
dicho aspecto. 



Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 24 de noviembre de 1983 

—Acta de la sesión anterior.— Conocida el Acta de la sesión 
anterior, los asistentes acuerdan aprobarla en sus propios 
términos. 

—Solicitudes de licencias de obras nnayores.— Vistos los 
informes emitidos por los Servicios Técnicos Municipales, por 
la comisión Provincial del Patrimonio Histórico-Artístico y por 
la Sección Administrativa de Urbanismo, se acuerda conceder 
licencia a: 

- D . Francisco Cobalea Rueda, en la C/ del Barco, 6. 
— D. Apolonio Miguel López, en la Urbanización Cigarrales 

de Vistahermosa, número 47. 
- E C O V O L T A , S . L , en la C/ de la Unión, s/n. 
- D o ñ a Consuelo Gálvez Nogales, en la C/ de los Tintes, 9. 
- D . Juan Suardíaz Alvarez, en la Plaza de Valdecaleros, 8 y 

9. 
- D . Vicente Sánchez Ruiz, en la C/ de las Bulas, 6. 
— D. Sebastián Almendro García, en la C/ Escribano, 4. 
Vista la licencia formulada por D. Francisco Esteban 

Martín, en la C/ del Río, 18, y vistos los informes emitidos al 
efecto, los asistentes acuerdan quede el asunto sobre la Mesa. 

-Re lac ión de expedientes remitidos a la Comisión de 
J, Patrimonio. 

— Relación de obras menores concedidas. 
—Solicitudes de información urbanística. 
—Expedientes en actividades molestas.— La Comisión Muni-

cipal permanente acuerda informar favorablemente, de confor-
midad y con sujección a los emitidos por la Jefatura Provincial 
de Sanidad y por el Técnico Municipal, la solicitud de licencia 
municipal formulada por: 

-Comun idad de Propietarios "San León", en la C/ Torcón, 
2, 4 y 6. 

- D . Mariano Rodríguez Lázaro, en la C/ Coronel Baeza, 15. 
—D. Félix Garrido de la Cruz,en la Avda. de Portugal, s/n. 
- D . Enrique León Alvarez, en la C/ Real del Arrabal, 15. 
-D i recc ión del Hospital Virgen del Valle, en la C/ de 

Cobisa, s/n. 
—Gobierno Militar, en C/ Quintanar, 1. 
Asimismo se acuerda informar favorablemente, de confor-

midad y son sujección a los emitidos, la solicitud de licencia 
formulada por: 

D. Gerardo Rojas Parra, en Avda. de Santa Bárbara, 22. 
D. Mariano Rojo Robles, en la C/ Arroyo, 8 (Azucaica) 
D. Justo Barroso Simón, en la C/ Valdemarías, 70. 
— Recurso de reposición contra denegación de licencias de 

obras. 
—Impugnación contra acuerdo de concesión de licencia de 

obra. 
—Solicitudes de licencia para colocación de anuncio.— 

Vistas las solicitudes de licencia para colocación de anuncio, y 
vistos los informes emitidos por los Servicios técnicos Munici-
pales, por la Comisión Provincial de Patrimonio Histórico-Ar-
tístico y por el Concejal Delegado de Cultura, se acuerda 
conceder licencia a: 

- D o ñ a Mercedes Benayas Zambrano, en la C/ Chapinería, 
11. 

— D. Antonio Núñez Esteban, en la C/ Núñez de Arce, 16. 
— D. Alfredo Villanueva Rodríguez, en la C/ Valdespino, 7-3 

derecha. 
— D. Lorenzo Martín García, en el Paseo de San Eugenio, 3. 

Examinada la solicitud para instalación de un anuncio que 
formula D. Eusebio de las Hazas Martín, en la C/ Cuesta de los 
Descalzos y Juan Mariana, los asistentes acuerdan dejar el 
asunto sobre la mesa. 

— Reclamación por daños. 
—Solicitud de devolución de fianza. 
—Solicitud de reducción del impuesto municipal. 
—Solicitud de ocupación de la vía pública.— Vistas las 

solicitudes presentadas solicitando ocupación de vía pública, 
vistos los informes emitidos por la Sección de Régimen 
Interior y por la Inspección de Policía Municipal y Tráfico, se 
acuerda conceder licencia a: 

— Doña Pilar Garrido González, en Ntra. Sra. del Valle, 
durante el año 1984. 

- D . Julio de la Cruz Arribas, en la entrada de San Juan de 
los Reyes, para 1984. 

— D. Julio Cuadra Maldonado, en la "Casa del Greco", para 
el año 1984. 

— Doña María del Carmen Sánchez Martín, en la Plaza del 
Ayuntamiento, para el año 1984. 

- D . Luis González Muñoz, en el Paseo de Merchán, 
temporada de verano. 

- D . Leonardo Vadillo Moreno, en la Plaza Amador de los 
Ríos, temporada de verano. 

— D. Alberto Jiménez del Olmo, en el Paseo de Recaredo, 3, 
temporada de verano. 

—Certificación de obras.— 
—Solicitud de autorización para transmisión de licencia de 

taxi. 

-Mociones e informes.- Visto el informe que eleva a 
Permanente el Sr. Concejal de Cultura, Educación, Bibliotecas, 
Archivos y Museos, Sr. Herrera, relativo a ampliación de datos 
respecto al Presupuesto de Ingresos del nuevo ciclo del 
Cine-Club municipal sobre "Temas de actualidad"; visto el 
informe emitido por Intervención y del que se desprende no 
existir consignación en el presente ejercicio, los asistentes 
acuerdan que dicho gasto se incluya en el próximo ejercicio 
económico. 

Conocido el informe que emite el Servicio Municipal de 
Arquitectura, proponiendo medidas contra incendios a adoptar 
en el Centro Comercial del Miradero, los asistentes acuerdan 
requerir al concesionario de dichas instalaciones a f in de que 
mantengan entrevista sobre el tema con el Concejal Delegado 
de Tráfico, Sr. Falantes Izquierdo. 

Previa declaración de urgencia y por unanimidad de los 
asistentes, se admite a trámite de moción la que eleva el 
Concejal Delegado ,de Cultura, Sr. Herrera, proponiendo 
renovación de contratos al personal adscrito a la Biblioteca 
Municipal del Polígono de Ntra. Sra. de Benquerencia, los 
asistentes acuerdan que pase el asunto a estudio de la Comisión 
de Personal. 

Habiéndose informado por la Alcaldía-Presidencia de las 
gestiones que viene realizando con D. Antonio Pareja, sobre la 
posible adquisición de un terreno sito en la Margen Izquierda 
del Paseo de la Rosa, los asistentes acuerdan por unanimidad, 
declarar este asunto de urgencia, y facultan ala Alcaldía-Presi-
dencia para que pueda comprometer con el Sr. Pareja la 
adquisición de dicho terreno, fijándose como límite, en cuanto 
a precio la cantidad de dieciocho millones de pesetas 
(18 .000.000 Pts.). 

—Centro de rehabilitación de drogadictos.— Previa declara-
ción de urgencia por unanimidad de los asistentes, la Comisión 
Municipal permanente acordó prestar su aprobación a la 
moción de la Alcaldía-Presidencia en la que se propone a esta 
Corporación, la construcción de un Centro de Rehabilitación 
para Drogadictos, cuyo importe, según el anteproyecto del 
Servicio de Arquitectura que también se aprueba, se calcula en 
trece millones quinientas mil pesetas (13.500.000 Pts.), y que 



sería i'ntegramente subvencionado por el Ministerio de Sanidad 
y Consunao 

-Correspondencia.- Conocido el escrito que remite D. 
Antonio Muñoz Romero, por el que interesa le sean cedidos 
ocho focos de iluminación de los retirados de algunos 
monumentos de nuestra Ciudad, y para su posterior instala-
ción en el campo de Fútbol "E l Ar royo" , de la Barriada de 
Sta. Bárbara, y visto el informe que al efecto emite el Concejal 
Delegado de Deportes, Sr. Pérez del Pino, la Comisión 
Municipal Permanente acuerda acceder a lo solicitado. 

Visto el escrito que dirige al l imo. Sr. Alcalde D. Luis 
Francisco Prieto Vidales interesando que por parte de este 
Ayuntamiento se sufraguen los gastos que le conllevan las 
gestiones que está realizando ante diversos organismos y 
entidades en relación con la posible creación de un Parque 
Zoológico Municipal, los asistentes acuerdan comunicar al 
interesado la no posibilidad de acceder a lo solicitado por no 
existir consignación presupuestaria al efecto. 

La Comisión Municipal Permanente se da por enterada del 
escrito remitido por la Dirección General de Obras Hidráulicas, 
del Ministerio de Obras Públicas y Urbanismo, en relación con 
las obras de acondicionamiento del Canal de las Aves, para 
abastecimiento de agua a la ciudad, que con carácter de 
emergencia se van a llevar a cabo. 

En relación con la Propuesta del Presidente del Grupo 
Ornitológico de Toledo, fue conocida y aceptada por esta 
Comisión en sesión de fecha 15 de octubre de 1981. 

-Preguntas y sugerencias.- Por la Alcaldía-Presidencia, se 
informa que se ha recibido en este Ayuntamiento la cantidad 
de cincuenta y nueve millones de pesetas (59.000.000 Pts.) 
procedentes de la Delegación Provincial de Hacienda, corres-
pondientes a las Contribuciones que debe hacer efectiva 
periódicamente dicha Delegación de este Ayuntamiento. 

También se informa del mal estado en que se encuentra el 
colector del Colegio "Las Carmelitas", y sugiriendo que por los 
Servicios técnicos Municipales se comprueben los posibles 
desperfectos y si los hubiera, se proceda a su reparación. 

Informa igualmente la Alcaldía, que a partir del día de hoy, 
se está procediendo a la demolición de las chabolas existentes 
en el barrio de las Covachuelas. 

El Sr. Martín Sánchez sugiere se compruebe si se vienen 
consignando los porcentajes del 6 y 16 por ciento en los 
presupuestos de los proyectos de obras que se presentan en 
este Ayuntamiento. 

El Sr. Molina García informa de que en la C/ Nuncio Viejo 
y en otras de nuestra ""iudad, durante el día se siguen viendo 
farolas encendidas, sugiriendo a este respecto que por el 
Servicio municipal correspondiente se compruebe el alumbra-
do de nuestra Ciudad, a f in de evitar estas anomalías. 

El Sr. Arce Aranda formula la siguiente sugerencia: Que por 
Secretaría General se den las órdenes oportunas a quien 
corresponda a f in de que las Ordenes del Día de las sesiones de 
esta Comisión lleguen con suficiente antelación a los distintos 
Grupos y a las diversas Asociaciones de Vecinos. 

A continuación el Tte. de Alcalde Sr. Martín-Macho 
interviene en la forma que sigue: 

a) Que se inicien las gestiones que se estimen pertinentes, a 
f in de que Hidroeléctrica Española retire el transformador 
existente en la rotonda de la Avda. de la Reconquista frente al 
Colegio "Fernández Jiménez". 

b) Sugiere igualmente se pida colaboración a la Excma. 
Diputación Provincial a f in de realizar un acceso al Rodadero 
de la Granja, para proceder a su limpieza. 

c) Que se compruebe si la publicidad instalada por la 
Empresa Cine María Cristina, en carteleras y farolas,sitasen la 
Avda. de la Reconquista y en la Crta. de Madrid, tienen las 
correspondientes autorizaciones. 

d) Por úl t imo da cuenta del estado en que se encuentra el 

embalse del Torcón después de las últimas lluvias habidas, 
recuperándose el nivel en 25 cm. 

El Sr. Rojas manifiesta que se ha presentado un escrito a 
este Ayuntamiento relativo a la celebración de la Fiesta del 
Patrón de Magisterio "San José de Calasanz" y pide se le 
informe sobre los actos previstos en el mismo, y si se han 
llevado a cabo. 

Se da lectura de las contestaciones a Preguntas y Sugeren-
cias formuladas por miembros de esta Comisión y que son las 
siguientes: 

—Pregunta del Sr. Rojas Gómez en sesión de 20 de octubre 
sobre apertura de nuevo paso en la mediana de la Avda. de 
Portugal, y respondiendo el Servicio de Ingeniería. A este 
respecto el Sr. Rojas solicita que por este mismo servicio se 
determine si los tres sitios de apertura de la mediana son los 
más ¡dóneos. 

—Pregunta formulada por el Sr. Sánchez Martín-Macho en 
sesión de fecha 10 de noviembre pasado sobre desperfectos 
ocasionados en Centro Administrativo del Polígono Industrial, 
y contestándole el Negociado de Patrimonio y Contratación. 

—Pregunta formulada por el Sr. Rojas Gómez en sesión de 
27 de octubre pasado sobre la titularidad del "Rodadero de La 
Granja", y que responde el Negociado de Patrimonio, conside-
rando dicho rfíriaHero como de propiedad municipal, y 
sugiriendo el Sr. Martín Sánchez que inventaríe esta propiedad y 
se proceda a su inscripción en el Registro de la Propiedad. 

Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 1 de diciembre de 1983 

—Acta de la sesión anterior. 
—Asuntos de personal. 
—Solicitudes de licencias de obras mayores.— Vistos los 

informes emitidos por los Servicios Técnicos Municipales, por 
la Comisión Provincial del Patrimonio Histórico-Artístico y 
por la sección administrativa de urbanismo, se acuerda 
conceder licencia a: 

— Doña María Eugenia Martín de Vidales Salinero, para 
colocación de rejas en ventanas, en la C/ Cristo de la Luz. 

— Doña Felipa Ortíz Sánchez, en C/ Estudios, 1. 
— D. Juan José Alonso Gallardo, en la C/ Real, 9. 
— D. Enrique Ügalde Ruiz de Assín, en la parcela 23 de la 

Urbanización de Pozuela. 
- D . Eusebio de las Hazas Martín, en la C/ Sta. Ursula 2 y 4. 
-Hidroeléctr ica Española, S.A., en el Paseo de la Rosa, 98. 
— D. Justo Rey, en la Iglesia del Buen Pastor. 
—Comunidad de Vecinos de la C/ Madre Vedruna. 
— D. Julián Rojo Gómez, en el Callejón de San Roque, 19 y 

Carretera de Madrid, 21. 
— D. Saturnino Lozano Cabello, en Travesía de Alberche, 

s/n. 
D. Juan Gómez Medina, en el Cigarral "E l Sapo". 
— D. Quintín Galán Barroso, en el Camino del Cementerio, 

2. 
— D. Félix López González, en la C/ Andalucía, 5. 
— Doña Bonifacia García Díaz, en la C/ Sola, 2. 



—Hormigones Toledo, S.A.^ en la C/ Valdepozos, s/n del 
Polígono Industrial. 

— D. Abel Gómez Fernández, en la parcela de la Carretera 
Nacional 401. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, se admite a trámite la solicitud de licencia formula-
da por C.A.M.P.S.A., para el cambio de ubicación de la 
agrupación de la AA.SS. para venta de carburantes. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, vistos los informes emitidos al respecto por los 
servicios Técnicos municipales, por la Comisión de protección 
del Patrimonio Histórico-Arti'stico, y por la Sección Adminis-
trativa de Urbanismo; así como el dictamen de la Comisión 
Informativa de urbanismo, respecto del recurso de reposición 
interpuesto por D. Remigio Orgaz Rodríguez, contra acuerdo 
de esta Comisión Municipal Permanente de fecha 17 de mayo 
últ imo, los asistentes, previa deliberación y por mayoría 
acuerdan reconsiderar el acuerdo adoptado en sesión de 17 de 
marzo últ imo. 

— Relación de expedientes remitidos a la Comsión de 
Patrimonio.— La Comisión Municipal Permanente conoció la 
relación de obras mayores y menores que con fecha 28 y 29 
del mes en curso, han sido remitidos a la Comisión Provincial 
del Patrimonio Histórico-Artístico, que se inicia la primera con 
el expediente número 161/N.R., correspondiente a D. Juan 
José Luengo Bravo, finalizando la misma con el expediente 
número 156,'82, correspondiente a D. Anto l ín García Medina; 
y en cuanto a obras menores se refiere, se inicia con el 
expediente número 181/83/N.R., correspondiente a D. Juan 
Martín Delgado, y que se cierra con el expediente número 
184/83/N.R., correspondiente a D. Hilario Pinel García. 

— Relación de Obras menores concedidas. 
—Solicitudes de información urbanística.— Visto el informe 

emitido por los servicios Técnicos Municipales, por la Comi-
sión Provincial de Protección del Patrimonio Histórico-Artísti-
co, y por la Sección Administrativa de Urbanismo, se acuerda 
informar a: 

-C.A.M.P.S.A., en el Paseo de la Rosa, s/n. 
—D. Bernabé A. Recio Ancil lo, en C/ San Pedro el Verde, 

12. 
—D. Julián Losana Soto, en C/ Arrabal, 7. 
—Cooperativa de Viviendas del Centro Nacional de Paraplé-

jicos, en la Avda. de América, s/n. 
— Expedientes en actividades molestas.— La Comisión Muni-

cipal Permanente acuerda informar favorablemente y de 
conformidad y con sujección a los emitidos por la Dirección 
Provincial de la Salud y por el técnico municipal, la solicitud 
de licencia municipal formulada por: 

- D . Víctor Cañadas Contreras, en la C/ Diputación, 2. 
— Doña Emiliana Pérez Redondo, en Travesía de Santa 

Isabel, 2. 
— D. Santiago Muñoz Sánchez, en la C/ Cardenal Tavera, 10. 
—Solicitudes de ocupación de vía pública.— Vistas las 

solicitudes presentadas solicitando ocupación de vía pública, y 
vistos los informes emitidos por la sección de Régimen Interior 
y por la Inspección de la Policía Municipal de Tráfico, se 
acuerda conceder licencia a: 

- D . Vicente Peces Portil lo, en la C/ Alberche. 
— D. Pascual Tordera Berga, en el Paseo de Merchán. 
— D. José Luis Ferrer Martín, en la Avda. de Portugal. 
— D. Enrique Garrido de la Cruz, en la Plaza de Filipinas. 
—D. Gerardo Rojas Parra, en la Avda. de Santa Bárbara. 
—D. Jul io Payo Jiménez, junto a la venta de Aires. 
— D. Antonio del Verbo Silva, en la Plaza de Barrio Rey. 
— D. Pablo Dueñas Esteban, en el Paseo de Merchán. 
— D. Perfecto Gómez Sánchez, en el Paseo de Merchán. 
En relación con la solicitud suscrita por D. Anastasio 

Panlagua Martínez, en la C/ Alberche, los asistentes acuerdan 
dejar el asunto sobre la mesa. 

— Escrito solicitando comprobación de facturaciones de 
agua. 

—Peticiones relativas al impuesto de circulación de vehícu-
los.— Visto el escrito presentado por D. Eufemio Martín Peces, 
por el que solicita la anulación de la liquidación girada en 
concepto de Impuesto Municipal de Circulación de Vehículos 
correspondiente a 1978, por haber prescrito la deuda, y el 
aplazamiento de las correspondientes a los periodos de 1979, 
1980, 1981, 1982 y 1983, los asistentes acuerdan desestimar 
la petición de aplazamiento de la deuda conforme a lo 
dispuesto por los artículos 54 y 55 del Reglamento General de 
Recaudación, y asimismo anular los recibos correspondientes a 
1978, por importe de 8.400 pesetas, por ser conforme a lo 
dispuesto por el artículo 63 de dicha reglamentación, debiendo 
abonar en consecuencia el contribuyente la cantidad prescrita 
de 1978. 

Visto el escrito que presenta D. Félix García Ollero, 
solicitando devolución del importe del impuesto municipal de 
circulación de vehículos, los asistentes acuerdan acceder a lo 
solicitado. 

Visto el escrito presentado por D. Mariano Díaz-Chirón 
Gambia, solicitando devolución del importe abonado en 
concepto de Impuesto Municipal de Circulación de Vehículos, 
correspondiente al ejercicio de 1983, la Comisión Municipal 
Permanente acuerda acceder a lo solicitado. 

Examinado el escrito que presenta D. Antonio Navarro 
López, solicitando bonificación de la cuota del 25 por ciento 
del Impuesto Municipal de Circulación de Vehículos del taxi 
de su propiedad matrícula TO-5143-H, por su dedicación al 
servicio público, los asistentes acuerdan acceder a lo solicitado. 

-Sol ic i tudes relativas a tasas por apertura de establecimien-
tos. 

—Solicitud de bonificación en tasa de licencia de obras. 
—Solicitud de anulación de requerimiento de pago. 
—Solicitud de devolución de cantidad por acometida de 

electricidad. 
—Certificaciones de obras.— Vista la certif icación ordinaria 

número 6A, expedida por el ingeniero Jefe del Ministerio de 
Obras Públicas y Urbanismo, Dirección General de Obras 
Hidraúlicas, correspondiente a obras del depósito regulador de 
Palomarejos y mejoras del abastecimiento de agua a Toledo, y 
por un importe de quince millones, quinientas trece mil, 
quinientas once pesetas {15.513.511 Pts.), los asistentes 
acuerdan prestarle su aprobación y que se haga efectivo dicho 
importe al contratista de las obras "Construcciones e Ingenie-
ría, S.A.". 

Vista la certificación número 1, expedida por el Sr. 
Arquitecto Municipal correspondiente a obras de Hogar de 
Ancianos y Consultorio médico. Fase A en el Polígono Sta. 
María de Benquerencia, y por un importe de cinco millones , 
cuarenta y tres mil, ciento sesenta y seis pesetas con cuarenta y 
seis céntimos (5.043.166,46 Pts.), los asistentes acuerdan 
prestarle su aprobación y que se haga efectivo dicho importe al 
contratista de las obras, Epifanio Ruiz Construcciones, S.A. 

Vista la Certificación número 8, expedida por el Sr. 
Arquitecto Municipal, correspondiente a obras de Hogar de 
Ancianos del Polígono de Sta. María de Benquerencia, y por 
un importe de un millón, setenta mil, seiscientas noventa y 
cuatro con sesenta y cuatro céntimos (1.770.694,64 Pts.), los 
asistentes acuerdan prestarle su aprobación. 

—Solicitudes de autorización para transmisión de licencia de 
taxi. 

—Partes de alumbrado de meses de jul io y agosto. 
—Instancias varias. 
—Mociones e informes.— Visto el informe que emite el 

Servicio de Ingeniería sobre la necesidad de adquirir 195 m2 
de terreno propiedad de D. Alejandro García Martín, para la 
realización de las obras de abastecimiento de agua a la Ciudad 
procedentes del Canal de las Aves, y por un importe de 



noventa y siete mil, quinientas pesetas, asi' como el abono de 
í|uinientas pesetas por cada cepa, propiedad del Sr. García 
Martín, que sean destrozadas con motivo de dichas obras, los 
asistentes acuerdan aceptar en su totalidad el informe emitido. 

Vista la moción que presenta el Concejal Delegado de 
Patrimonio, Sr. Urbán, relativa a la problemática que plantea 
su Delegación en cuanto a falta de medios materiales y 
humanos, falta de colaboración, proponiendo separar el 
Negociado de Patrimonio del de Contratación a f in de que se 
pueda avanzar en el Inventario de Bienes Municipales, los 
asistentes acuerdan que la presente moción pase a estudio de la 
Comisión Informativa de Personal. 

Visto el Informe emitido por el Servicio de Arquitectura, en 
relación con las obras de reparación del torreón izquierdo de 
estas Casas Consistoriales, que ascienden a la cantidad de 
cuatrocientas setenta y seis mil, ochenta pesetas, la Comisión 
Municipal Permanente acuerda que por parte de dicho servicio 
se realice proyecto de obras de los dos torreones y que se 
incluya el mismo en el próximo presupuesto de inversiones. 

La Comisión Municipal Permanente se da por entereda de 
las comprobaciones llevadas a cabo por la sección de Ingeniería 
Industrial, en relación con las instalaciones eléctricas contrata-
das con Hidroeléctrica Española, S.A., para los colegios 
siguientes: 

—Colegio Jaime de Foxá, instalación de alumbrado y de 
fuerzas. 

—Parvulario "Jaime de Foxá", instalación de alumbrado y 
fuerzas. 

—"Juan de Padilla", instalación de alumbrado y fuerza. 
—"Gómez Manrique", instalación de alumbrado y fuerza. 
Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 

asistentes, se admite a trámite el dictamen emitido por la 
Comisión Informativa de Personal, referente a moción presen-
tada por el Concejal Delegado de Cultura, Sr. Herrera Sant, 
mediante la que propone renovación de contrato a personal 
adscrito a Biblioteca del Polígono de Santa María de Benque-
rencia. A tal efecto, los asistentes acuerdan contratar nueva-
mente. 

Después de informarse por la Alcaldía-Presidencia de las 
conversaciones mantenidas con D. Antonio Pareja y D. Rafael 
Jiménez Martín, en representación de los herederos de D. 
Laureano Jiménez, la Comisión Municipal Permanente, previa 
declaración de urgencia por unanimidad de los asistentes, 
acuerdan plicar su acuerdo de 24 de noviembre últ imo, 
relativo a la adquisición de terreno en el Paseo de la Rosa. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, la Comisión Municipal Permanente, acuerda aceptar 
la propuesta verbal que formula el Tte. Alcalde Sr. Falantes 
Izquierdo, respecto a la Edición de un cartel de mano 
propagandística de la conmemoración de la designación 
prevista de Toledo como capital de la Región Castellano-Man-
chega, y cuyo importe aproximado asciende a la cantidad de 
ciento treinta mil pesetas (130.000 Pts.). 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, la Comisión Municipal Permanente acuerda se haga 
efectivo el pago de un tercio del total a que asciende la edición 
del libro "Toledo, en la fotografía de Casiano Alguacil", con 
cargo a la partida correspondiente del Presupuesto de Inversio-
nes. 

—Correspondencia.— Conocido el escrito que remite la 
Dirección Provincial del Ministerio de Cultura, relativo a la 
util ización del torreón del Puente de San Martín, los asistentes 
acuerdan, que el citado torreón sea uti l izado en precario, bien 
por una asociación de padres, bien por una de vecinos que se 
designa a tal efecto. 

Visto el escrito que remite D. Manuel Sánchez Ortega, 
Director del Colegio "Angel del Alcázar", los asistentes 
acuerdan que pase el tema a estudio del Concejal Delegado de 
Tráfico, Sr. Falantes. 

Visto el Boletín de suscripción remit ido por el CEUMT, 
comunicando celebración de seminario sobre "seguridad ciuda-
dana y munic ip io", en Madrid, los próximos días 16 y 17 de 
diciembre en curso, los asistentes acuerdan designar al Conce-
jal-Delegado de Policía, Tráfico y Seguridad Ciudadana, Sr. 
Falantes Izquierdo, a f in de que asista al citado Seminario. 

Visto el escrito que remite D. Fernando Riagua López, en 
representación de la Comisión para asuntos de estudiantes 
Toledanos en la Universidad Complutense de Madrid, intere-
sando le sea concedida ayuda económica por importe de 
125. 000 pts. con el f in de sufragar los gastos de transporte de 
dichos estudiantes, los asistentes acuerdan accec|er a lo 
solicitado. 

—Preguntas y sugerencias.— Se informa por la Alcaldía-Pre-
sidencia que por parte de diversos miembros corporativos, se 
van a dar charlas en los diversos colegios de esta Ciudad con 
motivo del aniversario, día 6, del día de la Constitución. 

Por parte de la Alcaldía-Presidencia se sugiere que por parte 
del Letrado Asesor, se emita informe jurídico sobre el "Pliego 
de Condiciones del Concurso para la concesión de aparcamien-
tos y estación de autobuses de viajeros de las líneas regulares. 

Por el Sr. Sánchez Martín-Macho se formulan, entre otras, 
las siguientes preguntas: 

—Pide que por parte de los Servicios Técnicos se proceda a 
la medición del edificio propiedad de D. Apolonio Mayoral, 
ubicado en la variante de la carretera nacional 401, en las 
inmediaciones de la zona de Safont. 

—Sugiere que se adecente el acuadro del patini l lo de esta 
Casa, así como el cuarto uti l izado por el Servicio de Limpieza 
para almacenar el diverso material, por el mal estado en que se 
encuentra, y por el peligro que supone para el mencionado 
personal. 

El Sr. Martín Sánchez informa del mal estado en que se 
encuentra la Casa sita en el número 5 de la Plaza de Sto. 
Domingo el Antiguo; teniendo conocimiento de que en este 
Ayuntamiento se ha presentado denuncia por parte del 
vecindario, sugiere que por el Servicio de Arquitectura, se 
emita informe al respecto, y que se requiera, si hubiere lugar, 
al propietario del inmueble para su reparación. 

Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 15 de diciembre de 1983 

—Acta de la sesión anterior.— Conocida el acta de la sesión 
anterior, los asistentes acuerdan aprobarla. 

—Asuntos de personal.— Visto el informe emit ido por el 
Negociado de Personal, sobre percepción de trienios por el 
personal funcionario de este Ayuntamiento para el próximo 
ejercicio económico del año 1984, los asistentes acuerdan 
aprobar la percepción de nuevo trienio. 

~ Conocido el Informe que emite el Negociado de Personal 
con la conformidad de la Jefatura de Sección de Régimen 
Interior y de Secretaría General referente al servicio de Retén 
que se realiza por personal adscrito al Parque de Bomberos 
Municipal, los asistentes acuerdan dejar el asunto sobre la 
mesa. 



Visto el dictamen emit ido por la Comisión Informativa de 
Hacienda y Personal, respecto a las propuestas formuladas por 
el Depositario de Fondos y Jefe de Sección de Rentas y 
Exacciones, para que se retribuya, con carácter retroactivo 
desde el primero de enero, a funcionarios que prestan sus 
servicios en ambas dependencias, por entender que vienen 
desempeñando funciones equivalentes a Jefes de Negociado; y 
visto el escrito presentado por varios funcionarios relativo a 
este tema, la Comisión Municipal Permanente, previa 
deliberación, acuerda desestimar la solicitud de retribuciones 
complementarias que se formulan. 

—Solicitud de licencia de obra mayor.— Vista la solicitud de 
licencia interesada por el Insti tuto para la Promoción Pública 
de la Vivienda (IPPV), para la urbanización de la Plaza Pública 
de la IV Fase Residencia del Polígono de Santa María de 
Benquerencia, en la manzana comprendida entre la Avda. de 
Boladiez, C/ Bullaque, C/ Alberche y C/ Guadarrama, la 
Comisión Municipal Permanente acuerda dejar el asunto sobre 
la mesa. 

— Relación de expedientes remitidos a la Comisión de 
Patrimonio.— La Comisión Municipal Permanente conoció la 
relación de obras mayores y menores que con fecha 13 del mes 
en curso han sido remitidos a la Comisión Provincial del 
Patrimonio Histórico-Artístico que se inicia la primera con D. 
Luis C. Moreno Serrano, finalizando la misma con doña 
Daniela Salud Escobar Cabero; y en cuanto a obras menores se 
refiere, se inicia con D. Antonio Arellano Pulgar y finalizar con 
D. Carlos González. 

— Relación de obras menores concedidas.— La Comisión 
Municipal Permanente conoció, ratificándola, la relación de 
obras menores concedidas que con fecha 13 de diciembre 
presenta la Sección Administrativa de Urbanismo y que se 
inicia con doña Cecilia Aguilera Gamero, y finaliza con D. 
Rafael Ubeda González. 

—Informes en expedientes de actividades molestas.— La 
Comisión Municipal Permanente acuerda informar favorable-
mente y de conformidad y con sujeción a los emitidos por la 
Dirección Provincial de la Salud y por el Técnico municipal, la 
solicitud de licencia formulada por: 

- D . Adelf ino del Cerro Gómez, en Callejón de Rocines, 7. 
— Doña Yolanda Sevillano de Lucas, en la Travesía del 

Arroyo, 1. 
—Doña M. del Carmen Sánchez Horneros, en el Paseo de la 

Rosa, 118. 
Vista la solicitud de licencia municipal formulada por D. 

Ricardo Pedraza González en la C/ Subida de la Granja, 7, los 
asistentes acuerdan que se requiera al, interesado para que en el 
plazo improrrogable de dos meses, cumpla rigurosamente lo 
determinado en el proyecto presentado. 

— Relación de tomas de agua concedidas. 
—Solicitudes de ocupación de vía pública.— Vistas las 

solicitudes presentadas solicitando ocupación de vía pública, y 
vistos los informes emitidos por la Sección de Régimen 
Interior y por la Inspección de la Policía Municipal y Tráfico, 
se acuerda conceder licencia a: 

— Doña Consuelo Moreno Callejo, para venta de flores en la 
(•scalerilla del Teatro Rojas. 

— D. Pablo Reguera Cepeda, para venta de juguetes en la 
plaza Mayor. 

- D . Nicolás Arcos Muñoz, para venta de prensa en quiosco 
ubicado en Plaza de Zocodover. 

— D. Luis Martínez García, para instalación de marquesinas 
en la C/ Real, 5. 

.Respecto de esta licencia se acuerda comunicar al 
interesado que deberá responder del mantenimiento del buen 
orden y deberá cumplir con los horarios establecidos 
preceptivamente. 

- D . Alfonso Tordera Martínez, para venta de postales y 
castañuelas en carretera del Valle. 

—Doña Felisa García Zarza, para venta de helados, 
caramelos y pipas en quiosco ubicado en la C/ Bullaque. 

— D. José Carlos Calvo López, para venta de artesanía en 
barro y tela en Plaza de Barrio Rey. 

— Doña Sagrario Mora Ruiz, para venta ambulante de frutos 
secos. 

—Solicitudes de devolución de fianza.— Vista la solicitud de 
devolución de fianza definitiva interesada por D. Fernando 
Guío Gálvez adjudicatario de obras en C/ de las Nieves, por 
importe de seiscientas once mil, ochocientas cuarenta y tres 
pesetas (611.843 ptas.), se acuerda acceder a lo solicitado. 

Examinada la solicitud de devolución de fianza definitiva 
interesada por la Empresa Félix Marugán, S.A., adjudicataria 
de la obra de construcción del Pabellón Polideportivo del 
"Salto del Caballo", los asistentes acuerdan dejar el asunto 
sobre la mesa. 

En relación con la instancia presentada por D. Antonio de 
la Azuela Rodríguez, interesando devolución de aval bancario 
por importe de ciento sesenta y cinco mil, trescientas sesenta y 
nueve pesetas (165.369 ptas.), los asistentes acuerdan acceder 
a lo solicitado y proceder por tanto a dicha devolución. 

— Expediente sobre venta de inmueble.— Conocido el 
expediente sobre venta de inmueble municipal ubicado en C/ 
de la Cruz Verde, 2, por el que D. Bernardino Rodríguez la 
Fuente solicita la venta de dicho inmueble, y que remite al 
Pleno de este Ayuntamiento a f in de que se determine por esta 
Comisión si dicho terreno se encuentra a régimen de canon o 
bien si se trata de un bien patrimonial, los asistentes acuerdan, 
de conformidad con dicho informe, y por considerar que el 
inmueble citado no está sujeto a canon, y sí ser un bien 
patrimonial, denegar la venta directa por no ajustarse a lo 
estipulado legalmente y en consecuencia elevar el asunto 
nuevamente a la decisión de Excmo. Ayuntamiento Pleno. 

— Renovación de concesiones de puestos y tarimas en el 
mercado de minoristas. 

—Certificaciones de obras.— Vista la certif icación núm. 1 
expedida por el Sr. Ingeniero Municipal correspondiente a 
obras de sustitución de red de agua en el barrio de la 
Antequeruela, por un importe de un mil lón novecientas tres 
mil, seiscientas doce pesetas (1.903.612 ptas.), los asistentes 
acuerdan prestarle su aprobación. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, se admite a trámite la certificación de obra núm. 
7-A, relativa a obras en el Depósito regulador de Palomarejos y 
mejoras del abastecimiento de agua a Toledo, cuyo importe 
asciende a la cantidad de dos millones, setecientas cincuenta y 
una mil, trescientas ochenta y cinco pesetas (2.751.385 ptas.), 
adjudicada a "Construcciones e Ingeniería, S.A.". Los 
asistentes acuerdan dejar el asunto sobre la mesa a f in de que 
por los servicios técnicos municipales se informe y compruebe 
los aspectos que han dado lugar a la citada revisión. 

—Expedientes de fallidos y datas de recibos.— Conocidos 
los informes de Intervención y de la Comisión de Hacienda, la 
Comisión Municipal Permanente acuerda aprobar la relación de 
fallidos presentadas por el Servicio de Recaudación con un 
total de dos millones, ochocientas doce mil, ochocientas 
cuarenta y siete pesetas (2.812.847 ptas.). 

Seguidamente la Comisión Municipal permanente examina 
las propuestas de anulación de recibos, tanto en voluntaria 
como en ejecutiva, por lo que se acuerda prestar la aprobación 
al objeto de que produzcan efectos las bajas de los citados 
valores tanto en los libros de Rentas y Exacciones como en 
los de Recaudación. Las relaciones aprobadas son las 
siguientes: 

RECAUDACION VOLUNTARIA . 
Circulación de vehículos 
Contribuciones especiales 
Varios conceptos y ejercicios 

5.940 
66.150 

17.751.124 



RECAUDACION EJECUTIVA 
Varios conceptos y ejercicios 7.290.354 

-Horas extraordinarias.- La Comisión Municipal Perma-
nente acuerda prestar su aprobación a las horas extraordinarias 
realizadas por los funcionarios y los sectores de bomberos, 
parque móvil y Depuradora. 

- Instancias varias.- Visto el informe emit ido por el 
Servicio dé Arquitectura relativo a la valoración económica de 
la instalación de jaulones colectivos en el paseo central del 
Paseo de Merchán, cuyo importe unitario asciende a la 
cantidad de treinta y nueve mil, ochocientas pesetas (39.800 
ptas.), los asistentes acuerdan que se habilite la partida 
correspondiente en el próximo ejercicio económico del año 
1984. 

Visto el escrito que remite D. Mariano Lozano Gil, en 
representación de la Agrupación Musical Toledana, por el que 
solicita le sea anulado el importe correspondiente al trabajo 
realizado por varios obreros de este Ayuntamiento de 
instalación de tribunas, con motivo de la IV Semana de Música 
en Toledo, la Comisión Municipal Permanente, acuerda eximir 
del pago a dicha Agrupación, y que el importe de dichos 
trabajos, se pase a esta Comisión en próxima sesión, en 
concepto de horas extraordinarias. 

Visto el escrito que remite D. Antonio Rodríguez Parra, se 
acuerda conceder licencia para el año 1984, previo pago de 
tasas en la cantidad de novientas cincuenta mil pesetas 
(950.000 ptas.). 

Conocido el escrito por el que Doña Agustina Campoy 
Parra interesa le sea concedida licencia para instalar en el Paseo 
de Merchán un Baby infanti l, para el próximo año 1984, 
excluidas las ferias y fiestas de la ciudad, los asistentes 
acuerdan acceder a lo solicitado, debiendo abonar las tasas a 
que asciende dicha instalación. 

Vista la instancia suscrita por D. Enrique Lázaro Sánchez, 
presidente del Club de Atletismo Toledo, por el que solicita 
permiso para celebrar las pruebas denominadas "ll_ San 
Silvestre Toledana Popular", los asistentes acuerdan acceder a 
lo solicitado. 

Examinado el escrito que suscribe D. Ezequiel Félix Pantoja 
Martínez, interesando le sea concedido permiso desde el día 26 
del presente mes a partir de las diecinueve treinta horas, hasta 
el día 8 de enero próximo para realizar exposición de 
fotografías en el Centro Cívico del Polígono de Santa María de 
Benquerencia, así como le sean cedidos tableros expositores, y 
que por parte de este Ayuntamiento se asuman los gastos de 
montaje de fotografías, por un importe de 28.000 ptas., los 
asistentes acuerdan acceder a dicha autorización. 

—Mociones e informes.— Conocida la moción del Concejal 
Delegado de Festejos y Deportes, relativa a Proyecto de Bases 
que ha de regir el concurso de carteles anunciadores de la 
Fiesta del Corpus, la Comisión Municipal Permanente acuerda 
prestar su aprobación a dicho Proyecto de Bases. 

Vista la moción del Concejal delegado de Festejos y 
Deportes relativa a vigilancia de los pinares ubicados en la zona 
de contacto entre el Polígono de Santa María de Benquerencia 
y el barrio de Santa Bárbara de la Ciudad, los asistentes 
acuerdan aceptar su propuesta. 

Conocido el Informe-Propuesta de la Comisión Informativa 
de Hacienda, relativa a estudio formulado por el Jefe del 
Negociado de Mecanización en relación con la reorganización 
de este servicio, los asistentes acuerdan designar como 
miembros de d i c h a Comisión a los Sres. Concejales D. 
Nazario Prado, D. Bautista Rodríguez y D. Julio Herrera, y los 
Srs. Funcionarios D. Fernando Fernando Arredondo, D. 
Enrique Tordera y D. Esteban Moscoso, y que por los mismos 
se realice la reorganización del servicio de Mecanización. 

Visto el Informe-Propuesta del Sr. Ingeniero Técnico 
Industrial, proponiendo la adquisición de un camión marca 

Pegaso-515, para los servicios del Parque Móvil, obras y 
jardines y cuyo importe asciende a la cantidad de dos millones, 
seiscientas cuarenta y cuatro mil pesetas (2.644.000 ptas.), los 
asistentes acuerdan que se proceda a su adquisición. 

Conocido el Informe-Propuesta del Sr. Ingeniero Técnico 
Municipal, relativo a i luminación del Pabellón Polideportivo 
cubierto del "Salto del Caballo", a f in de hacer posible 
retransmisiones deportivas por Televisión en color, presupues-
tando la instalación en dos millones, novecientas veintitrés mil, 
ciento treinta pesetas (2.923.130 ptas.) y las obras accesorias a 
que den lugar la misma, a la cantidad de quinientas mil pesetas 
(5G0.000 ptas), la Comisión Municipal Permanente acuerda 
aprobar la propuesta del Sr. Ingeniero Municipal relativa a 
obras de iluminación de dicho pabellón. 

Conocido el informe-propuesta del Servicio de Arquitectura 
relativo a instalación de sistemas automáticos de detección 
de incendios en diversas dependencias de estas Casas 
Consistoriales, por un importe de setecientas nueve mil, 
quinientas cuatro pesetas (709.504 ptas.), los asistentes 
acuerdan que se incluya el importe de dicha instalación en el 
próximo presupuesto de inversiones. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, se admite a trámite la moción que presenta la 
Alcaldía-Presidencia relativa a instalaciones de fuentes 
luminosas en la Bajada del Hostal del Cardenal y en la zona 
terminal de la Avda. de la Reconquista, los asistentes, previa 
deliberación, acuerdan prestar su aprobación al proyecto 
técnico. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, se admite a trámite la moción presentada por el 
Concejal Delegado de Parques y Jardines relativa a 
contratación de empresa especializada en la realización de poda 
de árboles. A este respecto se acuerda que se contacte con 
empresas especializadas a f in de que presenten ofertas para 
realizar trabajos de poda en este municipio, sugiriéndose así 
mismo por el Concejal Delegado que dichas ofertas se 
presenten a esta Comisión a la mayor urgencia posible. 

Correspondencia.— La Comisión Municipal Permanente se 
da por enterada del Informe que emite el Negociado de Prensa, 
Relaciones • Públicas e Interciudades dando cuenta de la 
aprobación de la creación y proyecto de estatutos de la 
Asociación para las relaciones Interciudades "Al fonso X el 
Sabio", por parte del Gobierno Civil de esta Provincia. 

La Comisión Municipal Permanente se da por enterada del 
escrito que remite D. Juan Rodríguez Hernández, Comandante 
de Infantería, por el que agradece el gesto de esta Corporación 
al concederles el t í tu lo de ciudadanos de honor a los miembros 
componentes de dicha promoción. 

Los asistentes se dan por enterados del nombramiento, 
como representantes de este Ayuntamiento, en la Comisión 
Gestora de la Universidad Castellano-Manchega al l imo Sr. 
Alcalde como titular y a D. Julio Herrera Sant, como suplente. 

Los asistentes se dan por enterados del escrito que remite la 
Dirección Provincial de Trabajo y Seguridad Social, comuni-
cando la sustitución de la festividad de S. José (19 de marzo), 
por el Jueves Santo (19 de abril). 

La Comisión Municipal Permanente se da por enterada del 
escrito que remite el Concejal D. Miguel Ubeda de los Cobos, 
en representación de la Comisión de Capitalidad de Toledo en 
la Región Castellano-Manchega, y relativo a la problemática 
planteada en torno a publicidad y los gastos que conlleva la 
edición de carteles y folletos propagandísticos de dicha 
capitalidad. 

-Preguntas y sugerencias.- El Sr. Arce Aranda pidu 
• explicación de las razones que han motivado la realización por 

parte de la Sección de Régimen Interior la relación de 
retribuciones que corresponden de este Ayuntamiento a f in de 
incluir en el próximo presupuesto, cuando ésta se venia 
I Balizando por los Servicios económicos con los datos de 



altas, bajas, trienios, etc., que dicha sección le suministraba. Le 
contesta la Secretaría General, que corresponde a dicha 
Secretaría certificar los datos relativos a personal. 

El Sr. Arce sugiere que se colabore entre la Sección de 
Régimen Interior, Servicios económicos y Negociado de 
Mecanización. 

Por el Sr. Sánchez Martín-Macho se sugieren las siguientes 
preguntas: 

- E n la Plaza de Zocodover, en la parada de Autobuses, 
existen dos pantallas publicitarias, sugiere estudiar la 
posibilidad de retirada de las mismas. 

— Respecto del tema de la Recuperación de Zocodover, 
sugiere recuperar los antiguos urinarios para sala de 
exposiciones de autores noveles. 

Reitera nuevamente su petición de que por parte de la 
empresa que realiza las obras de iluminación de edificios 
artísticos de esta ciudad, retire los restos que ha ido dejando 
en el Paseo de Merchán, de Recaredo, Plaza del Ayuntamiento, 
C/ de la Carrera y Paseo de Sisebuto, y que se advierta a dicha 
empresa que en caso de no realizarlo, se tomarán medidas 
oportunas. 

—Solicita se le informe, a f in de reformarlo —si hubiera 
lugar— si el esquinazo existente en la confluencia de las Calles 
Alférez Provisional y Cuesta del Alcázar es de propiedad 
municipal o no. 

Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 22 de diciembre de 1983 

—Acta de la sesión anterior.— Conocida el Acta de la sesión 
anterior, los asistentes acuerdan aprobarla en sus propios 
términos. 

-Asun tos de personal.- La Comisión Municipal Permanen-
te, de conformidad con la propuesta del l imo. Sr. Presidente 
de la Corporación, en base a la oposición libre celebrada al 
efecto y por reunir los requisitos exigidos en las Bases de la 
Convocatoria, por unanimidad de los miembros presentes, se 
acuerda nombrar en propiedad Ingeniero Técnico de Obras 
Públicas en este Ayuntamiento, encuadrado en el Grupo de 
Admón. Especial, subgrupo de Técnicos, clase de Técnicos de 
Grado Medio, a D. Luis Romero García, con los derechos y 
deberes inherentes a dicho cargo. 

Visto el informe emitido por el Negociado de Personal, con 
la conformidad de la Jefatura de la Sección de Régimen 
Interior, la Comisión Municipal Permanente acuerda aprobar la 
relación de funcionarios de esta Corporación, que causarán 
baja en Plantilla durante el año 1984 por cumplir la edad 
reglamentaria para su jubilación forzosa. 

Visto el dictamen emit ido por la Comisión Informativa de 
Hacienda y Personal relativo a determinación de puestos de 
trabajo que deben tener la consideración de Secretarios de 
Altos Cargos Directivos, en cumplimiento de la delegación que 
se le asignó en sesión del Excmo. Ayuntamiento Pleno del día 
23 de septiembre pasado, la Comisión Municipal Permanente, 
de conformidad con el mismo, acuerda que deben tener la 
consideración de Secretarios de Altos Cargos Directivos, los 

puestos de trabajo afectos a la Secretaría General, oficina 
Mayor y Sr. Interventor de Fondos; los funcionarios que 
desempeñen dichos puestos, deberán percibir, en concepto de 
gratificación especial, la cantidad de 32.400 pesetas anuales, 
con cargo al ejercicio de 1983. 

-Sol ic i tudes de licencias de obras mayores.- Vistos los 
informes emitidos por los Servicios Técnicos Municipales, por 
la Comisión Provincial del Patrimonio Histórico-Artístico y 
por la Sección Administrativa de Urbanismo, se acuerda 
conceder licencia a: 

a) D. Pablo Bautista Torrijos para reparación de fachada en 
la C/ Cascajoso, 1. 

b) Caja de Ahorro y Monte de Piedad de Madrid, para 
sucursal de dicha entidad. 

c) D. Julián Pérez Martín, en la C/ Alberche. 
d) D. Ceferino Fen eiro Rojas, en C/ del Puerto c/v a C/ de la 

Fuente. 
e) D. Anto l ín García Medina, para modificar proyecto de 

construcción. 
f) D. Guillermo Mera Valverde, en Avda. de Santa Bárbara 

s/n. 
g) Insti tuto para la Promoción Pública de la Vivienda 

(IPPV), en la plaza pública de Ja IV fase residencial en el 
Polígono de Sta. María de Benquerencia. 

h) Delegación Provincial de Educación y Ciencia de Toledo, 
en la primera Fase del Polígono Industrial de Santa María de 
Benquerencia. 

i) D. Francisco Esteban Martín, C/ del Río, 18 (Covachue-
las). 

Respecto a la solicitud de licencia formulada por D. Jesús 
Infantes Miguel, en la C/ Cascajoso, 15, los asistentes acuerdan 
dejar el asunto sobre la mesa. 

Por el Sr. Rojas Gómez, se interesa que cuando las 
solicitudes de licencia de obras se refieran a obras de reforma o 
adaptación de locales comerciales, así como para las licencias 
de apertura de establecimientos, en el Polígono de Santa María 
de Benquerencia, se requiera, con carácter previo, del I.P.P.V. 
información sobre si en los inmuebles donde se ubiqyen dichos 
locales, se permite, urbanísticamente, la existencia en los 
mismos de dichos locales. 

En relación con la solicitud de licencia de obras interesada 
por D. Felipe Sevillano Ruiz, sito en la Travesía del Arroyo, 1, 
la Comisión Municipal Permanente acuerda que dicha solicitud 
sea remitida a la Comisión Informativa de Urbanismo para que 
dicte informe al respecto. 

El Sr. Martín Sánchez, reitera nuevamente que no se vienen 
consignando los porcentajes del 6 por 100 y 16 por 100 en los 
presupuestos de los proyectos de obras que se presentan en 
este Ayuntamiento. Informando a este respecto que tiene 
conocimiento que en otros Ayuntamientos no se conceden las 
licencias hasta que no se incluyen dichos porcentajes. 

— Relación de expedientes remitidos a la Comisión de 
Patrimonio. 

— Relación de obras menores concedidas. 
—Solicitud de información urbanística. 
— Informe de expediente de actividades molestas. 
—Solicitudes de enganche de alcantarillado.— Vista la 

solicitud presentada por D. Gregorio Sacristán Mora, 
interesando toma de alcantarillado en el Camino Viejo de 
Toledo, 11 (Azucaica), los asistentes acuerdan acceder a lo 
solicitado, y deberá depositar la fianza de diez mil pesetas 
(10.000 ptas.). 

Vista la solicitud presentada por D. Luis Morales del Viso, 
en la C/ Arroyo, 14, los asistentes acuerdan acceder a lo 
solicitado, debiendo depositar la cantidad de cincuenta mil 
pesetas (50.000 ptas.). 

— Recursos de reposición contra denegación de licencias de 
obras.— Visto el recurso de reposición interpuesto por D. 
Jacinto de la Cruz Alonso, en la C/ Arroyo, 23, los asistentes 



acuerdan dejar el asunto sobre la mesa, a f in de que por la 
Comisión Informativa de Urbanismo se emita informe. 

—Solicitudes de ocupación de vi'a pública.— Vistas las 
solicitudes presentadas interesando licencia para ocupación de 
vía pública, y vistos los informes emitidos por la Sección de 
Régimen Interior y por la Inspección de la Policía Municipal y 
Tráfico, se acuerda conceder licencia a: 

a) D. Joaquín Gordillo Urquía, para venta de artesanía y 
cristal. 

b) D. Victoriano Martínez Aparicio, para venta de objetos 
navideños. 

c) D. Antonio Arjona Chico, para venta de zambombas y 
panderos en C/ Toledo Ohio. 

d) D. Andrés y D. José Prudencia Herrero, para instalación 
de marquesinas en C/ Cáceres. 

e) Doña M. Ticar Puerta Cobos, para instalación de 
marquesinas en el P. de Merchán. 

f) D. Angel Herrera González, para instalación de 
marquesinas en la C/ Diputación. 

g) D. Mariano Martín Martín, para venta de prensa y 
revistas en quiosco de prensa ubicado en la Plaza de 
Zocodover. 

h) Doña Angeles Sepúlveda Puñal en la C/Coliseo. 
i) D. Julio Vázquez Ventas, para venta de juguetes. 
-Sol ic i tudes relativas a parcelas a canon. - Vista la solicitud 

de D. Manuel José Rafael de la Cruz Acosta, propietario de un 
terreno a canon en el núm. 22 de la C/ de Ntra. Sra. de las 
Nieves, por lo que interesa que la escritura de la venta figure a 
nombre de sus hijos D. José Rafael y D. Pedro de la-. Cruz 
Medina, los asistentes acuerdan denegar lo solicitado. 

Vista la solicitud de D. Julián Sotomayor Sánchez, en la 
que interesa le sea cncedida la venta de un terreno a canon sito 
en el núm. 16 de la Bajada del Calvario, los asistentes acuerdan 
la venta con las condiciones siguientes: 

a) Se fija como precio de la parcela el de sesenta y una mil, 
ciento cuarenta y una pesetas {61.141 ptas.). 

b) La venta se efectúa con la l imitación de no poder 
incrementar el volumen de edificación actualmente existente, 
sin poder construir más alturas. 

c) La forma de pago será al contado. 
d) El Sr. Sotomayor Sánchez viene obligado a construir en 

la parcela, debiendo iniciar las obras dentro del plazo de un 
año, y terminarlas dentro de dos. 

—Ocupación de viviendas de propiedad municipal.— 
Conocido el informe que emite la Sección de Régimen Interior 
en relación con concesión de vivienda de propiedad municipal 
sita en la Bajada del San Martín, 4, a Doña Margarita Bautista 
López, viuda de funcionario municipal, la Comisión Municipal 
Permanente acuerda dar por caducado el contrato de 
arrendamiento suscrito por D. Buenaventura del Moral García, 
por haberse extinguido la relación funcionarial de dicho señor 
con este Ayuntamiento. 

La C.M.P., conoció, ratificándole, el Decreto de la 
Alcaldía-presidencia de fecha 17 de diciembre en curso, por el 
cual se cede en precario, una vivienda municipal de las del 
Polígono Industrial de Santa María de Benquerencia, a Doña 
Belén Mera Muril lo. 

—Solicitud de indemnización por daños.— Visto el escrito 
que remiten Doña Demetria y Doña Cristina Ruiz Díaz por el 
que solicitan les sea abonado el importe a que ha ascendido 
los daños ocasionados con motivo de la avería del 
alcantarillado en vivienda de su propiedad, sita en Bajada de 
Sacramento, 6 y 8 (Covachuelas), la C.M.P. acuerda que por 
parte del Sr. Ingeniero Municipal se determine, cuantitativa-
mente, la proporcionalidad del daño ocasionado. 

—Informe sobre elevación de tarifas en servicio de 
autobuses. 

-Re lac ión de facturas.- Vista la relación de facturas que 
remite el Servicio de Intervención, los asistentes acuerdan 

aprobar la presentada con el número 2, a la empresa Predesa, 
por la confección de libros de los Premios San Ildefonso, por 
un valor de ochocientas sesenta y cinco mil, setecientas sesenta 
y dos pesetas (865.762 ptas.); y con relación a los números 
uno y tres, relativas a confección de ejemplares de Boletín 
Municipal, los asistentes acuerdan dejar el asunto sobre la 
mesa. 

-Honorar ios por consultorio médico y hogar de ancianos 
en el Polígono de Santa María de Benquerencia. 

-Cer t i f icac ión de obras.- Vista la certif icación núm. 2, 
expedida por el Sr. Ingeniero Municipal, correspondiente a 
obras de sondeos para resolver el tema de la sequía, por un 
importe de un mil lón ciento cuarenta y cinco mil ochocientas 
setenta (1.145.870 ptas.), los asistentes acuerdan prestarle su 
aprobación y que se haga efectivo dicho importe al contratista 
de obras, Coragua, S.A. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, vista la certif icación ordinaria núm. 6, expedida por 
el Arquitecto Municipal, correspondiente a obras de 
Consultorio Médico y Tenencia de Alcaldía, Fase segunda, por 
un importe de un mil lón, trescientas treinta y cinco mil, 
ochocientas veintiséis pesetas, con cincuenta céntimos, los 
asistentes acuerdan dejar el asunto sobre la mesa. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes, vista la certif icación por revisión de precios núm. 
7A, expe'dida por el Técnico del Ministerio de Obras Públicas y 
Urbanismo , correspondiente a las obras del Depósito 
Regulador de Palomarejos y mejoras del abastecimiento de 
agua a Toledo, por un importe de dos millones, setecientas 
cincuenta y una mil, trescientas ochenta y c i n c o .esetas, 
los asistentes acuerdan darle su aprobación. 

-Instancias varias.- Vista la solicitud que formula D. Juan 
Martín García por la que interesa le sea concedida ayuda 
económica para sufragar gastos de una exposición pictórica, 
ofreciendo a cambio una de sus obras, los asistentes acuerdan 
no acceder a lo solicitado. 

La Comisión Municipal Permanente se da por enterada del 
escrito que remite el Director del Colegio Público "Santiago de 
la Fuente" de esta Ciudad, en el que cuenta los robos que 
vienen sufriendo en dicho Colegio. 

Visto el escrito que remite D. Gabriel Mora del Pozo, 
Profesor Agregado de Geografía e Historia del Insti tuto 
Nacional "E l Greco" de esta Ciudad, por el que solicita le sean 
concedidos lotes de libros para ayudar a dicho alumnado a 
iniciar una biblioteca sobre temas toledanos, los asistentes 
acuerdan acceder a lo solicitado. 

—Mociones e informes.— Conocido el Informe-Propuesta 
que sucribe el'Concejal Delegado de Bienestar Social relativo a 
actividades relativo a realizar por su Delegación con motivo de 
las fiestas Navideñas, los asistentes acuerdan prestar su 
aprobación a dichas actividades. 

Visto el informe que presenta el Jefe del Negociado de 
Prensa, Relaciones Públicas, Prensa e Interciudades, proponien-
do a D. Juan Manuel Martín Galán para realizar trabajos 
relativos a distribución de Boletín de Información Municipal 
"To ledo" , por un importe de diez mil pesetas cada vez, la 

• Comisión Municipal Permanente acuerda dar conformidad a 
dicha propuesta e importe. 

Vista la moción presentada por el Concejal Delegado de 
Cementerio relativa a construcción de veinte sepulturas, diez 
de primera clase y otras diez de segunda y cuyo importe 
aproximado asciende a ochocientas cincuenta mil pesetas, los 
asistentes acuerdan que dada la urgencia del caso y no 
existencia de consignación en dicho presupuesto, pase dicha 
propuesta a la primera sesión del año 1984. 

—Correspondencia.— Conocido el escrito que suscribe el 
jefe del Negociado de Relaciones Públicas, Prensa e 
Interciudades,, por el que da cuenta del fallecimento del 
fotógrafo oficial de este Ayuntamiento, D. Angel Galán Pérez, 



la Comisión IVIunicipal Permanente expresa su condolencia a la 
viuda del mismo, y que se dé comunicación al Excmo. 
Ayuntamiento Pleno en próxima sesión. 

-Preguntas y sugerencias.- La Comisión Municipal 
Permanente se da por enterada de las respuestas que remiten la 
Sección de Urbanismo y la de Rentas y Exacciones, relativas a 
preguntas formuladas por el Sr. Sánchez Martm-Macho en 
sesiones de 22-1X y 24-XI del año en curso sobre obras en 
Carretera de Madrid y sobre Publicidad en Carretera de Madrid 
y Avda. de la Reconquista de Cafetería Man'a Cristina. 

El l imo. Sr. Alcalde informa sobre las gestiones realizadas 
por la Junta de Comunidades acerca de la cesión a dicho 
Organismo del uso del Centro Cívico del Polígono Santa 
María de Benquerencia, comunicando que dicha cesión resulta 
imposible por cuanto los locales que se pensaban ceder a. este 
Ayuntamiento a cambio, resultan demasiado pequeños y a su 
vez dispersos. 

Igualmente, la Alcaldía-Presidencia informa de los progra-
mas previstos para realizar visitas con motivo de estas fiestas 
Navideñas a diversos centros por miembros de esta 
Corporación los días 26 y 29 del mes en curso. 

El Sr. Molina García informa de la problemática planteada 
por el vecindario de las Torres del Polígono de Santa María de 
Benquerencia, referente a que el agua no sube hasta el piso 12 
de dichas torres. 

Contesta el Sr. Sánchez Martín-Macho que la problemática 
es la de siempre y que la solución más idónea es que se 
comunique oficialmente por parte de los servicios técnicos 
municipales que por parte del vecindario se debe instalar una 
bomba de agua para solucionar el problema. 

Por la Sra. Alba González, se da cuenta de la problemática 
surgida con motivo de las últimas inundaciones en el inmueble 
de las monjas concepcionistas y en el de la Cámara de 
Comercio, debido al mal estado del alcantarillado y sumideros 
de la zona. Pide explicaciones respecto de porqué los 
bomberos se negaron, cuando fueron avisados, a bombear el 
agua almacenada, y así mismo que se dé una solución a estos 
problemas planteados en dichos inmuebles. 

Por la Alcaldía-Presidencia y Sr. Sánchez Martín-Macho se 
responde que en lo relativo a las monjas concepcionistas, la 
responsabilidad es única y exclusivamente de la Dirección 
General de Bellas Artes. Sugiriéndose por el Sr. Martín-Sán-
chez que la solución más ideónea es dar cuenta de la situación 
al Gobierno Civil de la Provincia. 

Igualmente, la Sra. Alba González da cuenta de los atascos 
producidos en los sumideros existentes en la C/ Alf i leri tos y eñ 
la Plaza de San Vicente, preguntando al respecto que porqué 
no se han limpiado ios mismos. 

Responde el Sr. Sánchez Martín-Macho que él personalmen-
te ha dado instrucciones para que se metiera agua a presión en 
dichos sumideros y proceder a su limpieza. 

Por la Sra. Alba González se interesa se le informe si se está 
realizando revisión del sistema contra incendios en discotecas, 
pub, etc. 

Se responde por la Alcaldía-Presidencia que se está llevando 
a efecto. 

El Sr. Martín Sánchez interesa sobre quién, cuando y cómo 
se hizo el alcantarillado de nuestra Ciudad, que cuando "caen 
cuatro gotas" se produce una inundación masiva del mismo. 

El Sr. Rojas Gómez interesa se le informe sobre el día y la 
hora en que fue avisado el servicio de bomberos por la Cámara 
de Comercio para que efectuaran bombeo de las inundaciones 
allí producidas. Solicita igualmente que se informe el porqué 
de la negativa del servicio a realizar dicho bombeo. 

Sesión ordinaria, celebrada 
por la Comisión Municipal 
Permanente 
el día 29 de diciembre de 1983 

—Acta de la sesión anterior. 
-Conoc ida el acta de la sesión anterior, los asistentes 

acuerdan prestarle su aprobación. 
—Asuntos de personal.— Examinada la solicitud que 

formula D. Constancio Díaz, Guardia Municipal, así como la 
de José Gómez Nogales pensionista de este Ayuntamiento, por 
la que interesan les sea concedida ayuda económica para el 
abono de unas botas ortopédicas por importe de 5.949 ptas. y 
para el pago de una prótesis ortopédica, por un importe de 
95.640 ptas., los asistentes acuerdan dejar el asunto sobre la 
mesa por no existir consignación económica en el presente 
ejercicio económico para dichos fines. 

Vista la propuesta que formula el Sr. Depositario de Fondos 
relativa a que se autorice al Auxil iar afecto al Servicio de 
Depositaría, en régimen laboral, D. Angel Lancha Jiménez, la 
realización de tres horas extraordinarias diarias durante el 
próximo mes de enero, los asistentes acuerdan acceder a lo 
solicitado. 

Previa declaración de urgencia por unanimidad de los 
asistentes se admite a trámite la propuesta que formula el 
Concejal Delegado del Parque Móvil, Sr. Sánchez Martín-Ma-
cho, relativa a prorrogar el contrato suscrito con el conductor 
D. Julián Villa Jerez, por encontrarse de baja por enfermedad 
el también conductor D. Pedro Rodríguez Gómez, a este 
respecto los asistentes acuerdan hacer suya la propuesta 
formulada y en consecuencia, prorrogar el contrato a D. Julián 
Villa Jerez, hasta tanto se produzca la recuperación del otro 
conductor, Sr. Rodríguez Gómez. 

—Solicitud de licencia de obra mayor. 
- In fo rmes en expedientes de actividades molestas.- La 

Comisión Municipal acuerda informar favorablemente, de 
conformidad y con sujeción a los emitidos por la Jefatura 
Provincial de Sanidad y por el técnico municipal, la solicitud 
de licencia municipal formulada por: 

- D e l f í n Ortega y Compañía, S.R.C., en la C/ Méjico, 3. 
- D . Luis Súñer, S.A., en Parcela 75, Fase segunda. Zona A, 

Polígono Industrial de Santa María de Benquerencia. 
-Sol ic i tudes de ocupación de vía públ ica. - Vistas las 

solicitudes presentadas interesando licencia para ocupación de 
vía pública, y vistos los informes emitidos por la Sección de 
Régimen Interior y por la Inspección de la Policía Municipal y 
Tráfico, se acuerda conceder licencia a: 

- D o ñ a Margarita Gómez Gómez, en la Avda. de Barber. 
- D o ñ a Sagrario Villarrubia, en la C/ Valdeyernos. 
- D o ñ a María García Zamorano, en la Avda. de la 

Reconquista. 
- D o ñ a , María García Zamorano, en la Avda. de la 

Reconquista. 
- D . José Luis Yobano Vázquez, en Azucaica, Palomarejos, 

Santa Bárbara y Polígono Industrial. 
— En relación con la instancia suscrita por Doña Benita 

Pérez Morcuende, en la C/ Alberche, los asistentes acuerdan 
denegar lo solicitado. 

-So l i c i tud de transferencia de licencia de taxis por 
herencia.- Vista la solicitud que encabeza el epígrafe 
interesada por doña M. Dolores Bargueño Hernández, heredera 
de D, Luis , concesionario de licencia de taxi núm. 36, los 
asistentes acuerdan acceder a lo interesado, autorizando la 
transmisión a la citada M. Dolores Bargueño Hernández. 



—Señalización de pagos a nivel. 
-So l i c i tud de exención de tasa de prevención de incendios. 
-Mociones e in formes.- Conocida la moción que suscribe 

el Concejal Delegado *de Bienestar Social relativa a que se 
proceda a subsanar las deficiencias que se localizan en el 
Polígono Industrial, los asistentes acuerdan darse por 
enterados y que pase dicha relación a los servicios municipales 
para su ejecución. 

Vista la propuesta que formula el Negociado de Prensa, 
Relaciones Públicas e Interciudades, relativa a sustituir al 
fotógrafo oficial de este Ayuntamiento, recientemente 
fallecido, por D. Miguel Galán Pérez, los asistentes acuerdan 
nonib.-ar fotógrafo oficial a D. Miguel Galán Pérez, por una 
vigencia de seis meses y en iguales condiciones que las 
mantenidas con el anterior fotógrafo. 

Conocido el dictamen que emite la Comisión Informativa 
de Hacienda y Personal relativo al recargo que se produce en el 
servicio de notificaciones de este Ayuntamiento con las 
comunicaciones que envían otros organismos para que se les 
comunique a los interesados, los asistentes acuerdan que las 
notificaciones o comunicaciones que se dirijan a este 
Ayuntamiento por otro organismo de la Administración, que 
no se basen en precepto legal y concreto para conceptuarles, 
sean devueltas a los remitentes para que'se envíen en la forma 
determinada por la Ley. 

Visto el informe que emite el Servicio de Depositaría, 
relativo a prorrogar el contrato suscrito con el Recaudador 
Municipal, por una duración de seis meses, prorrogables por 
otros seis en su caso, los asistentes acuerdan acceder a lo 
solicitado, y en consecuencia prorrogar el contrato del 
Recaudador Municipal por un t iempo de seis meses. 

Conocida la moción que suscribe el Concejal Delegado de 
Cultura, relativa a la visita que realizarán a nuestra Ciudad, 
durante los días 29 de marzo al 1 de abril del próximo año, los 
componentes de la Coral de la Ciudad francesa de Agen, los 
asistentes acuerdan quede la presente moción sobre la mesa. 

La Comisión Municipal Permanente acuerda darse por 
enterada del informe que suscribe el Concejal Delegado de 
Cultura, relativo a gestiones realizadas por su Delegación con la 
Constructora Dragados y Construcciones, S.A., y que se 
refieren a posibles acuerdos a adoptar por este Ayuntamiento 
respecto de la parcela 101 del Polígono Industrial de Santa 
María de Benquerencia, propiedad de dicha constructora. 

Previa declaración de urgencia, por unanimidad de los 
asistentes se admite a trámite la moción que suscribe la 
teniente de Alcalde, Doña Teresa Alba González, sobre la 
procedencia o no de que la Comisión Municipal Permanente 
haya aprobado dos proyectos técnicos de obras de 
pavimentación, solicitando a este respecto información por 
escrito sobre lo previsto legalmente para estos casos; y visto el 
informe emitido por Secretaría General, y expresado " i n voce" 
por el f irmante, la Comisión Municipal Permanente acuerda 
que se dé traslado del informe emit ido por el Sr. Secretario a la 
firman te de la Moción. 

—Prórroga provisional de la concesión del servicio de 

recogida, tratamiento de residuos sólidos y limpieza viaria. 
—Certificación de obras.— Previa declaración de urgencia 

por unanimidad de los asistentes, y vista la certif icación núm. 
6, expedida por el Arquitecto Municipal, correspondiente a 
obras del Consultorio Médico y Tenencia de Alcaldía, Fase 
segunda, por un importe de un mi l lón trescientas treinta y 
cinco mil, ochocientas veintiséis pesetas con cincuenta céntimos 
(1.335.826,50 ptas.), los asistentes acuerdan prestarle su 
aprobación y que se haga efectivo dicho importe al contratista 
de las obras, la empresa PROKAR, S.A. 

—Correspondencia.— Visto el escrito que remite la 
Secretaría General de la Fundación "Ciudad de Toledo", por 
el que solicita colaboración económica de este Ayuntamiento 
para la realización de un vídeo cuyo objetivo es dar a conocer 
al público las ventajas de viviren el casco histórico de nuestra 
ciudad y las ayudas que los diferentes ministerios proporciona-
rán para rehabilitación de viviendas, y visto el informe emit ido 
por los servicios económicos de este Ayuntamiento, los 
asistentes acuerdan que se haga efectivo el importe de la 
subvención que asciende a setecientas mil pesetas (700.000 
ptas.) con cargo al presupuesto de inversiones. 

—Preguntas y sugerencias.— Por la Sra. Alba González se 
formulan, entre otras, las siguientes preguntas: 

— Informa de la existencia de varios baches en la carretera 
de la barriada de Santa Bárbara motivados por las obras que se 
están efectuando, sugiriendo que se proceda a su reparación 
por el grave peligro que entraña a los automovilistas. Responde 
el Sr. Martín-Macho que se están llevando a efecto. 

- I n f o r m a que el solar existente en la C/ Real sigue sin 
vallarse, sugiriendo que se requiera nuevamente a la propiedad 
a que proceda a vallarlo. Contesta el Sr. Alcalde-Presidente, 
que han sido requeridos en varias ocasiones. 

Por el Sr. Martín Sánchez se informa de las irregularidades 
producidas, en cuanto a construcción se refiere, en la 
servidumbre de paso en el Canal del t o r cón , existiendo 
construcciones que no respetan los 25 m. de servidumbre, 
estando dentro de dicha franja. Sugiriendo que por los 
servicios correspondientes se efectúe un inventario de las 
construcciones existentes en la servidumbre de paso a dicho 
canal. 

El Sr. Sánchez Martín-Macho informa que a partir del 
presente mes se ha suprimido la restricción de agua en la 
Ciudad, por entender que el agua embalsada permite adoptar 
dicha medida. 

Por el Sr. Rojas Gómez se sugiere que en los semáforos 
existentes en la C/ Cádiz y Potosí, se instale un indicador para 
peatones, que actualmente no existe. 

Igualmente el Sr. Rojas Gómez informa que en los quioscos 
ubicados en la Barriada de Palomarejos a los que se les ha 
concedido licencia, no disponen de posibilidades de acometida 
eléctrica, y sugiere que por quien corresponda dé solución a 
este problema. Contesta el Sr. Falantes que el Ayuntamiento 
se limita a conceder licencia a los interesados, y que el 
problema de la acometida debe ser solucionado por los 
interesados. 



TOLEDO, TOLEDANOS Y TOLEDANISTAS 

sol, que nace todos los días. 
Doy por conc lu ida esta entre-

vista. Mientras recojo mis cuart i -
llas c o m e n t o con Marañón que, 
aquel lo que W i k r o n i k d i jo de Beni-
to Pérez Galdós a qu ien ca l i f i có 
c o m o el Everest de la l i teratura, 
podr íamos apl icar lo a To ledo di-
c iendo que, esta c iudad, es el 

Everest de la Histor ia nacional. 
An te nuestra mirada se ext iende, 
vista desde este cigarral, la sugesti-
va panorámica to ledana. Una pa-
norámica que cautiva las pupilas 
de qu ien la con templa , por eso 
hablo de mister io que irradia su 
ambiente resultado de la conviven-
cia aqu í de Or iente y Occidente. 

Más acentuada con el desplome de 
la tarde, y según T iz iano, la tarde 
es la hora de la p in tura. Pues, en 
To ledo, hasta las peñas están im-
pregnadas de histor ia grande. Gre-
gor io, muchas gracias también en 
nombre de nuestros lectores. 

Felipe R O D R I G U E Z B O L O N I O 

TOLEDO, 
CINCUENTA AÑOS 
DE RADIO 

Posiblemente de los medios de 
comun icac ión social sea la radio el 
más apasionante y tamb ién d i f í c i l 
ya que t iene que mantener la 
a tenc ión de la audiencia práctica-
mente las ve in t i cua t ro horas del 
día en ese juego de p royecc ión y 
ref le jo a la vez que es la radio 
respecto de la sociedad. Más d i f í c i l 
todavía en t iempos de crisis que, 
en caracteres universales, def ine la 
actual década de los ochenta. Ello 
provoca tamb ién en los medios de 
rad iod i fus ión y audiovisuales toda 
una serie de problemas que, inci-
den natura lmente en los sistemas 
de f inanc iac ión de estos medios. 
Además t ienen que desarrol lar su 
comet ido f ren te a una excesiva 
competenc ia y saturac ión de las 
fuentes de ingresos. Crisis que 
incluso afecta a los equipos de 
p roducc ión que se manif iesta, en 
un aspecto, por la exigencia co-
mercial para obtener rápidos éxi-
tos, y en o t ro , por la presión de la 
máquina burocrát ica de los orga-
nismos públ icos. El c rec imiento de 
los costes de p roducc ión es m u y 
acelerado provocando se produz-
can programas con resultados me-
diocres con la natural fat iga y 
desinterés en la audiencia. Sobrevi-
vir , aún si superar este "hand i -
cap " , es ya un éx i to merecedor del 

elogio. Y eso es lo que ha conse-
guido la emisora R A D I O T O L E -
DO que se dispone a celebrar el 
c incuentenar io de su creación. 

Los c incuenta años t rascurr idos 
desde aquel día 29 de sept iembre 
de 1933 en que entrara en servicio 
esta emisora cuya d i recc ión asu-
mió Angel Agui lar Navarro, de 
entrañable recuerdo y entusiasta 
profesional del med io que se refle-
jó en una eficaz y mer i to r ia labor, 
corresponden a un per iodo tras-
cendente en parcela histór ica de 
nuestro t i empo . Toda la épica de 
esta emisora de radio to ledana 
—épica viene de " e p o s " que signif i -
ca narración— ha sido recogida en 
un interesante l ib ro t i t u l a d o RA-
DIO T O L E D O . 50 A Ñ O S DE RA-
DIO d e l q u e es autor el subdi-
rector de este medio Ju l io García 
Gómez. Un l ib ro a cuyo t e x t o , ágil 
y jugoso, acompaña una buena 
documentac ión gráfica que cont r i -
buye al interés de esta obra que es 
un e lemento indispensable para 
todos cuantos sean af ic ionados al 
conoc im ien to de los anales toleda-
nos. As im i smo para periodistas en 
general y profesionales de los me-
dios de rad iod i fus ión en par t icu-
lar. Precisamente fue Radio Tole-
do la emisora pr imera en la histo-
ria de estos medios de comunica-

c ión social en i n f o r m a r a los radio-
yentes sobre los goles que se mar-
caban en los part idos de f ú t b o l 
que se desarrol laban en toda Espa-
ña. In fo rmac ión que daban al mi-
nu to de haberse p roduc ido y que 
era emi t ida por medio del que fue 
famoso programa " A l t a v o z De-
p o r t i v o " . 

Todos los to ledanos nos asocia-
mos a la emisora en esta su conme-
morac ión de su c incuentenar io . 
Así lo ha hecho también el A y u n -
tamien to de la c iudad con su 
reciente acuerdo de dedicar a Ra-
d io To ledo la Plaza de la Merced 
que es el lugar donde se haya 
emplazada. Desde estas páginas 
fe l ic i tamos al p rop ie tar io de la 
emisora Ramón de Rato y Rodrí -
guez San Pedro, destacado toleda-
nista; a su d i rec tor Andrés León 
León periodista con garra, y a 
t odo el personal que integra la 
redacción y admins i t rac ión de esta 
emisora. Por c ie r to que. Radio 
To ledo, son dos vocablos cuya 
fonét ica suena bien y entraña be-
lleza. Con razón escribió Pablo 
Neruda que él vivía los bellos 
nombres. V i vo en ellos —decía— 
c o m o mansiones de ensueño que 
me estuvieran destinadas, y gozo 
cada sílaba. 

Felipe R O D R I G U E Z B O L O N I O 



LOS TOLEDANOS DICEN 

D E P E S C A 
P O R 
LOS E M B A L S E S 
DE 
N U E S T R A 
P R O V I N C I A 

Dejando a un lado la pest i lente 
cloaca que c i rcunda nuestra ciu-
dad, (el que un "d ía era el padre de 
nuestros ríos) sin tener que hacer 
grandes desplazamientos, t rataré 
de dar a conocer para aquel los que 
deseen pasar una jornada de pesca, 
los lugares más idóneos y especies 
que pueden capturarse. 

E M B A L S E DEL T O R C O N 

Ap rox imadamen te a 4 5 k i ló-
metros de To ledo , al amanecer y 
hasta las 10 de la mañana puede 
intentarse la pesca de Black-Bass 
(m ic róp te ro salmoides) de la fami -
lia de los pércidos, or ig inar io del 
Valle del Mississipi y grandes lagos 
de EE.UU. y Canadá, ac l imatado 
con bastante éx i to en nuestros 
embalses, de carne m u y exquis i ta , 
su pesca resulta m u y interesante 
ya que se necesita gran habi l idad 
para su captura y sacarlo de su 
e lemento, se debe de estar m u y 
atento a su ataque, al quedarse 
enganchado suele dar espectacula-
res saltos fuera del agua para 
in tentar desprenderse del anzuelo, 
o t ra de las d i f icu l tades con que 
nos encont ramos, es la de que este 
pez t iene las membranas bucales 
m u y blandas y esto hace que al 
in tentar traerle a la or i l la se des-
garren y escape, (siempre queda el 
consuelo de decir que el que se 
escapó era el más grande). Puede 

pescarse con pequeños batracios, 
lampreuela, o l ombr i z de t ier ra 
para la pesca con f l o tado r , o con 
señuelos que im i ten peces peque-
ños por ser un gran depredador 
(pesca al lance) p rocurando bat i r 
las zonas en todas direcciones re-
cor r iendo las que se encuent ran 
algas de f o n d o o suelos pedrogosos 
con poca p ro fund idad i m i t a n d o 
con el señuelo al recoger a un pez 
con d i f icu l tades, ya que este pez, 
de piel mimét ica t rata de pasar 
inadver t ido y esperar a que pase 
cerca de su en to rno cualquier ser 
menos do tado para atacarlo con 
rapidez, debe de insistirse en el 
mismo lugar durante algún t i e m p o 
para inc i tar le por ser sumamente 
i r r i tab le , ob l igándole a que ataque, 
produciéndose éste en el m o m e n t o 
más inesperado lo que cons t i tuye 
un gran al ic iente para el pescador 
depor t i vo . Dos horas antes del 
ocaso puede intentarse ot ra vez la 

pesca de este pérc ido, pud iendo 
durante las horas muertas del día 
dedicar lo a la pesca de la Carpa, 
(c ipr inus carpió) de la que existe 
gran abundancia lográndose bue-
nos ejemplares, o t ra especie m u y 
interesante es el Barbo, (barbus 
barbus) de la fami l ia de los c ip r ín i -
dos, de todos conoc ido , recordan-
do con nostalgia el guiso que se 
hacía con este pez al " a j o pesca-
d o r " los pescadores de antaño en 
nuestro r ío. Pueden pescarse estas 
especies con patata cocida, masilla 
o lonbr iz de t ier ra según la época, 
conviene decir que hay días acia-
gos y esta es la gran incógni ta , si 
fuera tan fáci l c o m o se dice, no 
tendr ía al ic iente pasar las horas 
pendiente de la picada, lo más 
impor tan te , es estar un día en 
con tac to con la naturaleza y el 
relax que produce, ya que este 
depor te hace o lv idar t o d o cuanto 
sucede a nuestro en to rno . 

Es m u y impo r t an te que quienes 
se decidan a pract icar esta pesca, 
sepan que un black-bass que no 
alcance la medida de 19 ctros. 
desde la boca al vért ice de la 
aleta caudal debe de rest i tuirse a 
las aguas, la carpa debe medi r 18 
ctros. y el barbo 18 ctros. , si t iene 
alguna duda, cualquier veterano 
pescador amablemente le in fo rma-
rá. 

Joaquín M A R T I N R O B L E S 



LA CASA M U S E O DE C U L T U R A ARABE 

Comun icac ión presentada en el S IMPOSIO T O L E D O H I S P A N O - A R A -
BE, por : 

JOSE M. DE D O M I N G O - A R N A U Y R O V I R A 

Académico correspondiente de la Real de Jur isprudencia y Legislación. 
Vice-Presidente Pr imero Ejecut ivo de la A S O C i A C I O N DE COOPERA-

C I O N C U L T U R A L Y ECONOMICA " E S P A Ñ A - A R A B I A S A U D I " . 

LA HISTORICA, 
ARTISTICA Y CIVILIZADORA 
CIUDAD DE TOLEDO 

To ledo es una de las ciudades 
prehistór icas más pr imi t ivas de Es-
paña fundada, según se supone, 
por Hércules. Inicia su h istor ia, 
según nos relata T i t o L iv io , el 
h is tor iador de Augus to , c ien to no-
venta y tres años antes de Jesucris-
to , al ser invadida por las legiones 
romanas mandadas por Marco Fla-
vio. 

Por los restos de algunas de sus 
ruinas y de sus c imientos , se ha 
pod ido señalar la impor tanc ia que 
tuvo To ledo en la época romana, 
en v i r t ud de los bel los y suntuo-
sos palacios que ex is t ían, de sus 
magníf icas vi l las residenciales y de 
su c i rco y an f i tea t ro capaz de 
reunir a 3 0 . 0 0 0 espectadores. Istro 
Ethco, cosmógrafo del siglo IV , 
dice de To ledo " q u e era una de 
las ciui.:ades más impor tan tes de 
las que caían hacia el Océano 
Occidental entre los siglos I y H " . 

Durante dos mi l años de histo-
ria han pasado por To ledo perso-
nalidades destacadísimas, no sólo 
a nivel nacional sino con proyec-
c ión in ternac ional , c o m o A l f onso 
X el Sabio y Garcilaso de la Vega, 

^̂  que en To ledo nacieron. Tamb ién 
en To ledo residió, c o m o secretario 
del duque de A lba, el genial au to r 
Lope de Vega, y el p rop io Miguel 

de Cervantes en cuya t íp i ca "Posa-
da de la Sangre", escr ibió, " L a 
i lustre Fregona". 

Manuel B. Cossío describe así 
las característ icas de esta Ciudad 
Imper ia l , d ic iendo que " e n To ledo 
se jun ta el espectáculo de cien 
civ i l izaciones apiñadas, cuyos res-
tos conviven, f o r m a n d o innume-
rables iglesias y conventos, vivien-
das góticas, mudéjares y plateres-
cas, empinados y estrechos callejo-
nes moriscos, cuadro real casi v ivo 
y casi in tac to , en suma, de un 
pueblo donde cada piedra es una 
voz que habla al esp í r i t u " . 

C ier tamente , en To ledo resi-
día ya desde la Edad Media un 
c o n j u n t o abigarrado de gentes de 
todas partes de Europa, c o m o 
cent ro de la cu l tu ra con t inen ta l , 
cuyo mayor esplendor se manifes-
tó en pleno siglo X V I . 

To ledo, c i rcundado por tres 
mural las de piedra y una de agua, 
el Ta jo, según frase del Dr. Don 
Gregor io Marañón, y emplazado 
sobre una gran roca nos recuerda 
per fec tamente la maravil losa pers-
pectiva urbana y panorámica con-
templada desde su hermoso "m i ra -
d e r o " , c o m o la que presentaba la 
Acrópo l i s de Atenas vista desde el 
Partenón. 

A los múl t ip les encantos que 
existen en To ledo , con su hermosa 
catedral , con su h is tór ico alcázar, 
con sus bellos puentes, con sus 
mural las y art íst icas puertas, con 
sus museos, con sus calles to r tuo -
sas y su magní f ica plaza de Zoco-
dover, entre otras magnif icencias, 
hay que agregar las obras maravi-
llosas y geniales de Domin i co 
Theo tocópu l i , conoc ido por " E l 
Greco" , del que Pijoan nos dice 
" q u e To ledo hizo el mi lagro de 
t rans formar a un cretense de se-
gunda clase en el más grande 
maestro de España y el M u n d o 
verán jun tos jamás" . 

T O L E D O A R A B E 

En la época musulmana To ledo 
estaba d iv id ida en varios barr ios o 
arrabales, muchos de los cuales 
con sus propias mezquitas, sus 
zocos, sus baños, t iendas, etc. Ba-
rrios arracimados en el pr ie to re-
c in to urbano, pues dada la topo-
grafía to ledana sólo fue posible 
extender la c iudad por el nor te , el 
arrabal que se l lamó de la Ante-
queruela (V ide L T O R R E S B A L -
BA-S: "Es t ruc tu ra de las ciudades 
hispano-musulmanas: la medina, 
los arrabales y saledizos" en Revis-
ta A l -Anda lus " X V I I I , 1953, pp-
149-177 y A. G O N Z A L E Z FA-
L E N C I A en " L o s mozárabes de 
To ledo en los siglos X I [ y X I I I , 
vo lumen pre l iminar) . 

V iv ían en ellos diversos grupos 
de musulmanes, d i ferenciados por 
su origen é tn ico y por el m o n t o de 
sus for tunas. Así estaban los bala-
díes (árabes, que, en general, per-
tenecían a la clase super ior o 
tabaqat), bereberes, muy numero-
sos en To ledo, algunos sirios y 
especialmente muladíes (hispano-
godos conver t idos al is lamismo). 
Excepción hecha de los tabaqat, el 
resto de los musulmanes se divi-
dían ju r íd ica y socia lmente en 
clientes o l iber tos (mawai i , ant i -
guos esclavos, por lo común de 
origen europeo, que se hallaban 
v inculados a sus amos por una 
razón de cl ientela) y libres. Entre 
éstos o t ro grupo pr iv i legiado era el 
de los alfaquíes o fugaha, aristo-
cracia in te lectual de juristas teólo-
gos malaquíes. Fuera del pr iv i legio 
quedaban los ricos mercaderes y la 
plebe urbana. Const i tu ían grupos 



aparte los esclavos osaqa l i ba , a 
veces eunucos, cuya cond ic ión de 
vida era m u c h o mejor que la de los 
siervos occidentales, y por el lo 
t r ibu ta r ios especiales: los mozára-
bes y los jud íos . 

En To ledo, c o m o en Córdoba y 
Zaragoza, los cr ist ianos v iv ían 
mezclados con los musulmanes, a 
di ferencia de otras ciudades donde 
c o m o en Valencia —se hal laban 
agrupados en arrabales si tuados 
den t ro del rec in to urbano o fuera 
de él. En la c iudad del Ta jo la 

convivencia l legó al e x t r e m o de 
que, en t i empos del Emir Muha-
mad I, según lo narra en su " M u q -
tab is " Ibn Hayyan de Córdoba, al 
lado m ismo de la mezqui ta mayor 
había una iglesia (V ide : L. TO-
RRES B A L B A S , en Mozarabías y 
Juderías, -Rev-AI -Andalus, X I X , 
1954, pág. 178). 

Musulmanes, mozárabes y ju-
díos desarrol laban en To ledo im-
portantes act ividades artesanales y 
con t i nua ron haciéndolo durante 
muchos años después de la con-

quista cr ist iana de tal f o r m a que la 
c iudad pasó el a ser el principal cen t ro 
indust r ia l y comerc ia l de Castil la 
durante varios siglos. Su produc-
c ión de espadas y armaduras, jun-
to con la de Córdoba, era famosa; 
lo m ismo ocurr ía con sus plate-
rías. La industr ia de la cerámica se 
encontraba m u y desarrol lada, en 
Cuenca, en aquélla época pertene-
ciente al t e r r i t o r i o to ledano, se 
te j ían hermosos tapices de lana y 
se labraba f i namente el mar f i l . 

(Cont inuará) 

La novela de inspiración toledana 

"ANGEL GUERRA" 
O EL HOMBRE Y SU CIRCUNSTANCIA 

Entre las novelas de inspiración 
to ledana f igura en un p r imer plano 
" A n g e l Guer ra" . Y así debe ser, ya 
que Galdós, no solamente nos 
ofrece en ella un cuadro magní f i co 
y seductor de nuestra c iudad, sino 
algo más, el e lemento humano que 
da vida y d inamismo a To ledo en 
un m o m e n t o dado, a f inales del 
siglo X I X . 

Todos sabemos que, en " A n g e l 
Guer ra" , c o m o en la mayor parte 
de las novelas galdosianas, los per-
sonajes están sacados de la reali-
dad. Marañón decía: "Apenas hay 
cr iatura de las for jadas por el gran 
novelista que no sea re t ra to , disi-
mulado o exacto, de un hombre o 
de una mujer de carne y hueso" . Y 
por la placa colocada en su día en 
el número 16 de la calle de Santa 
Isabel, cuyo t e x t o se debe a Pérez 
Ayala, sabemos también , que a l l í 
escribió Galdós su famosa novela. 

No conocemos el estado de 
án imo del novelista cuando escri-
b ió "Ange l Guer ra" , pero pode-
mos presumir que atravesaba un 
m o m e n t o de escept ic ismo p o l í t i c o 
social; y, viceversa, un mayor acer-
camien to al sen t im ien to rel igioso. 
El entusiasmo progresista y , a ve-

ces, revo luc ionar io , de Galdós, ex-
puesto con f recuencia de f o r m a 
ingenua y utóp ica en sus novelas, 
exper imenta en " A n g e l Guer ra " 
un sensible retroceso. Incluso Do-
ña Sales, que representa el t i p o de 
antagonista intransigente y dura, 
es presentada en una escena capi-
tal, con una dosis tan fuer te de 
sent ido común , de lógico senti-
m ien to y de claro rac ioc in io que, 
de no ser por el recuerdo del 
m a t r i m o n i o impuesto crue lmente 
a su hi jo, nos s i tuar íamos incondi -
c iona lmente a su lado. 

Y el hecho mismo de inc lu i r 
entre los reformistas a los desalma-
dos "Babe les" o al renegado D. 
José Bai lón, hace m u y poco atrac-
t iva la rup tura con el orden social 
establecido, pues no cabe mayor 
sarcasmo que oi r hablar de moral i -
dad públ ica, de just ic ia social o de 
buen gobierno a una part ida de 
ruf ianes o de aprovechados. Y en 
el aspecto rel igioso, está Galdós 
m u y lejos de esa cr í t ica a los 
hombres de iglesia, f recuente en 
muchas de sus obras (Glor ia, Doña 
Perfecta, La fami l ia de León 
Roch) a veces certera y a veces 
acerba y exagerada. Es más, " A n -

gel Guer ra " , es una novela rel igio-
sa en el más noble y elevado 
sent ido. 

Hay que tener en cuenta, por 
otra parte, que los eclesiásticos 
que aparecen en " A n g e l Guer ra " 
son clérigos a los que t r a t ó Galdós 
en su vida real, y a los que observó 
con minuc ios idad psicológica para 
trasladarlos después, l igeramente 
d is imulados, a las páginas de su 
novela. Son verdaderos hombres, 
con sus miserias y sus grandezas 
pero fieles, en líneas generales, al 
min is ter io sacerdotal. Desde el se-
ráf ico D. T o m é al mugr ien to y 
f o r zudo Vi ronés no hay, en aquel 
clero to ledano, ni un solo caso de 
escándalo. 

Y es que Galdós, en " A n g e l 
Guer ra" ha in ic iado ya esa l ínea 
de evo luc ión espir i tual hacia un 
concepto más serio del f enómeno 
rel igioso, una ap rox imac ión a la 
o i - todoxia y un c ie r to fe rvor en el 
t r a tam ien to de los s ímbo los catól i -
cos y de la l i turg ia. Es c ie r to que, 
nuestro novel ista, nunca. fue ajeno 
o ind i fe rente a la vida religiosa, 
pues c o m o dice Menéndez Pelayo 
" N o in tervendr ía t an to la re l ig ión 
en sus novelas si él no sintiese la 



aspiraciór j religiosa de un m o d o 
más o menos de f i n i do y concre-
t o " ; pero existe, indudab lemente , 
una gran d i ferencia entre el Galdós 
de " G l o r i a " o " D o ñ a Per fecta" y 
el de " A n g e l Guer ra" . 

Es el protagonista de nuestra 
novela un claro exponen te del 
hombre y su c i rcunstancia. Dos 
circunstancias, decisivas y contra-
d ic tor ias, ac tuando sobre el tem-
peramento , marcaron la vida de 
Angel Guerra. Fue la pr imera el 
m a t r i m o n i o con la hija de D. 
Manuel Pez, impuesto por su ma-
dre. Funesta u n i ó n de la que pudo 
salir nuestro hombre gracias a una 
piadosa pu lmon ía que l levó a me-
jor vida a la ingrata consorte. Pero 
ah í quedó un poso de resent imien-
to que le en f ren tó , en su fue ro 
in te rno , cont ra todas las creencias 
de su madre. Y de ah í surgió el 
revo luc ionar io que no supo dete-
nerse ni ante los más alocados 
ext remos. Incluso llega a jus t i f i car 
el h o m i c i d i o cuando duda si ha 
in te rven ido o no en la muer te del 
mi l i ta r encargado de sofocar la 
revuelta. Y así, ante las inquietas 
preguntas de Du lcenombre , su 
amante, in ten ta disculparse: " N o 
sé decir que sí ni que no. A d m i t a -
mos que sí. El de l i r io en que 
estábamos no nos permi t ía ver la 
a t roc idad del hecho. Pero las lu-
chas civiles, las guerras po l í t icas 
ofrecen estos desastres. El pueblo 
se engrandece o se degrada según 
las circunstancias. Antes de empe-
zar, nunca se sabe si va a ser 
pueblo o popu lacho " . Pero Gue-
rra, aunque temperamenta lmen te 
fanát ico , es revo luc ionar io por ac-
c idente; y reconoce con sinceri-
dad: " E l error duele pero inst ruye. 
En la edad peligrosa cogióme un 
vért igo po l í t i co , enfermedad de 
fanat ismo, ansia ins t in t iva de me-
jorar la suerte de los pueblos, 
resabio qu i jo tesco que todos lleva-
mos en la masa de la sangre". 

El t rauma que le produce las 
consecuencias de la revo luc ión, le 
devuelve a la real idad y le pone en 
camino de abandonar sus anhelos 
revolucionar ios. Y este abandono 
será de f i n i t i vo cuando días des-
pués muere su madre y queda en 
posesión de una herencia cuant io-
sa. Y así dice: " L a muer te de m i 
madre, la posesión de m i f o r t u n a y 
de m i casa han hecho de m í o t r o 

h o m b r e " . Y más adelante: " E n 
resumidas cuentas, que mi f o r t u n a 
y mi pos ic ión me i n funden c ier to 
escept ic ismo po l í t i co y mayor 
apego a la v i da " . Escept ic ismo 
po l í t i co que remacha el au to r 
cuando escribe sobre la estancia de 
Angel en To ledo : " E n aquel r in-
cón de paz y si lencio ¿qué le 
impor taba que el Estado se llama-
ra Repúbl ica o Monarqu ía o que el 
Gob ie rno fuese de esta o de la ot ra 
manera? Tales problemas no eran 
para él más impor tan tes que el 
t ra j ín y las ¡das y venidas de las 
hormigas arrastrando hacia su agu-
jero la pata de un escarabajo". 

Y l legamos a la segunda cir-
cunstancia: El amor a Leré c o m o 
de te rminante de la vocación reli-
giosa. Cier tamente existe aqu í una 
amalgama de hechos que no per-
mi te c lar i f icar su f ic ientemente las 
causas que or ig inan la vocac ión de 
Angel (muer te de Ción, enamora-
miento de Leré, soplo sobrenatu-
ral, anomal ía psíquica). Es eviden-
te que si el protagonista no llega a 
conocer a Leré o no se enamora de 
ella no hubiera d i r ig ido sus pasos 
hacia la vida religiosa, luego en 
este aspecto el amor a Leré y el 
rechazo de ésta —dada su vocac ión 
de monja— es circunstancia inme-
diata del cato l ic ismo de Guerra. 
Pero, ¿es reacción norma l cont i -
nuar Angel, sin esperanza alguna, a 
las puertas del convento , in ten tar 
costear una nueva Fundac ión para 
tener a Leré más cerca, y buscar 
una ap rox imac ión no ya f ís ica, 
sino espir i tual , abrazando, desde 
su posic ión de agnóst ico, el Dog-
ma cató l ico y pract icando una 
vida intensa de piedad rayana en el 
mist ic ismo? Dada la personal idad 
de Guerra, indudab lemente no. 
T o d o su fervor rel igioso e incluso 
su avance en el campo mora l , 
descansa en el amor a Leré. A m o r 
exagerado y un tan to anormal que 
guarda relación con el desequil i-
b r io de Guerra a lo largo de su 
vida y, puesto más de mani f iesto, 
en el proceso de conversión, en las 
alucinaciones mentales y en la 
disparatada decisión —a instancias 
de Leré— de hacerse sacerdote. De 
ahí, que su vida piadosa, pese a su 
sinceridad, tengaaspectcs r id ícu los 
hasta el pun to de que la misma 
Dulcenombre —uno de los perso-
najes de más encanto, a t rac t ivo y 

bondad de la obra— exclame con 
su madre. Doña Catal ina A lonso, 
cuando Angel Guerra les comun ica 
la pos ib i l idad de hacerse sacerdo-
te: " P o r supuesto, si te oVdenas, 
no seré yo quién te oiga la misa. 
¡Dios mío , que ho r ro r ! Hay cosas 

que parecen del i r ios de la f iebre y 
sin embargo son verdad" . Y Doña 
Catal ina: " ¡Jesús, o i r le misa a este 
hombre ! Hay cosas que no están 
en el orden natura l , y que si 
suceden han de traer un cataclis-
m o " . 

Esa vida de piedad, post iza en 
c ier to modo , aunque sincera (pues 
él no se da cuenta que el pedestal 
que sostiene toda su relig¡os¡dad es 
ajeno a la misma), es m o t i v o de 
desencanto, por su propia desnatu-
ral ización, para la pobre Dulce-
nombre , que así puede liberarse 
del amor apasionado que le profe-
sa,y contra el posterior y fel iz matr i -
mon io con el bueno y adinerado 
Casiano. Y s¡n embargo, t o d o el 
proceso de conversión de Angel 
Guerra, no obstante su fa l ta de 
autent ic idad, sigue una línea lógi-
ca y coherente y da pie para que 
conozcamos mejor el f o n d o de 
rel igiosidad del p rop io Galdós. Ya 
Marañóndec ía : " D e sj mismo ha-
bla, con toda certeza, cuando des-
cr ibe la emoc ión del Domingo de 
Ramos" . Galdós escribe: " D u r a n t e 
t o d o el t i empo que duraron las 
recitaciones su emoc¡ón fue tan 
honda que apenas respiraba, y 
cuando o y ó cantar el emis i t spir i-
t u m se le puso un nudo en la 
garganta y s in t ió un do lo r agudísi-
mo en el corazón. En t o d o el día, 
rep i t iendo con fáci l retent iva las 
salmodias, no pudo desechar su 
o ído la v ibrac ión de la robusta voz 
del capellán salmista que cantaba 
por Cr is to" . Este era Angel Guerra 
y este era Galdós. Y o t ro t a n t o 
cabe decir de esa bel l ís ima devo-
ción mariana que encont ramos 
en la obra: " O t r o f enómeno que 
en sí notaba era que la adorac ión a 
la Virgen érale más grata que otra 
cualquier adorac ión, y que los 
rezos d i r ig idos a la madre de Dios 
le salían más fáciles y espontá-
neos". O, tamb ién : " L a Virgen, 
toda belleza, ideal y l í r ica; toda 
piedad, indulgencia y dulzura. Con 
ésta sí que se entendía bien; con 
ésta sí que se desprendía fáci lmen-
te de lo terrestre. ¡Y qué p ron to 



hallaba en su meo l lo palabras esco-
gidas para celebrarla o para pedir le 
apoyo y consuelo! " Es d i f í c i l 
escribir estas palabras si previa-
mente no han sido vividas y senti-
das. 

Y vo lv iendo a Guerra: ¿Quién 
puede decir que el amor a Leré no 
fuera el i ns t rumento de que se 
sirvió la Providencia para conduc i r 
a nuestro protagonista hacia un 
orden moral y hacia una muerte 
santa? No impor ta que el ropaje 
no fuera suyo. El lo s in t ió y lo 
vivió como suyo, y buscó con 
ahinco la per fección crist iana. Es-
to es lo que salva. Y así se expl ica, 

también , la única incoherencia de 
la obra, porque ¿cómo es posible-
que la prudente , i n tu i t i va y sensa-
ta Leré prestara o ídos al t r emendo 
disparate de Angel Guerra de crear 
una nueva orden costeada por él y , 
más aún, imponer le ella c o m o 
cond ic ión que se hiciera sacerdo-
te? Pero si pensamos en una 
fuerza super ior , que inspirara a 
nuestra admirab le joven, entonces, 
el disparate, es tan solo aparencial. 
En Leré sin duda, aleteaba lo 
sobrenatural . 

Ahora bien, si bajamos al o rden 
natural , la vida inconsciente de 
Angel Guerra y lo fo rzado de las 

f iguras de revo luc ionar io p r imero 
y de rel igioso después, obedecería 
a dos circunstancias sobre la base 
de un temperamen to impu ls ivo y 
apasionado: m a t r i m o n i o impuesto 
y amor a Leré. Natura lmente , en 
o t ro que no hubiese sido Angel 
Guerra, jamás estas circunstancias 
hubieran desencadenado aquellas 
situaciones. Su misma muerte a 
mano de los "Rabe les" , fue provo-
cada, en c ier to m o d o , por el tem-
peramento del protagonista. Pero 
quizá fue lo mejor . No había ot ra 
salida. 

Jesús S A N T O S 

BERUETE, ZULOAGA 
Y SOTOMAYOR, 
TRES PINTORES EN TOLEDO 

En el siglo X I X empezó a inte-
resar el paisaje c o m o m o t i v o fun-
damenta l en la Pintura. 
, Pocas ciudades como To ledo 

podían ofrecer tan gran número 
de temas ar t ís t icos sobresalientes, 
gracias a su monumenta l i dad , a su 
variedad urbaníst ica, a sus cam-
pos, pero sobre t o d o por el adere-
zo que a estos elementos le da su 
topograf ía . 

A q u í l legaron los románt icos 
franceses viajeros que la redescu-
br ieron, ingleses y centroeuropeos 
la admi raron y nuestros intelectua-
les de la generación del 98 remo-
v ieron el interés por la histór ica 
Ciudad. Es t i e m p o en que se agita-
ban las técnicas y esti los p ic tór i -
cos. Pugnaron las tendencias realis-
tas y naturalistas, que se t ransfor-
maron y perviv ieron, pero que no 
obstacul izaron la i r rupc ión del im-
presionismo, cada vez más pujan-
te. 

Tres pintores qu iero destacar 
por sus referencias en algún m o d o 
a To ledo ; españoles de tres regio-
nes dist intas, los tres nacidos en la 
centur ia pasada y fa l lecidos en el 
siglo actual : Aure l iano de Beruete, 
Ignacio Zuloaga y Fernando Alva-
rpz de So tomayor . 

Aure l iano de Beruete y Moret , 
madr i leño (1845-1912) . Segundas 
y terceras medallas en Exposic io-
nes nacionales, conoc ió prol i ja-
mente Europa y sus museos; ex-
cepcional c r í t i co de arte e intelec-
tual por entero, por lo que en su 
t i e m p o fue más conoc ido que co-
mo p in to r , no siendo sus obras lo 
suf ic ientemente reconocidas y , ta l 
vez, por ex t raño que parezca, tam-
poco deb ido a la cons iderac ión 
que tuvo de persona acomodada. 
No es raro observar que ciertas 
gentes subest iman al art ista que 
paralelamente t iene o t ros medios 
de vida u ocupac ión. 

Beruete agrandó su vocación de 
p in to r merced a su maestro belga 
Carlos Haes, que tan to impac to 
hizo en el desarrol lo del paisaje en 
España. Aure l iano p in tó paisajes 
europeos, españoles, y , den t ro de 
éstos, pre ferentemente de Madr id , 
To ledo y de la Sierra de Guadarra-
ma. 

La p in tu ra de sus ú l t imas eta-
pas está def in ida por un impresio-
mismo puro. De To ledo y desde 
sus cigarrales abundó en sus cua-
dros l lenos de luminos idad y 
fuerza atrayentes. De él, reciente-
mente, se presentó en Madr id una 

gran Expos ic ión anto lóg ica, en la 
que se con ta ron veintiséis l ienzos 
sobre nuestra Ciudad, a la que 
tan to v ino, recorr ió y gozó. Se 
hospedaba en el Hote l Castil la, 
hoy sede prov inc ia l del Ins t i tu to 
N. de la Seguridad Social. 

El Museo de A r t e Contemporá-
neo de la calle de las Bulas, lamen-
tab lemente poco v is i tado acoge 
seis obras suyas, dos de ellas ex-
t raordinar ias, " V i s t a sur de To ledo 
desde los cigarrales" (desde " E l 
Ange l " ) y " V i s t a de la Vega Baja 

desde el C a m b r ó n " ; no desmere-
cen ot ros dos tomados desde las 
p rox imidades del a r royo de la 
Cabeza, y dos más, igualmente 
dignos de contemplarse, c o m o el 
de la iglesia de San Lucas y el 
cementer io del Cr isto de la Vega. 

Ignacio Zuloaga y Zabaleta, de 
Eibar (1870-1945) . P in tor con el 
que se po lemizó si era o no me jo r , 
que Sorol la. Bien d i s t i n to en el 
co lo r i do , Zuloaga manejó el negro 
y las t ierras, en paleta restr ingida. 
Se le a t r i buyen inf luencias del 
Greco, Velázquez y Goya. 

Nacido en una región en la que 
no ex is t ió t r ad i c i ón ar t ís t ica, apa-
recen de p r o n t o con él grandes 
f iguras c o m o los Zub iaur re , Ar te-
ta , Maeztu, Ricardo Baroja, Echeverría 
Salaverría yo t ros . Ignacio Zuloaga 
no se asemeja a sus coterráneos; él 
se h izo en París, alejado de España 
largamente,donde no por el lo dejó 
de hacer sent ir entre nosotros su 
gran nombre de p i n t o r y en donde 



realizó sus cuadros más conocidos. 
Uno de ellos es el To ledo con 
Mauric io Barrés, en pr imer plano, 
cuyo f o n d o son esos derrumbade-
ros de Santa Ana y el Tránsi to con 
el puente de San Mar t ín y el r ío 
delante; ese esploMiJente panorama 
que se admira r!¿sde " V i s t g 
Alegre" , "Bel la V is ta " o el cigarral 
de los Serranos. Un p in to r actual 
to ledano, hoy en tierras de Valen-
cia, recordaba de su infancia ver 
pintar por los alrededores del 
puente a Zuloaga, Meifrén, Enri-
que Vera y al to rero A n t o n i o 
Sánchez; rememorante este nota-
ble p in to r to ledano, F lo ren t ino 
Peces, también torero, novi l lero 
puntero de apelat ivo " E l Avella-
no " , parece como si hubiera queri-
do emular al doble vocacional 
Zuloaga, el que un tan to t rota-

_mundos y también af ic ionado a la 
Tauromaquia, actuó como modes-
to novi l lerete en t ientas y ferias. 

Billetes de Banco de 500 pese-
tas con c i rculac ión hasta hace po-
co, exh ib ían un grabado de este 
Toledo de Zuloaga tan conoc ido y 
admirado, y en su anverso el au-
tor re t ra to del autor . 

Durante sus estancias en Tole-
do, se dice que Zuloaga gustaba de 
alojarse en la desaparecida Posada 
de la Sangre. 

Fernando Alvarez de Sotoma-

yor y Zaragoza de El Ferrol 
(1875-1960). 

El Marqués de Lozoya nos hace 
una semblanza de él, completa, 
interesante para los no muy cono-
cedores del artista, del que su 
grandeza se desvanece por la nutr i -
da lista de grandes pintores que 
co inc id ieron en su época; época 
desdichada en nuestra Patria por 
los acontecimientos de Ul t ramar y 
del in ter ior tan enturb iado, aun-
que glorioso por la relevancia de 
las figuras de las Artes Plásticas, 
las Letras, el Pensamiento y de las 
Ciencias, que se jun ta ron . 

Pensionado en la Academia de 
Bellas Artes de Roma, con Chi-
charro y Benedito, sus grandes 
aprendizajes no los ob tuvo en Ita-
lia sino en Holanda y Flandes, 
aquí de la mano de Franz Hals, a 
cuyo co lor ido unió el de un impre-
sionismo t radic ional de Sorolla. 
Segunda medalla en la Exposic ión 
Nacional de 1904, con Beruete y 
Meifrén, después marchó a Santia-
go de Chile como profesor de su 
Escuela de Bellas Artes, que poste-
r iormente dir ig ir ía. En Chile dejó 
tan grato recuerdo, que po r su 
rastro al l í aún se habla de la 
" g e n e r a c i ó n d e S o t o m a -
y o r " . 

Fernando Alvarez de Sotoma-
yor vivió varios años de su niñez 

en Toledo. Su madre, viuda de 
marino, buscó casa en Toledo para 
estar al lado de o t ro hi jo, un poco 
mayor que Fernando, a lumno de 
la Academia de Infantería. Fer-
nando f u e muy fel iz en nuestra 
Ciudad; correteaba por recoletas 
plazas y entrañables calles, aden-
trándose en el in ter ior de la cate-
dral para deleitarse con los colores 
de las vidrieras; también con los 
del consagrado artista José Vera, 
al que buscaba por los r incones en 
que tenía plantado su caballete. 

La casa en que residió la fami l ia 
Sotomayor está situada en la cues-
ta de San Justo, con mi rador 
avistando al sur, debajo del cual 
ahora hay una cerámica de home-
naje al n iño que la habi tó. 

Gran p in tor de temas y t ipos 
gallegos, y muy sol ic i tado como 
retratista por opulentas famil ias de 
la Corte. Nosotros podemos con-
templar un magní f ico retrato en el 
Hospital de Tavera de uno de los 
ú l t imos Duques de Lerma. 

Parafraseando a Fray Hostensio 
Félix de Paravicino con relación al 
Greco, el Marqués de Lozoya dice 
de Alvarez de Sotomayor que To-
ledo le dio los pinceles. 

Fernando D O R A D O M A R T I N 
Art is ta-Pintor 

SU CAPITAL TOLEDO 
Al ser reconquistada To ledo el 

25 de mayo de 1085 —fecha que 
tenemos que conmemorar m u y e n 
breve— Al fonso V I adquir ía una 
ciudad muy dist inta de las que 
antes se habían recobrado en Cas-
t i l la y León. Hasta entonces, los 
habitantes vencidos, musulmanes 
casi todos, eran expulsados del 
casco urbano y de su al foz, repar-
tiéndose éstos acto seguido entre 
los conquistadores y repobladores 
cristianos. 

Pero To ledo no se t o m ó por 
asalt9, sino previa una capitula-

ción pactada. Según el acuerdo de 
rendic ión, siguieron en ella los 
hispano-musulmanes que así lo de-
searon, con su mezquita mayor 
abierta al cu l to numerosos he-
breos —un diez por cien del total— 
y los, quizá más abundantes, mo-
zárabes de rel igión cristiana, éstos 
con su r i to peculiar, su clero y sus 
costumbres medio visigóticas aun-
que arabizadas en lo externo. To-
dos ellos acostumbrados a conviv i r 
y a tolerarse mutuamente, bajo el 
señorío de un rey de taifas cult iva-
do e intel igente: A l -Mamún. 

Se impuso así, sin esfuerzo, un 
notable cl ima de convivencia entre 
razas y credos dist intos. Castella-
nos, gallegos y hasta franceses, 
venidos del norte, se mezclan con 
otros españoles que rezan de otra 
manera y que hablan hasta cuatro 
lenguas dist intas: romance, que 
será el f u t u r o castellano, árabe, 
hebreo y la t ín . Su pr imer alcalde 
(juez, en árabe, al-caid) cr ist iano 
nombrado por A l fonso es un mo-
zárabe: Sisnando ben Davídiz, an-
tes conde de Coimbra y embajador 
en Sevilla. Su pr imer arzobispo, un 



cluniacense francés: don Bernardo 
de Agen. 

Por orden de éste y de la reina, 
francesa también , se recobra la 
nnezquita mayor , ant igua catedral 
visigoda; pero se cede a los musul-
manes o t r o temp lo a cambio , la 
mezqui ta de El Salvador, que fue 
goda también. Se establecen seis 
parroquias para los mozárabes, cu-
y o cu l to en España se respeta 
solamente en To ledo. Los hebreos 
siguen en su barr io amura l lado 
desde el siglo IX y con sus sinago-
gas, que llegarán a ser diez en el 
siglo X I V , e incluso con un cast i l lo 
p rop io en su barr io . 

Hay, c laro es, época de crisis. 
El año antes de mor i r An fonso V I 
en 1108, registraban los Anales 
Toledanos que " m a t a r o n a los 
judíos de To ledo día de dom ingo , 
víspera de Santa María de Agos-
t o " . Sin embargo, al desertar los 
cruzados franceses antes de la ba-
talla de f in i t i va de Las Navas de 
Tolosa, d icen los mismos Anales 
que "vo l v ie ron t o d o To ledo , e 
mataron de los jud íos del los mu-
chos, e armáronse los caballeros de 
To ledo e defend ieron a los ju-
d íos " . Y al const ru i r Cisneros, 
cardenal e Inqu is idor Mayor de 
Castilla, la capi l la mayor de la 
catedral to ledana donde reposan 
A l fonso V i l , el emperador , y San-
cho IV el rebelde, se instala en ella 
- y a l l í sigue— la estatua de un 
a l faquí musu lmán y legendario, 
Abú Wal id, caso ún ico conoc ido 
dent ro de un t e m p l o cr is t iano. 

Dent ro de este c l ima se produ-
ce el mayor trasvase de cu l tu ra 
hacia Europa que se conoce, gra-
cias a la Escuela de Traductores 
toledana. Sostenida por el arzobis-
pado don Ra imundo y por un gran 
rey nacido en To ledo , jus tamente 
apodado el Sabio, musulmanes y 
hebreos v ier ten al romance los 
tesoros l i terar ios y c ien t í f i cos de 
la Ant igüedad, perdidos para el 
Occidente cr ist iano y que ot ros 
sabios t raducen a su vez al la t ín , 
d i fund iéndose por las Universida-
des francesas, inglesas o ital ianas, 
que envían aqu í a sus mejores 
estudiosos para conocer las obras 
griegas, latinas o árabes que la 
barrera id iomát ica y religiosa ha-

bía de ten ido al pie de los Pirineos. 
Se mezclan en la c iudad los 

linajes nor teños (Ayalas, Silvas, 
Meneses o Tenor ios) con las viejas 
fami l ias mozárabes y caballerescas 
de los Pol ichení , Gumie l , l l lán o 
Lampáder, naciendo así los nuevos 
linajes de los Suárez de To ledo , 
Gómez de To ledo , García de Tole-
do o Ruiz de To ledo , cons t ruc to -
res de bellos palacios. Los f rancos 
y castellanos inmigrados se unen 
igualmente con mozárabes, con 
musulmanes cr ist ianizados y hasta 
con hebreos, mas o menos conver-
sos. La c iudad sigue siendo árabe 
en su estructura urbana, pero las 
mansiones escondidas en adarves y 
callejas retorcidas adquieren facha-
das góticas o renacentistas, conser-
vando en su in te r io r pat ios, yese-
rías y artesonados moriscos. Los 
mudéjares, herederos de los musul-
manes conquistados, t rabajan el 
ladr i l lo y la madera para iglesias, 
casonas o sinagogas, den t ro de su 
pecul iar est i lo, el ún ico puramente 
hispano que poseemos. Surge así 
esa c iudad h íbr ida y singular, mo-
risca y cr ist iana, to lerante unas 
veces y otras rebelde y comunera , 
cuya plaza mayor debería ser cas-
tel lana y t iene sin embargo planta 
árabe y un nombre árabe y famo-
so: " Z o c o d o v e r " . A sus ex t remos, 
una catedral gót ica y mudéjar y un 
Alcázar plateresco y renacentista. 
Muy cercanas (en To ledo , t o d o 
está cerca) dos bellas sinagogas y 
una ext raord inar ia y minúscula 
mezqui ta , cons t ru ida en 999 y 
que enlaza la bóveda del m ih rab 
de Córdoba con las crucerías fran-
cas. 

En 1455 hay matanzas de ju-
díos por los par t idar ios del rey 
Trastámara. En 1467, revueltas de 
conversos cont ra ios cr ist ianos vie-
jos. En 1521, hidalgos y pueblo 
l lano se rebelan con t ra el Empera-
dor . Pero vuelve la paz y ese 
mismo Emperador , f l amenco de 
nac imien to pero ya español izado, 
inicia aquí un enhiesto palacio que 
nunca logramos ver te rminado. Y 
la corona imper ia l y su águila 
bicéfala son hoy inseparables del 
escudo de To ledo , que se enorgu-
llece de t i tu larse Ciudad Imper ia l . 

En 1561, To ledo alberga a 
11 .250 vecinos censados, que su-
ponen unos 58 .000 habitantes, su-
perándolo sólo Sevilla, que se acer-
ca a los cien mi l . En aquel año su 
rey, Felipe el Prudente, d ispone 
que la cor te se traslade a Madr id . 
Acos tumbrado de ant iguo a los 
viajes reales, To ledo no se inquie-
ta, con f i ando en que vuelva cual-
quier día, c o m o otras muchas ve-
ces. Pero ha surgido un quehacer 
nuevo: El Escorial. 

No preocupa el lo demasiado. 
Se hace navegable el Ta jo por idea 
del rey y por obra de un i ta l iano, 
An tone l l i ; y se eleva el agua hasta 
el Alcázar (100 metros de a l tura, 
17.000 l i t ros por día, caso ún ico 
en Europa) con el ingenio de o t r o 
i ta l iano, Juanelo Tu r r i ano , obras 
las dos seguidas met icu losamente 
por el monarca. Llega un p in to r 
ex t raño, el Greco, y sus obras 
embru jan a la c iudad. La Universi-
dad to ledana, autor izada por Car-
los V , alcanza su esplendor en 
competencia con la cií-neriana de 
Alcalá. En 1571 llegan a 62 .000 
los to ledanos, con una rica burgue-
sía de mercaderes, fabr icantes de 
sedas y artesanos, m inor ía de 
hidalgos, más graduados y profesio-
nales (128) y 256 eclesiásticos. 
Sólo nueve pobres registraba el 
censo anter ior . 

Pero l legan malas cosechas, 
hambres y epidemias , Guerras de-
safortunadas emigraciones a la pe-
r i fer ia peninsular, m ín imamen te 
gravada con impuestos, a las Indias 
occidentales o a Madr id , sede de la 
cor te y cantera de empleos y 
mercedes. Disminuye ia natal idad, 
mengua la pob lac ión y queda casi 
reducida ésta a los ingresos de la 



rica Catedral , la Mi t ra , t re in ta y un 
conventos y veint is iete parroquias, 
cuyas rentas a f luyen a todos los 
vecinos en de f in i t i va . El comerc io 
decae, des t ru ido por la in f lacc ión, 
los gravámenes, las devaluaciones 
monetar ias y el afán de hidalguía. 

La época de los Austr ias meno-
res, el siglo X V I I , ve todavía en 
To ledo a Calderón, capellán de 
Reyes Nuevos en la Primada, o a 
Tirso de Mol ina , éste en su con-
vento de la Merced; o a Lope de 
Vega, que asiste a certámenes poé-
t icos y mant iene aqu í a su amor 
Camila Luc inda, cuya hi ja se bau-
tizará en To ledo . Tamb ién viene a 
or i l la del Ta jo el buen don Miguel 
de Cervantes, casado en Esquivias 
y que en To ledo percibe rentas 
adeudadas a su esposa doña Catali-
na. El conde de Mora, don Pedro 
de Rojas, sostiene academias lite-
rarias que apoya don Bernardo de 
Sandoval, generoso prelado toleda-
no. O t ro cardenal, Por tocarrero, 
f inancia el p r imer p lano conoc ido 
de su extensa diócesis. 

Pero la decadencia avanza má̂ .; 
aún, acentuada por la guerra de 
Sucesión, en la que los austríacos 
incendian el Alcázar que, recons-
t r u i d o por el gran pre lado i lustra-
do Lorenzana, vuelve a arder bajo 
la soldadesca francesa en 1810,que 
saquea y destroza la c iudad. Vie-
ne, sólo de paso, el rey José. Al 
huir de r ro tado a Francia, sólo se 
toma una medida cc.ntra ;os to leda-
nos afrancesados: se dispene que 
los vigi le el Corregidor . Nada más. 
Son to ledanos y , por tan to , espa-
ñoles. Ya se olv idará su pasado. 
¡Hay t a n t o pasado a las espaldas! 

En To ledo t o d o se mezcla, se 
depura y se españoliza. Desde su 
gran arzobispo San Jul ián, de fa-
mil ia hebrea, o San I ldefonso, de 
nombre vis igodo y hoy pat rón de 
la c iudad, o su Santa Leocadia, 
con nombre griego, hasta los dos 
p r imeros cardenales españoles, 
don Gómez Barroso o don Gonza-
lo Garc la Gudie l , mozárabes los 
dos c o m o el santo ob ispo y pa t rón 
de Cuenca, nacido en To ledo , Ju-
rá ben Tauro . Un navarro, Jimé-
nez de Rada, m á x i m o h is tor iador 
del siglo X I I , es conoc ido c o m o 
Rodr igo el To ledano. O t ro prela-
do, de or igen conquense, don Gil 
de A lbo rnoz , ha de ir a Italia a 

paci f icar los Estados Pont i f ic ios y 
a fundar de paso en Bolon ia el 
colegio de San Clemente de los 
Españoles. Y o t r o , Cisneros, con-
quista Orán para la Corona, agre-
gándola a su diócesis que ya inclu-
ye a Madr id , Guadalajara, Ciudad-
Real y a toda La M a n c h ^ hasta 
Alcaraz inclusive, más la sierra de 
Cazorla. Un griego casi desconoci-
do en Ital ia, Domen ico Teotocó-
pul i , se hace feligrés de Santo 
Tomé hasta su muerte. 

Hoy ha vue l to To ledo a ser la 
capital de su v ie jo Reino de Tole-
do, bajo el nombre of ic ia l de 
Casti l la-La Mancha. Acos tumbrada 
a ser la capital po l í t i ca de España, 
hasta 1561, y su cabeza eclesiásti-
ca desde el 68, ha est imado m u y 

natural que resida aqu í la capital 
de la nueva Región, regreso de una 
parte de lo que r igió durante siglos 
y a fal ta sólo de Madr id, demasia-
do grande, y de su Universidad, 
demasiado ambic ionada por quie-
nes nunca la tuv ie ron . Todas las 
provincias que integran la región 
fue ron antes, de una u ot ra fo rma, 
gobernadas desde To ledo. Por el lo 
no suscita To ledo supremaciías, ni 
deferencias, ni vanidades de recién 
ascendido. Senci l lamente, es lo 
que ya era. Y con la misma senci-
llez del hermano mayor que vela 
por los que nacieron después que 
él, les da a todas su bienvenida. 

Ju l io PORRES 
M A R T I N - C L E T O 

Académico 

Puerta de Al fonso VI 



ALFONSO VIII 
(VI) 

T R A D U C C I O N 

Por la presente escr i tura cono-
c ido sea, t a n t o para los presentes 
c o m o para los venideros, cónno y o 
A l fonso , por la gracia de Dios rey 
de Castil la y de To ledo , juntannen-
te con mi esposa la re ina Leonor y 
con mis hi jos Don Fernando y 
Don Enr ique, con án imo grato y 
con l ibre vo lun tad , por los muchos 
y valiosos servicios que por largo 
t i e m p o f i e lmen te me manifestás-
teis y d iar iamente no cesáis de 
manifestar os d o y carta de dona-
c ión, concesión, c o n f i r m a c i ó n y 
f i rmeza valedera para s iempre a 
vosotros A l f o n s o Tél lez y a t u 
esposa Elvira, a tus hi jos e hijas y 
nietos y a toda la descendencia. Os 
d o y y concedo la aldea de Monta l -
bán que se l lama Dos Hermanas y 
la de Tor re de Mala Moneda con 
sus entradas y salidas, con sus 
montes, fuentes, aguas, ríos, bos-
ques, dehesas, prados y ganados y 
con todos sus té rm inos y depen-
dencias, por j u t o de heredad, para 
que las tengáis de un m o d o irrevo-
cable en derecho perpe tuo y here-
d i ta r io sin opos ic ión de nadie, 
para hacer en consecuencia lo que 
queráis, dándo lo , vend iéndo lo , 
cambiándo lo o pon iéndo lo en 
f ianza o de cualquier o t r o modo . 
Si alguien intentase quebrantar o 
d isminu i r en algo esta escr i tura, 
que incurra en la ira de Dios 
o m n i p o t e n t e y pague el rey en 
co to mi l áureos y os rest i tuya a 
vosotros el daño dup l i cado . Dada 
la carta en Burgos en el año de 
1210, en el p r imer día del mes de 
Sept iembre. Y o el rey A l fonso , 
re inando en Castil la y en To ledo , 

f i r m o y c o r r o b o r o con mi prop ia 
mano esta carta que mandé hacer, 
Rodr igo A rzob i spo de la Sede de 
To ledo , p r imado de las Españas, la 
con f i rma . 

Primera c o l u m n a : 

García, ob ispo de Burgos, con-
f i rma . Rodr igo , ob ispo de Sigüen-
za, con f i rma . Pedro, ob ispo de 
Av i la , con f i rma . Gonza lo , ob ispo 
de Segovia, con f i rma . Juan, ob ispo 
de Calahorra, con f i rma . García, 
ob ispo de Cuenca, con f i rma . Te-
l lo, ob ispo de Palencia, c o n f i r m a , 
Menendo, ob ispo de Osma, con f i r -
rria. 

Signo rodado: 

Signo de A l f onso , rey de Casti-
lla. Gonza lo Rodr íguez, mayo rdo -
mo de la cur ia , con f i rma . A lva ro 
Núñez, alférez del rey, con f i rma . 

Segunda co lumna : 

Diego López de Haro, con f i r -
ma. El conde Fernando, con f i rma . 
Rodr igo Díaz, con f i rma . Lope 
Díaz, con f i rma . Rodr igo Rodr í -
guez, con f i rma . Fernando García, 
c o n f i r m a . Gu i l l e rmo González, 
con f i rma . García Rodr íguez, meri-
no del rey en Casti l la, con f i rma . 

Susr.r ipción no tar ia l : 

Pedro Ponce, no ta r i o del rey, lo 
mandó escr ibir , s iendo Canci l ler 
Diego García y subno ta r io Juan. 

C L O S A 

Privi legio de A l f o n s o V I I I , por 
el que separa del an t iguo señor ío 
de Mon ta lbán dos aldeas para ha-
cer donac ión de ellas a A l f o n s o 
Tél lez y su esposa Elvira. El referi-
do señor ío de Mon ta lbán f igura 
c o m o t ier ra pr iv i legiada, c o m o de-
muestra el hecho de que A l f o n s o 
V I H er imiese a sus habi tantes de 
hacer " f a c e n d e r a " en la c iudad de 
To ledo , t r i b u t o a que venían ob l i -
gadas todas las vil las de sus té rm i -
nos. A l f onso V I I h izo donac ión de 
este t e r r i t o r i o a los Templar ios , 
pero ex t ingu ida la Orden de estos 
Caballeros, van los reyes de Casti-
lla d o n a n d o estas t ierras a sus más 
fieles servidores. La fami l ia de Al-
fonso Tél lez Meneses ocupa un 
lugar m u y destacado desde Al fon-
so V I I I hasta Fernando I I I el 
Santo. 

Del m ismo m o d o vemos c ó m o 
aparece ya con este Rey, con f i r -
mando el pr iv i leg io el a rzob ispo 
Don Rodr igo J iménez de Rada, 
que en el año 1226 pondrá la 
pr imera piedra de la catedral de 
To ledo , con el n ie to de A l f o n s o 
V I I I , rey santo. 

Hemos de adver t i r una par t icu-
lar idad sobre el t i p o de moneda 
que f i ja el d o c u m e n t o de mi l 
áureos, ya que este maravedí de 
o ro castel lano, al m o d o de los 
dinares a lmorávides (de donde vie-
ne su nombre ) , se acuñaba en 
To ledo , man ten iendo la misma ley 
y peso que el de los árabes. Fue 
A l f onso V I I I el p r ime ro que man-
dó labrar estas piezas, las pr imeras 
que se conocen en o ro castel lano. 



En cumplimiento de lo previsto por el artículo 24 de la vigente Ley de 
Prensa e Imprenta de 18 de marzo de 1966 se hace constar que, este Boletín 
informativo municipal, es propiedad del Excmo. Ayuntamiento de Toledo, 
se publica en cumplimiento del artículo 242 del vigente Reglamento de 
Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Corporaciones 
Locales de 17 de mayo de 1952. Figura en el registro de empresas 
periodísticas con el número 1.579, tomo 22, folio 55, y su marca al níimero 
583 .670 del Registro de la Propiedad Industrial. 

Se fmancia con fondos municipales que figuran en la oportuna partida 
del presupuesto ordinario. 

Delegado del Boletín Informativo Municipal. D. JOAQUIN SANCHEZ 
GARRIDO (ALCALDE DE TOLEDO). Redacción y Administración; 
CASAS CONSISTORIALES. Director. D. FELIPE RODRIGUEZ BOLONIO 
GONZALEZ, Técnico en Ciencias de Comunicación y Jefe de la Oficina 
Municipal de Relaciones Píiblicas y Prensa. 

Fotógrafo: DON MANUEL MARQUEZ OROZCO 

Imprenta Ebora 
Dep. Leg. TO-34/1.981. TOLEDO-TALAVERA 

N O T A D E R E D A C C I O N 

En nuestro boletín municipal número 60 en el que se informaba 
mediante un artículo de su director sobre el proyecto de un M o n u m e n t o 
a las Ciudades hermanadas, se aludía a un pensamiento del alcalde de 
Madrid, D. Enrique Tierno Galván sobre la eficacia que, con 
universalidad de beneficios, se desprende de los acuerdos de hermandad 
establecidos entre las ciudades c o m o objetivo para la conso l idac ión de 
la paz y creación de nuevas vías para los intercambios culturales, 
comerciales y artísticos. En dicho artículo, y por omisión involuntaria, no 
fue anotado que el señor Tierno Galván es además el Presidente de la 
Federación Mundial de las Ciudades Unidas. 

C o m p l e m e n t o a la información de referencia que nos complacemos 
en informar cumpl iendo así con los deseos expresados al efecto por el 
De legado General y Fundador de la mencionada Federación, Mr. Jean-
Marie Bressand. 




